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ВЛАСТЬ Государственная Дума одобрила работу правительства

Ключи 
от Кабинета министров

Евгения Носкова

Р
оссияне не спешат страхо-
вать жилье от ущерба в ре-
зультате паводка.  При 

этом, как напоминают во Все-
российском союзе страховщи-
ков (ВСС), право на выплаты 
при порче имущества из-за под-
топлений имеют только те, у 
кого есть страховка. Цена поли-
са многим оказывается не по 
карману. Снизить ее могли бы 
региональные программы, но 
местные власти откладывают 
их разработку.

Уровень проникновения до-
бровольного страхования жи-
лья в среднем по стране остает-
ся низким и составляет всего 
10%, рассказали в ВСС. По ито-
гам 2023 года количество дого-
воров по добровольному стра-
хованию строений граждан со-
ставило 11,1 млн. Стоимость 

страховки очень разная — она 
зависит от типа жилья, его 
цены, расположения и т.д.

«Если бы были региональ-
ные программы страхования 
жилья, стоимость полиса со-
ставляла бы в среднем 200—300 
руб. в месяц, — полагает заме-
ститель директора департамен-
та развития имущественного 
страхования физлиц ВСС Миха-
ил Порватов. — Страхование в 
рамках программ стало бы де-

шевле за счет массовости, а так-
же за счет технологичных про-
даж (через платежку ЖКХ). И 
охват страхованием жилых до-
мов в зонах подтопления стал 
бы гораздо шире».

Закон о страховании жилья 
от ЧС вступил в силу в 2019 
году. Региональные власти по-
лучили право, но не обязан-
ность, разрабатывать програм-
мы по возмещению ущерба жи-
лью от ЧС. Ожидалось, что они 

появятся к 2021 году, однако 
массово такие программы так и 
не заработали. Эксперты связы-
вали это с отсутствием общих 
алгоритмов работы и методик 
определения ущерба. Люди не 
покупают страховки из-за не-
высоких доходов и низкой стра-
ховой культуры: есть надежда 
на то, что убытки от разгула 
стихии покроет государство.

«Принятие программ стра-
хования жилья регионами поз-
волило бы сделать страхование 
гораздо более простым и деше-
вым для граждан, — считает 
председатель Совета Ассоциа-
ции профессиональных страхо-
вых брокеров (АПСБ) Катерина 
Якунина. — Как показал опыт 
московской программы страхо-
вания жилья, в период ее рабо-
ты проникновение 
страхования в столице 
достигало 60—70%».

Владимир Кузьмин

В
чера правительство 
представило депута-
там Государственной 
Думы отчет о своей 
работе в 2023 году. 
Как признался пре-
мьер-министр Миха-
ил Мишустин, лично 
его не все результаты 

устроили, но в предпосылках 
для выполнения амбициозных 
задач по развитию страны, по-
ставленных президентом, он 
уверен.

Выступать перед законодате-
лями с результатами деятельно-
сти за предыдущий год Михаилу 
Мишустину и членам его прави-
тельства не в новинку. Вчера они 
делали это уже в пятый раз, и от-
чет был бы вполне рядовым, 
если бы не одно «но». В мае сразу 
после инаугурации вновь из-
бранного президента Владимира 
Путина этому составу кабинета 
министров предстоит подать в 
отставку. Это не могло не накла-
дывать отпечаток на содержание 
отчета: премьер хоть и выдержал 
свое выступление в границах 
2023 года, но иногда все-таки ре-
зультаты работы обобщались — 

за те четыре года, что он возглав-
ляет правительство.

2023-й: не все результаты 
устраивают

Глава кабинета министров 
сразу вернул депутатов в 2020 
год. Тогда президент в Послании 
Федеральному Собранию, на-
помнил он, определил две глав-
ные задачи на перспективу: вы-
полнение программы социаль-
но-экономического развития и 
рост качества государственного 
управления в целом. Без второ-
го нельзя добиться первого, уве-
рен премьер. «И  под руко-
водством президента мы по-
строили новую, технологичную 
и эффективную систему госу-
дарственного управления, кото-
рая позволяет оперативно фор-
мировать и принимать выве-
ренные решения, скоординиро-
ванные на всех уровнях власти, 
реализовывать самые сложные 
инициативы», — заявил Михаил 
Мишустин.

Сначала это помогло преодо-
леть пандемию коронавируса, а 
потом — противостоять серьез-
ному санкционному давлению. 
Условия прошлого года остава-
лись очень сложными, потому 

что внешние ограничения толь-
ко расширялись, заметил пред-
седатель правительства. В при-
цел противников России уже по-
пали другие страны и их пред-
п р и н и м а тел и .  « Н е с м от р я 
на возрастающий прессинг, Рос-
сия успешно прошла сложный 
период первоначальной адапта-
ции,  —  считает премьер.  — 
По  итогам прошлого года, 
по предварительной оценке 
Росстата, валовой внутренний 
продукт увеличился на 3,6%, 
что более чем вдвое, кстати, 
выше, чем средний показатель 
развитых стран».

В начале этого года высокие 
темпы прироста ВВП страны 
сохраняются, отметил глава 
кабмина. Это позволило ему 
заявить об имеющихся пред-

посылках к тому, чтобы выпол-
нить новую амбициозную зада-
чу президента — войти в первую 
четверку экономик мира по па-
ритету покупательной способ-
ности.

Не все результаты 2023 года 
правительство устраивают, 
признался Михаил Мишустин. 
Одним из основных вызовов 
прошлого года стал рост цен, 
для сдерживания которого при-
менялся целый набор мер. «Го-
довая инфляция хоть и была 
в ы ш е  ц е л е в ы х  з н ач е н и й , 
но благодаря взаимодействию 
с Банком России все-таки суще-
с т в е н н о  з а м е д л и л а с ь   — 
до 7,4%», — сказал председатель 
правительства.

Однако макроэкономиче-
ская стабильность в целом и от-

ветственная бюджетная полити-
ка стали фундаментом для роста 
экономики,  полагает пре-
мьер-министр. Расходы феде-
рального бюджета приблизи-
лись к 100%, а доходы в 2023 
году превысили 29 триллионов 
рублей, что больше почти на 5%, 
чем годом ранее. «Что самое 
важное — экономика становится 
менее зависимой от сырьевого 
экспорта. Ненефтегазовые дохо-
ды выросли на четверть», — ука-
зал Мишустин. Это помогло 
обеспечить социальные обяза-
тельства перед людьми.

Социальная сфера: 
рост выплат и поддержки

Повышение благосостояния 
граждан России вошло в число 
шести ключевых задач, которые 
президент определил прави-
тельству в конце 2022 года. 
«Проиндексировали пенсии, 
выплаты и пособия, — напомнил 
глава кабинета министров. — 
В прошлом году с учетом плано-
вой, а также дополнительно 
проведенной годом ранее ин-
дексации увеличили страховые 
пенсии в общей сложности 
н а   1 5 % .  П о в ы с и л и  и х 
и на 2024 год». Минимальный 

размер оплаты труда увеличи-
вается опережающими темпа-
ми по отношению к инфляции. 
На 2024 год его повысили сразу 
на 18%.

Продолжается работа по по-
вышению оплаты труда отдель-
ных категорий бюджетников: 
педагогов и преподавателей ву-
зов, врачей и другого меди-
цинского персонала, специали-
стов социальной и культурной 
сфер, науки. «На это в прошлом 
году из федеральных средств 
направили около 190 миллиар-
дов рублей. Такое решение за-
тронуло свыше пяти миллионов 
бюджетников», — рассказал  
Мишустин. Еще около 30 мил-
лиардов рублей из Федерально-
го фонда обязательного меди-
цинского страхования выделе-
но, чтобы увеличить зарплаты 
медицинских работников.

Второй президентской зада-
ч е й  б ы л а  за щ и та  с е м е й  с 
детьми. С начала прошлого 
года нуждающиеся семьи стали 
получать единое пособие. «Оно 
было назначено почти на 11 
миллионов детей и примерно 
400 тысячам будущих 
мам», — заявил глава 
кабмина.

РАКУРС Большинство россиян не готовы покупать страховку 
от ущерба в результате паводка

Потоп за свой счет

КНИГИ

Премьер-министр и члены кабмина ежегодно приходят в Госдуму, чтобы отчитаться о своей работе.

А К Ц Е Н Т

По итогам прошлого года ВВП 
увеличился на 3,6%, что более чем 
вдвое выше, чем средний показатель 
развитых стран

А К Ц Е Н Т

Уровень проникновения добровольного 
страхования жилья в среднем по стране 
составляет всего 10%, многим полис 
оказывается не по карману

Николай Патрушев: 
Террористические 
организации 
создал Вашингтон

В России начали строить 
«третий БАМ»

Вблизи Тайваня 
произошла 
серия мощных 
землетрясений

Юный бразилец Педро 
приехал в «Зенит» 
с мамой, сестрой 
и возлюбленной
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УСЛУГИ Подвести 
электричество на дачу 
станет проще

Что нам светит

Ольга Игнатова

Правительство упростило для дачников подключение 
к электросетям. Суть изменений в том, что каждый 
дачник теперь сам сможет заключить договор с энерго-
компанией.

Как сообщил «Российской газете» депутат Госдумы 
(фракция «Единая Россия»), председатель Союза дач-
ников Подмосковья Никита Чаплин, соответствующее 
постановление правительства вступит в силу 11 апре-
ля. Услуга реализуется в режиме «одного окна».

«Для присоединения к электросетям теперь надо 
оформить заявку в энергосбытовую компанию, кото-
рая занимается поставкой энергии на дачи. Раньше эту 
процедуру можно было осуществить только через 
электросетевую организацию, которая владела выш-
ками и проводами. Однако такой подход доставлял 
определенные трудности, так как сначала требовалось 
выяснить, кому принадлежат сети — могли принадле-
жать и СНТ, и государственной, и частной организа-
ции», — уточнил Чаплин.

Теперь процесс определения места подачи 
заявки для перехода на прямые поставки 
электричества станет проще.

ПРОЕКТ Покупателям 
квартир предоставят 
списки тех, кто имеет 
право на эту жилплощадь

Тайные 
жильцы

Владислав Куликов

Подготовлен законопроект, который дополнит реестр 
недвижимости сведениями о тех, кто имеет право 
пользоваться жилплощадью в той или иной квартире. 
Например, если жилец упомянут в завещании, ему раз-
решено жить на этих метрах, хотя в списках владель-
цев он не значится. Бывают и другие случаи, когда хо-
зяева обязаны потесниться. Так что потенциальному 
покупателю будет крайне важно узнать о том, есть ли в 
квартире «секретные» жильцы.

Необходимые поправки в Гражданский кодекс 
предлагает внести Росреестр, разработавший соответ-
ствующий проект. Как рассказывают в ведомстве, в до-
кументе речь идет о трех случаях. Первый: когда с кем-
то заключен договор безвозмездного пользования. Это 
юридический документ, которым хозяин недвижимо-
сти предоставляет право кому-то посторонне-
му пользоваться без оплаты квадратными мет-
рами в течение какого-то срока.

НАДЗОР Генпрокуратура 
направила в США и страны 
Евросоюза запросы 
о терактах в России

Кто причастен 
к взрывам

Иван Петров

В Генеральной прокуратуре РФ рассмотрели обраще-
ние депутатов Государственной Думы о необходимо-
сти расследования фактов возможной причастности 
лиц и структур, находящихся за рубежом, к организа-
ции и финансированию ряда террористических актов 
на территории России. Об этом вчера сообщила пресс-
служба надзорного ведомства. Уточняется, что речь 
идет об обращении, ранее присланном прокурорам, за 
авторством депутатов Николая Харитонова, Андрея 
Красова и Яны Лантратовой, а также общественных де-
ятелей Александра Дугина и Андрея Деркача.

В этом запросе, в частности, говорится о при-
частности иностранцев к подрыву газопроводов «Се-
верный поток-1» и «Северный поток-2». Говорится и о 
взрыве на Крымском мосту 8 октября 2022 
года, который привел к гибели пяти мирных 
жителей и разрушению шоссейного полотна. 
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Австралийский доллар 60,2285
Азербайджанский манат  54,3466
Армянский драм**  23,7066
Белорусский рубль  28,3429
Болгарский лев  50,7759

Бразильский реал  18,3049
Венгерский форинт**  25,2948
Вон Республики Корея***  68,4923
Вьетнамский донг****  38,4634
Гонконгский доллар  11,8220

Грузинский лари  34,4556
Датская крона  13,3154
Дирхам ОАЭ  25,1570
Доллар США  92,3892
Евро  99,4277

Египетский фунт*  19,4923
Индийская рупия*  11,0751
Индонезийская рупия****  57,9824
Казахстанский тенге**  20,6442
Канадский доллар  68,0734

Катарский риал  25,3816
Киргизский сом*  10,3401
Китайский юань  12,7145
Молдавский лей*  52,2413
Новозеландский доллар  55,0593

Новый туркменский манат  26,3969
Норвежская крона*  84,8214
Польский злотый  23,1883
Румынский лей  20,0241
СДР  122,0775

Сербский динар**  85,0141
Сингапурский доллар  68,3858
Таджикский сомони* 84,3252
Таиландский бат*  25,1955
Турецкая лира*  28,7287

Узбекский сум**** 73,1302
Украинская гривна*  23,4946
Фунт стерлингов  116,1055
Чешская крона*  39,2911
Шведская крона*  85,9262

Швейцарский франк  101,7166
Южноафриканский рэнд*  49,0045
Японская иена** 60,9749

В Гродно открылся 
Российский центр науки 
и культуры / стр. 3
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ключи от Кабинета министров
Ежемесячное пособие 
по уходу за ребенком 
до полутора лет увели-

чено на 2024 год практически 
наполовину — почти до 50 тысяч 
рублей. «За счет этого выросла 
и максимальная сумма помо-
щи по беременности и родам — 
с 383 до 565 тысяч рублей», — 
заметил Мишустин.

Материнский капитал на 
первого ребенка сейчас превы-
шает 630 тысяч рублей, на вто-
рого — 830 тысяч. Родители эти 
средства в основном направ-
ляют на улучшение жилищ-
ных условий. Так поступили в 
прошлом году около 670 тысяч 
семей.

Заниматься вопросами на-
родосбережения невозможно 
без создания современной со-
циальной инфраструктуры. В 
2021 году началась программа 
модернизации первичного зве-
на здравоохранения, куда чаще 
всего обращаются люди. За по-
следние три года создано и ре-
конструировано порядка 3,5 
тысячи объектов, закуплено 
147 тысяч единиц медицинско-
го оборудования. В прошлом 
году, обратил внимание пре-
мьер, каждый второй житель 
страны прошел диспансериза-
цию, бесплатно сложные опера-
ции провели для полутора мил-
лионов человек. «Это не просто 

цифры — это спасенные жиз-
ни», — подчеркнул глава кабине-
та министров. «По итогам про-
шлого года ожидаемая продол-
жительность жизни в России 
достигала почти 73,5 года, что 
выше доковидных значений. Та-
кие показатели ни разу не фик-
сировались в истории Совет-
ского Союза и современной 
России», — привел Михаил Ми-
шустин подтверждение эффек-
тивности социальной политики.

С началом специальной во-
енной операции на Украине 
правительство уделяет особое 
внимание социальным вопро-
сам военнослужащих и их се-
мей. Для этого был создан фонд 
«Защитники Отечества». Участ-
ники СВО теперь могут без бу-
мажной волокиты оформить 
льготы, получить удостовере-
ния ветерана боевых действий. 
«По поручению президента 
снизим для наших защитников 
финансовую нагрузку и освобо-

дим от налога на имущество», 
— сказал Михаил Мишустин о 
ближайших планах.

Школа требует внимания
Для воспитания подрастаю-

щего поколения во всех регио-
нах строятся новые дошкольные 
учреждения. Сейчас, по словам 
председателя правительства, 
они могут принять на 157 ты-
сяч ребят больше, чем четыре 
года назад. В рамках программы 

капитального ремонта в поря-
док приведены свыше четырех 
тысяч школ, около 2,5 тысячи — в 
прошлом году.

Классные руководители по-
лучают к зарплате по пять ты-
сяч рублей. «А с марта возна-
граждение в удвоенном размере 
назначается в населенных пунк-
тах, где живут менее 100 тысяч 
человек, — заявил премьер-ми-
нистр. — В них, кстати, работают 
свыше 565 тысяч педагогов. Со-
ответствующее постановле-

ние правительства подготовле-
но. Люди получат положенные 
им средства за прошлый месяц 
уже в апреле». С сентября еже-
месячная надбавка в пять тысяч 
рублей станет выплачиваться 
советникам директоров по вос-
питанию в школах и колледжах.

Квадратные метры 
бьют рекорд

Была у президента для пра-
вительства ключевая задача по 
опережающему развитию ин-
фраструктуры. Важной ее соци-
альной составляющей являет-
ся жилищное строительство. В 
прошлом году в стране возве-
ли свыше 110 миллионов квад-
ратных метров, отчитался пре-
мьер: «Это рекордный пока-
затель за всю историю Россий-
ской Федерации как по много-
квартирным, так и по индивиду-
альным домам. И свои условия 
проживания улучшили почти 
4,5 миллиона семей».

Правительство расширило 
«Семейную ипотеку» на роди-
телей с двумя детьми до 18 лет, 
«Дальневосточную» — на со-
трудников оборонно-промыш-
ленного комплекса, педаго-
гов, медицинских работников 
и распространило механизм 
на арктические регионы. В но-
вых субъектах Федерации те-
перь можно взять заем на по-

купку квартиры под 2% годо-
вых. В специальной ИТ-ипоте-
ке смягчены требования по воз-
расту и зарплате. «В итоге толь-
ко за год около миллиона семей 
с помощью льготных кредитов 
улучшили свои жилищные усло-
вия», — сообщил Мишустин.

Сразу две программы дей-
ствовали для расселения ава-
рийного жилого фонда. «В про-
шлом году из более чем трех 
миллионов квадратных метров 
непригодного для жизни жилья 
в новое переехали еще почти 
200 тысяч человек, а за четыре 
года — около 670 тысяч», — отме-
тил премьер-министр.

Вместе с комфортным жи-
льем города страны получа-
ют новый облик. В прошлом 
году преобразования затрону-

ли около десяти тысяч дворов 
и общественных пространств, 
а всего в рамках профильно-
го федерального проекта — бо-
лее 65 тысяч. Сейчас прави-
тельство вплотную взялось за 
модернизацию коммунальной 
инфраструктуры населенных 
пунктов. «Решаем эту задачу 
комплексно. Запущена пятилет-
няя программа по обновлению 
ЖКХ, в рамках которой присту-
пили к реализации порядка ты-
сячи мероприятий. Среди них 
и ремонт систем тепло- и водо-
снабжения», — напомнил Миха-
ил Мишустин.

Налоги: важно сократить 
неравенство в обществе

Больше часа председатель 
правительства приводил депу-

татам новые и новые показате-
ли, говорившие об успешном 
для России 2023 годе и хорошем 
фундаменте на будущее. Только 
в конце он коротко вспомнил о 
тех целях, которые глава госу-
дарства определил на будущее. 
Как человек, когда-то руково-
дивший Федеральной налого-
вой службой, премьер посчи-
тал нужным дать один совет от-
носительно изменений в нало-
говом законодательстве. Такое 
поручение президент дал по 
итогам Послания Федерально-
му Собранию.

Мишустин подчеркнул, 
что подходы к модернизации 
фискальной системы страны 
необходимы для более спра-
ведливого распределения на-
логового бремени «в сторо-

ну именно тех, у кого высокие 
доходы» и одновременно для 
снижения нагрузки на семьи 
с детьми. «Здесь важно учесть 
каждую деталь, ведь налого-
вая система не должна только 
обеспечивать поступление ре-
сурсов для решения в том чис-
ле общенациональных и регио-
нальных задач. Она призва-
на сокращать неравенство», — 
сказал глава кабмина. «Пред-
стоящие изменения в налого-
вой сфере должны в первую 
очередь работать на благо лю-
дей, экономики, нашей стра-
ны в целом», — заявил Мишу-
стин.  

Для депутатов Госдумы отчет правительства — это возможность задать свой вопрос главе кабмина.

А К Ц Е Н Т

В прошлом году преобразования 
затронули около десяти тысяч дворов 
и общественных пространств

— Видеотрансляцию смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2779843

ДИСКУССИЯ

ПРЕМЬЕР И ЗАКОНОДАТЕЛИ В ФОРМАТЕ ДИАЛОГА
После выступления главы правительства при-

шло время вопросов от депутатов: возмож-

ность задать их получили и представители всех 

фракций, и независимые парламентарии. Ми-

хаил Мишустин отвечал подробно на все во-

просы законодателей.

Депутатов интересовали вопросы получения 

гражданства РФ. Необходимо сделать все для 

упрощения этой процедуры — но именно для 

тех, кто хочет стать россиянином и кто достоин 

этого, заявил премьер-министр. Мишустин со-

гласился, что это «тонкий вопрос, политиче-

ский». Он добавил, что МВД держит данную 

тему на контроле.

Еще одна актуальная тема — подробности гря-

дущей пересдачи ЕГЭ. Напомним, что разре-

шить школьникам пересдать один из предме-

тов по выбору президент Владимир Путин 

предложил в своем Послании Федеральному 

Собранию. Как уточнил глава кабмина, допол-

нительных законодательных решений для это-

го не потребуется. Желающим воспользовать-

ся возможностью дадут два дня — 4 и 5 июля. 

«Ребята, конечно, волнуются, все бывает в 

этой жизни. Но если просто из-за волнения ре-

бенок не сделал работу качественно, это мо-

жет поставить крест на его судьбе, на его ка-

рьере, поэтому и принято такое важнейшее ре-

шение», — сказал Мишустин.

Пожалуй, дольше всего обсуждали тему дефи-

цита кадров. Автор реплики на эту тему — спи-

кер Госдумы Вячеслав Володин — предложил 

премьер-министру создать специальную рабо-

чую группу для решения проблемы нехватки 

врачей и медицинского персонала. По его сло-

вам, дефицит представителей этих профессий 

составляет порядка 50%, а если брать сельские 

больницы — еще больше. Мишустин согласил-

ся с необходимостью решать этот вопрос.

Вячеслав Володин обратил внимание и на 

смежную проблему — качества образования. 

Он сообщил, что в России появилось много ме-

дицинских вузов, в том числе — в небольших го-

родах, где нет достаточной научной базы для 

качественной подготовки специалистов. По 

мнению спикера, руководство минздрава не 

борется за качество образования в профиль-

ных вузах. Председатель правительства согла-

сился с тем, что такая проблема существует. 

«Контроль качества, за в том числе за врачами, 

специалистами, которые нас лечат, высокий 

уровень их образования должены быть пред-

метом изучения», — сказал он. Мишустин по-

обещал обсудить эту тему с министром здраво-

охранения Михаилом Мурашко и главой ми-

нобрнауки Валерием Фальковым. «Мы сдела-

ем все необходимое для того, чтобы этот 

контроль был обеспечен на высшем уровне», — 

заверил глава кабмина.

Следующая тема — транспортная. По просьбе 

депутатов Мишустин рассказал о будущем 

электромобилей в России. По его словам, у 

России есть шанс создать неплохой электро-

мобиль, уже есть результаты. В стране выпус-

каются электрокары «Москвич» и Evolute. Кро-

ме того, компания «Кама» налаживает произ-

водство электромобиля «Атом». Еще один рос-

сийский электромобиль, который планируется 

к производству, — Lada e-Largus, модель будет 

выпускать АвтоВАЗ, добавил Мишустин. Одна-

ко, по словам премьера, без создания инфра-

структуры ничего не получится. Для этого вла-

сти запустили производство зарядных станций 

для электромобилей и электробусов, выделили 

в 2022—2023 годах на 1151 станцию порядка 

двух миллиардов рублей. Кроме того, в России 

серьезно стимулируется увеличение доли 

отечественных компонентов в электромоби-

лях: три гигафабрики развернули в Калинин-

граде и в Московской области.

Вячеслав Володин и тут взял слово и посовето-

вал заняться модернизацией городского элек-

трического транспорта — опыт успешных в 

этом плане регионов надо распространять на 

всю страну. «Стоимость трамвая — от 80 до 100 

миллионов рублей, регионы не потянут само-

стоятельно эти проекты. Поэтому нам надо ис-

кать такую возможность», — уверен спикер.

Народные избранники обращали внимание и 

на точечные проблемы. По их просьбе Мишу-

стин поручил изучить случаи отказа в выдаче 

больничных листов по уходу за детьми. Возник-

ла ситуация: родители не смогли получить на 

работе больничный лист для того, чтобы отве-

сти на обследование своего ребенка с тяже-

лым заболеванием. Они вынуждены постоянно 

отпрашиваться с работы и брать отгулы. «Про-

шу нам, в минздрав, дать эти факты, мы будем 

разбираться по каждому случаю отдельно. И я 

уже дал поручение минздраву, чтобы обратили 

внимание регионов и руководителей регио-

нальных минздравов, что данный вопрос нор-

мативно урегулирован, чтобы они довели эту 

информацию до них», — сказал глава кабмина.

На некоторые вопросы Мишустин отвечал от-

рицательно и подробно разъяснял, почему то 

или иное предложение реализовать невозмож-

но. Так, он заявил, что России нельзя закры-

ваться для инвестиций из недружественных 

стран. Кроме того, он считает, что запрещать 

российским компаниям вести бизнес за рубе-

жом нецелесообразно, но при этом закрывать 

глаза на вывод капитала Россия не будет. Это 

касается тех, кто создает центры прибыли за 

рубежом и «пытается выкачать туда средства 

за счет наших природных, трудовых ресурсов, 

развивает именно иностранную экономику». 

«С ними будем бороться», — заверил премьер.

Обратился он и к российским предпринимате-

лям. Государство ожидает притока мощных ин-

вестиций от крупного бизнеса. Вячеслав Воло-

дин посоветовал главе РСПП Александру Шо-

хину обратить внимание на этот призыв.

Еще одно разъяснение от Мишустина: России 

отказываться от государственных заимствова-

ний, резервов и бюджетного правила нельзя — 

такое страна проходила в 1990-е годы, когда 

жила надеждой о помощи западных стран. И 

сейчас необходимо рассчитывать только на 

себя, заявил премьер. Он подробно объяснил, 

что расходы на обслуживание госдолга в Рос-

сии выросли в связи с ростом стоимости 

займов. По словам премьер-министра, госдолг 

находится на безопасном уровне и составляет 

17 процентов от ВВП. На Западе показатели 

куда выше, отметил он.

Подготовила Татьяна Замахина

1

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин открыл социальные и жилые объекты в новых регионах

Для мирной жизни
Владимир Кузьмин

В
чера президент Вла-
димир Путин в режи-
ме видеоконферен-
ции открыл ряд со-
циальных и жилых 
объектов  в  новых 
регионах России. По-
следовательная рабо-
та по восстановлению 

и развитию Донбасса и Ново-
россии, их эффективной инте-
грации в единое пространство 
России продолжится, пообе-
щал он.

Строительство жилья, дорог, 
объектов социальной, энерге-
тической и другой инфраструк-
туры в ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областях продол-
жаются, несмотря на непро-
стую текущую ситуацию там, 
подчеркнул глава государства. 
В этом участвуют все регионы 
России при координирующей 
роли правительства. «Напо-
мню, к 2030 году Донецкая и Лу-
ганская народные республики, 
Запорожская и Херсонская об-
ласти должны выйти на обще-
российский уровень по клю-
чевым показателям качества 
жизни людей и социально-эко-
номического развития», — еще 
раз повторил задачу Путин. Для 
этого запущена комплексная 
программа на этот срок, утвер-
ждена госпрограмма восста-
новления регионов на 2024—
2026 годы.

Результаты уже есть. Кто-то 
может считать значимыми, кто-
то нет, предположил президент. 
«За 2022—2023 годы завершены 
работы на более чем десяти ты-
сячах объектов только по линии 
федеральных заказчиков. Кро-
ме того, за этот же период более 
семи тысяч объектов восстанов-
лены регионами-шефами»,  — 
напомнил глава государства. В 
Донецке вчера официально на-
чал работать республиканский 
перинатальный центр имени 
профессора В.К. Чайки. Он рас-
считан на 140 коек и семь тысяч 
родов в год. «На сегодняшний 
день это самое современное, 

оснащенное всем необходимым 
оборудованием медучреждение 
по данному профилю в регио-
не», — заметил Владимир Путин.

Знамением мира для города 
открытие центра назвала глав-
ный врач учреждения Анна Же-
лезная. «Наверно, символич-
но, что на военных территори-
ях возрождение начинается с 
благоустройства дома, где и по-
является рождение новой жиз-
ни», — заметила она. Медик ве-
рит, что со временем регион 
сможет восполнить репродук-
тивный потенциал, а пока что 
демографическая ситуация, по 
ее словам, крайне удручающая.

Глава ДНР Денис Пушилин 
рассказал, что новый меди-
цинский центр начал работу 
«эффективно и продуктивно» в 
первый же день. Вчера в нем ро-
дились двое малышей — Володя 
и Ева. «Они не ждут — открыл-
ся перинатальный центр или 
нет»,  — сказал руководитель 
республики.

В многострадальном Ма-
риуполе вчера официально сда-
ли новый жилой квартал: десять 
многоквартирных домов общей 
площадью более 65 тысяч квад-
ратных метров. «Ключи от но-
вых, современных квартир по-
лучат жители города, оставши-

еся без крыши над головой из-
за известных событий, из-за бес-
чинств неонацистов», — заявил 
Владимир Путин. Таких людей 
в городе еще несколько тысяч, 
рассказал председатель прави-
тельства региона Евгений Солн-
цев. От имени всех новоселов и 
горожан пенсионерка Ирина Ка-
наева поблагодарила президен-
та, строителей и граждан России 
за восстановление Мариуполя: 
«Спасибо за то, что мы Россия». 
«Спасибо вам за ваш героизм, — 
ответил Владимир Путин. — И за 
ваш настрой в отношении Рос-
сии, в отношении памяти, кото-
рая связывает людей на всех тер-

риториях огромной нашей стра-
ны, и нашей общей культуры, на-
ших общих традиций. Мы один 
народ, мы никогда об этом не за-
бывали и не забудем».

Вице-премьер правитель-
ства Марат Хуснуллин расска-
зал о задаче к концу года восста-
новить в Мариуполе практиче-
ски все многоквартирные дома. 
Застройщики, приехавшие в го-
род на восстановительные ра-
боты, проявляют интерес к но-
вому строительству на новых 
площадках. По словам Хуснул-
лина, сейчас прорабатывают-
ся вопросы по восстановлению 
частного жилого фонда.

В Мариуполе также открыт 
филиал Волгоградской акаде-
мии МВД России. С 1 сентя-
бря в нем начнут учиться око-
ло 400 курсантов. Это большой 
вклад в решение задач кадрово-
го обеспечения территориаль-
ных подразделений МВД и дру-
гих государственных структур, 
заявил Владимир Путин.

Всего лишь год назад на ме-
сте нового учреждения стоя-
ли разрушенные корпуса Ма-
риупольского училища профес-
сиональной подготовки работ-

ников милиции, рассказал на-
чальник академии Роман Пав-
ленков. Теперь в новых помеще-
ниях и в новых условиях будут 
обучать курсантов, в том чис-
ле беспилотным технологиям. 
Президент рассчитывает, что 
филиал академии внесет вклад 
в работу правоохранительных 
органов и будет качественно 
готовить личный состав. «Это 
одна из заметных проблем сего-
дняшнего дня на всех новых тер-
риториях, — подчеркнул он. — 
Нужно налаживать работу пра-
воохранительных органов так, 
чтобы люди чувствовали себя 
в безопасности во всех смыслах 
этого слова».

Еще один объект был открыт 
в Луганске. Может показаться, 
что в сравнении с другими он 
незначителен, но по силе дал бы 
фору остальным. После разру-
шений в городе восстановлена 
детско-юношеская спортшкола 
олимпийского резерва по тяже-
лой атлетике. «Несмотря на все 
трудности, о которых сказал 
уже, в Луганской Народной Рес-
публике продолжают работать 
порядка 50 учебно-спортивных 
учреждений. Это 41 спортшко-
ла, девять школ олимпийского 
резерва», — подчеркнул Путин.

Глава государства пообщал-
ся с теми людьми, кто непосред-
ственно развивает спорт в Лу-
ганской Народной Республи-
ке, в стройном мужском ряду 
приметил девушку. Мария Фру-
лендикова оказалась не просто 
любителем, а мастером спор-
та по тяжелой атлетике и тре-
нером-преподавателем. Путин 
удивился таким достижениям. 
Тренер ответила, что в ее двух 

группах 60% девушки: «Так что 
девочки развиваются в этом 
виде спорта. Будем показывать 
хороший результат». Новые 
условия она назвала благопри-
ятными для создания трениро-
вок и проведения соревнова-
ний, а в дальнейшем спортшко-
ла замахнется и на подготов-
ку лучших республиканских 
спортсменов.

Каждый рубль, вложенный 
в восстановление новых регио-
нов, должен эффективно рабо-
тать на благо людей, которые 
проживают на этих территори-
ях, сказал Путин в заключение. 
«Люди этого заслуживают, — 
уверен он. — Они проявили неве-
роятное мужество и героизм. И, 
имея в виду то, что им пришлось 
пережить, и сохранили стрем-
ление к воссоединению с Росси-
ей, мы со своей стороны должны 
сделать все, что от нас зависит 
для того, чтобы эти ожидания 
людей были оправданы».   

Владимир Путин поблагодарил 
жителей новых регионов за героизм 
и настрой в отношении России.

А К Ц Е Н Т

Каждый рубль, вложенный 
в восстановление Донбасса 
и Новороссии, должен эффективно 
работать для жителей этих регионов
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Тем временем

Владимир Путин встретился в 

Кремле с ректором МГУ им. Ло-

моносова Виктором Садовничим 

и поздравил его с днем рождения. 

Третьего апреля академику ис-

полнилось 85 лет. Президент-

ским указом Садовничему при-

своено звание Героя Труда Рос-

сийской Федерации. «Я вас по-

здравляю. Но мы саму церемо-

нию, позвольте, сделаем в торже-

ственной обстановке, как и поло-

жено обычно», — сказал Путин 

ректору МГУ. В ответ академик 

поблагодарил главу государства.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КТО ПРИЧАСТЕН К ВЗРЫВАМ
Также говорится об 
убийстве Дарьи Дуги-
ной 20 августа 2022 

года, убийстве журналиста Влад-
лена Татарского 2 апреля 2023 
года, покушении на писателя За-
хара Прилепина 6 мая 2023 года 
(погиб водитель), массирован-
ном ударе по Белгороду 30 де-
кабря 2023 года и ряде других 
зверских преступлений.

«По результатам изучения 
представленных материалов 
они с соответствующими запро-
сами направлены в компетент-
ные органы США, Германии, 
Франции и Кипра», — заявили в 
Генпрокуратуре.

В надзорном ведомстве вы-
разили надежду, что коллеги 
из этих стран добросовестно 
подойдут к их рассмотрению. 
Более того, в Генпрокурату-
ре просят иностранные компе-
тентные службы исполнить воз-
ложенные на них «обязатель-
ства проводить расследование 
по представленной информа-
ции, содействовать в получении 
доказательств, необходимых 
для разбирательства», а также 
обеспечить неотвратимость на-
казания за преступные деяния 
и исключить оправдание за них 
по соображениям политическо-
го или иного аналогичного ха-
рактера.

Такие обязательства приня-
ты указанными государствами 
согласно Международной кон-
венции о борьбе с финансирова-
нием терроризма от 1999 года и 
Международной конвенции о 
борьбе с бомбовым террориз-
мом от 1997 года.

Ранее американская газета 
The Washington Post написала, 
что сотрудники Главного управ-
ления разведки минобороны 
Украины и СБУ совершили де-
сятки убийств российских офи-

циальных лиц в новых регионах. 
Источники издания утвержда-
ют, что они стоят и за убийства-
ми Дарьи Дугиной, и Владлена 
Татарского. Кроме того, теракт, 
когда на Крымском мосту подо-
рвался начиненный взрывчат-
кой грузовик, также дело рук 
украинских спецслужб. Их ру-
ководители, кстати, даже это 
не скрывают, а, наоборот, с гор-
достью рассказывают об этом 
иностранным журналистам.

Стоит напомнить, в момент 
подрыва по мосту рядом с гру-
зовиком оказалась семья, кото-
рая ехала на отдых. Все погибли. 

Скорее всего, и водителя 
самого грузовика использовали 
втемную. Вряд ли бы он согла-
сился везти груз, зная, что его 
подорвут вместе с ним. А зна-
чит, он тоже стал жертвой это-
го теракта.

Это далеко не полный спи-
сок терактов украинских ГУР и 
СБУ в России, отмечают авторы 
обращения в Генпрокуратуру. 
«Осуществление такого коли-
чества терактов предполагает 
наличие определенного финан-
сирования, в том числе в налич-
ной форме, для избежания воз-
можных утечек информации о 
готовящемся мероприятии и 
людях, задействованных в них. 
Одним из ключевых частных 
спонсоров, финансирующих в 
том числе террористическую 
деятельность ГУР минобороны 
Украины, стал непосредствен-
но украинский бизнес-парт-
нер президента США Джозефа 
Байдена — собственник газодо-
бывающей компании «Burisma» 
Николай Злочевский, а также 
опосредованно его топ-мене-
джеры и сообщники, участво-
вавшие в коррупционной де-
ятельности», — говорится в 
запросе.

Далее перечисляются греш-
ки этого Злочевского на Укра-
ине. Но каждый раз ему чудес-
ным образом удавалось избе-
жать уголовного наказания. 
Даже в тех случаях, когда мест-
ные правоохранители предъяв-
ляли общественности железо-
бетонные доказательства его 
вины. «Партнер американского 
президента Байдена по газодо-
бывающему бизнесу на Украи-
не Николай Злочевский, финан-
сируя террористические акции 
ГУР и СБУ, уходит от уголовной 
ответственности за конкретные 
факты хищений, отмывания и 
участия в международной кор-
рупции», — резюмируют авторы 
обращения в Генпрокуратуру.

Российские эксперты при-
знают, что иностранные кол-
леги вряд ли добросовестно от-
кликнутся на запросы россий-
ских прокуроров. Но не посы-
лать их было бы опрометчиво, 
поскольку было необходимо 
обозначить нашу позицию и о 
том, что нам многое известно. 

Пресс-секретарь генераль-
ной прокуратуры Германии 
Инес Петерсон вчера отказа-
лась комментировать информа-
цию о запросе со стороны Гене-
ральной прокуратуры РФ о рас-
следовании терактов на трубо-
проводах «Северный поток» и 
«Северный поток-2».

«Все, что я могу сказать: 
наше расследование продолжа-
ется. Мы не озвучиваем в прин-
ципе свою позицию по вопросам 
международного сотрудниче-
ства или правовой помощи», — 
сказала РИА Новости Петерсон.

Взрывы на двух российских 
экспортных газопроводах в 
Европу произошли 26 сентября 
2022 года. Генпрокуратура Рос-
сии инициировала дело об акте 
международного терроризма.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Массированная артиллерийская подготовка с участием реактивных систем залпового огня помогла бойцам десантно-штурмовой бригады группировки войск «Юг» захватить опорный пункт ВСУ.

МИНОБОРОНЫ

УНИЧТОЖЕН АНГАР ДЛЯ ПРОИЗВОДСТВА И ХРАНЕНИЯ ДРОНОВ ВСУ

Юрий Гаврилов

Н
аши военные каж-
дый день рассказы-
вают об уничтоже-
нии не только лич-
ного состава, тех-
ники и вооружения 
ВСУ, но и оборон-
ной, а также про-
мышленной инфра-

структуры противника в ближ-
нем и дальнем тылу.

Для ударов по приоритет-
ным целям используют дально-
бойные системы типа сухопут-
ного комплекса «Искандер», 
авиационных гиперзвуковых 
ракет «Кинжал» и морских «Ка-
либров». Но чаще в ход идут 
обычные боеприпасы. Урон вра-
гу они тоже наносят немалый.

К примеру, вчера в Минобо-
роны России сообщили: наши 
летчики, расчеты беспилотных 
летательных аппаратов, ракет-
ных и артиллерийских устано-
вок за минувшие сутки пора-
зили ангар для производства и 
хранения украинских дронов, 
склад вооружения ВСУ, а также 
живую силу и технику против-
ника в 131 районе.

По данным ведомства, на Ку-
пянском направлении подраз-
деления группировки войск 

«Запад» отразили у Тернов 
в ДНР три атаки штурмовых 
групп украинских 60-й меха-
низированной и 95-й десантно-
штурмовой бригад. Кроме того, 
врага хорошо потрепали в райо-
не населенного пункта Строев-
ка Харьковской области.

«Потери ВСУ за сутки соста-
вили до 30 военнослужащих, 
три автомобиля, 155-мм гауби-
ца М777 производства США и 
два 152-мм орудия Д-20», — до-
ложили в Минобороны России.

На Донецком направлении, 
где действуют бойцы груп-
пировки «Юг», российским 
подразделениям вновь удалось 
занять более выгодные рубежи. 
На этом участке фронта под Ча-
сов Яром, Курдюмовкой и Крас-
ногоровкой в зоне огневого воз-
действия наших войск оказа-
лись живая сила и техника 24-й, 

28-й, 53-й механизированных, 
5-й штурмовой бригад ВСУ и 
241-й бригады теробороны.

Противник, в свою очередь, 
десять раз безуспешно пытался 
атаковать российские позиции 
у Белогоровки в ЛНР, около Бе-
рестового, Красного, Богданов-
кой и Константиновкой в До-
нецкой Народной Республике.

В итоге 81-я аэромобиль-
ная, 10-я горно-штурмовая, 
67-я, 72-я мехбригады ВСУ, 4-я 
бригада нацгвардии Украины и 
другие формирования киевско-
го режима за сутки потеряли на 
этом направлении до 390 боеви-
ков, боевые бронированные ма-
шины «Козак» и MaxPro, а так-
же 19 автомобилей.

В ходе контрбатарейной 
борьбы были выведены из строя 
американское 105-мм орудие 
М119, 122-мм самоходка «Гвоз-

дика», 122-мм гаубица Д-30 и 
100-мм противотанковая пуш-
ка МТ-12 «Рапира».

Вот что рассказал о планах 
ВСУ на этом участке фронта 
координатор по межпарламент-
ским связям с парламентом ЛНР, 
депутат Госдумы Виктор Водо-
лацкий. По его словам, нашим 
войскам осталось около 500 мет-
ров до окраин города Часов Яр.

«Это значит, что дальше мы 
выходим на линию Краматорск 
— Славянск — Красноармейск, 
где сейчас главком ВСУ Сыр-
ский готовит так называемую 
линию обороны для того, что-
бы эти города сделать города-
ми-смертниками», — поделил-
ся информацией с РИА Новости 
Виктор Водолацкий.

Он добавил, что там делают 
укрепрайоны, куда ставят тяже-
лое вооружение в каждом доме, 
детском саду и школе. «Ну и, 
естественно, минируют все со-
циальные объекты, чтобы перед 
уходом их взорвать», — уточнил 
депутат Водолацкий.

По данным Минобороны 
России, на Авдеевском направ-
лении подразделения группи-
ровки войск «Центр» не только 
улучшили положение по перед-
нему краю, но и отразили в рай-
онах Первомайского, Кирово, 

Водяного, Бердычей и Тонень-
кого девять контратак штур-
миков 25-й воздушно-десант-
ной, 24-й, 47-й и 59-й мехбри-
гад ВСУ.

Список потерь противни-
ка после этих боев пополнился 
именами 305 украинских воен-
нослужащих. Командиры ВСУ 
не досчитались двух бронема-
шин, трех автомобилей, амери-
канской 155-мм гаубицы М777, 
152-мм орудия Д-20, 122-мм 
гаубиц Д-30 и 122-мм самоход-
ки «Гвоздика».

На Южно-Донецком и Хер-
сонском направлениях враг за 
сутки потерял до 190 человек. 
Были подбиты семь автомоби-
лей, боевая машина реактивной 
системы залпового огня БМ-
21 «Град»,155-мм британская 
самоходка AS-90 Braveheart, 
орудия Д-20 и Д-30.

Наши военные также сооб-
щили, что российские сред-
ства противовоздушной обо-
роны сбили в минувшие сутки 
164 вражеских беспилотника 
и две управляемые авиацион-
ные бомбы JDAM производства 
США.  

А К Ц Е Н Т

Российские средства ПВО сбили 
в минувшие сутки 164 вражеских беспи-
лотника и две управляемые авиацион-
ные бомбы JDAM производства США

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

ИЗ-ЗА МОБИЛИЗАЦИИ УКРАИНЦЫ ПЕРЕХОДЯТ НА НЕЛЕГАЛЬНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба:
— В минувший вторник Зеленский 

подписал закон о снижении воз-

раста мобилизации на Украине с 

27 до 25 лет. Документ опублико-

вали на сайте Верховной рады.

Собственно, это давно ожидаемое 

и очевидное решение. Киев шаг за 

шагом марширует к гитлеровско-

му варианту «тотальной войны», 

когда на фронт пойдут все — от 16 

лет до 70. Просто сделают это на 

Украине постепенно — новый мо-

билизационный закон, скорее 

всего, будет вводиться «по кус-

кам».

Похоже, что следующим этапом 

под мобилизацию подтянут стари-

ков и инвалидов.

Командование ВСУ уже посчита-

ло, что снижение в стране призыв-

ного возраста на два года позво-

лит поставить под ружье около 

100 тысяч человек.

Правда, не ясно, сколько из них 

уже завтра можно будет застать 

дома. Сейчас бегают от призыва, 

по данным местных территориаль-

ных центров комплектования — 

ТЦК, больше 400 тысяч граждан 

Украины. По другим данным, их 

свыше полумиллиона.

Фактически, это целая армия, со-

поставимая по численности с ВСУ.

Теперь к ним присоединятся еще 

несколько десятков тысяч уклони-

стов. А заодно начнут прятаться от 

мобилизации те, кому за 60.

Все больше украинцев переходит 

на нелегальное положение. Дра-

коновский мобилизационный за-

кон только ускорит этот исход.

Игорь Коротченко, 
главный редактор журнала 
«Национальная оборона»:
— Украинские формирования ис-

пытывают явный дефицит бойцов 

на линии боевого соприкоснове-

ния с Вооруженными силами Рос-

сии. Путем снижения возрастного 

порога мобилизованных с 27 до 25 

лет Зеленский планирует уве-

личить количество живой силы 

ВСУ на переднем крае.

Также подписанный им закон от-

меняет отсрочки для людей с от-

клонениями и рядом болезней. Та-

ких граждан будут заставлять про-

ходить медицинское освидетель-

ствование каждые девять месяцев 

либо под разными предлогами за-

числять как годных или ограничен-

но годных к службе. Проходит все 

это на фоне явных неудач ВСУ — 

провала их контрнаступления, не-

возможности содержать боевые 

позиции,  продавливания линии 

фронта  российскими войсками.

В таких условиях, отказавшись от 

идеи контрнаступления и в ожида-

нии новой партии западной помо-

щи, Киев напрягает все усилия, 

чтобы удержать фронт от прорыва 

Российской армии.

Алексей Леонков, редактор 
журнала «Арсенал 
Отечества»:
— Ужесточение на Украине закона 

о призыве на воинскую службу в 

первую очередь говорит о том, что 

людской ресурс, который киев-

ский режим так бездумно отправ-

лял на бессмысленные мясные 

штурмы, начал подходить к концу. 

За два года Украина умудрилась 

угробить в своих контрнаступле-

ниях огромное количество муж-

чин в возрасте  от 26 до 55 лет. 

Точных цифр не знает, наверное, 

даже командование ВСУ. Однако 

все больше экспертов, в том числе 

западных, уже начинают говорить, 

что в ходе специальной военной 

операции погибли, пропали без 

вести и были ранены более мил-

лиона украинских военных.

Сейчас на Банковой собирают лю-

дей для очередного последнего и 

решительного наступления, кото-

рое они планируют провести ле-

том. По крайней мере, об этом го-

ворят их так называемые лидеры 

общественных мнений, близкие к 

власти. Однако учитывая потери 

украинской армии за последнее 

время, недоукомплектованность 

подразделений нормальной тех-

никой, боеприпасами, обмундиро-

ванием, вопрос о попытках 

масштабного прорыва не может 

рассматриваться всерьез нор-

мальными военачальниками. Это 

будет очередная мясорубка, в ко-

торой вновь будет перемолот 

украинский генофонд.

Опять же надо учитывать, что, не-

смотря на зомбирование укра-

инского населения бесчисленны-

ми мифическими победами, 

огромное количество украинцев 

мужского пола не желают попасть 

на линию боевого соприкоснове-

ния и стать безвестными  героями. 

В обществе, пока робко, начинает 

расти противодействие геста-

повским методам призыва. На 

украинских военкомов начинают 

вести охоту. Все чаще случаи, 

когда на них нападают, избивают и 

даже убивают.

Из этого можно сделать вывод, 

что, даже мобилизовав еще 100—

150 тысяч человек, командование 

ВСУ не сможет сделать из них бое-

вых зомби, по первому приказу го-

товых ринуться на убой. Укропа-

триотов в армии, да и по всей стра-

не, становится все меньше. Впол-

не вероятно, что ВСУ ударными 

темпами продолжат готовить в 

тылу линию обороны. Видимо, как 

раз под эти цели и будет привле-

каться новый армейский призыв. 

То есть они будут для начала помо-

гать строить укрепления, так как в 

ВСУ явно не хватает людей для 

возведения фортификационных 

укреплений. Вполне вероятно, что 

затем и займут те позиции, кото-

рые построили.

Подготовили Юрий Гаврилов, 
Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

В Киеве полиция и военные ловят «русских диверсантов» и скрывающихся от мобилизации украинцев.
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СЛУЖБА

НА ФРОНТ, ЧТОБЫ ОТОМСТИТЬ ЗА «КРОКУС»

Иван Петров

В 
Москве и других россий-
ских городах фиксирует-
ся резкий рост числа же-

лающих поступить на военную 
службу по контракту. Об этом 
сообщили в Минобороны Рос-
сии. Причем перспектива от-
правиться в зону СВО будущих 
контрактников не только не пу-
гает, а наоборот, они туда даже 
сами просятся.

«В период с начала текуще-
го года на военную службу по 
контракту в Вооруженные силы 
РФ поступили уже более 100 ты-
сяч человек. При этом за послед-
ние полторы недели в пунктах 
отбора на военную службу по 
контракту зафиксирован суще-
ственный рост числа желающих 
заключить контракт, чтобы при-
нять участие в специальной во-
енной операции», — отметили в 
военном ведомстве.

Уточняется, что ежедневно 
в пункты отбора по всей стра-
не для поступления на военную 
службу приходят до 1700 чело-
век. А только за последние 10 
дней заключили контракты для 
участия в спецоперации уже око-
ло 16 тысяч граждан.

Примечательно, что в ходе со-
беседований, проведенных сре-
ди будущих контрактников, в ка-
честве основного мотива пойти 
на фронт они указали желание 
отомстить за погибших в тра-
гедии, произошедшей 22 марта 
2024 года в «Крокус Сити».

«Я сам с Алтайского края, 
приехал недавно к другу в Моск-
ву. Посидели с ним, обсудили 
трагедию в «Крокусе», как там 
нелюди детей убивали. Меня это 
сподвигло — на следующий день 
пошел в военкомат и подал до-
кументы. Подписал контракт на 
год, мой работодатель пошел на-
встречу, отпустил меня», — гово-
рит Руслан Кудык.

«Очень многих людей спо-
двигла эта трагедия в «Кроку-
се». Причем у многих людей 
есть бизнес, дела, квартиры, 

дома, семьи. Они просто по-
шли в пункты отбора из-за всей 
этой ситуации, поняв, что пора 
прекращать все это безобра-
зие. Враги сегодня здесь, а зав-
тра, грубо говоря, пойдут в Ал-
тайский край, где наши семьи, 
дети. Надо заканчивать это их 
мероприятие. Выполним зада-
чу, и все будет спокойно», — до-
бавил контрактник. 

«Крайней точкой, после кото-
рой я сделал свой выбор, стали 
события в «Крокус Сити Холле», 
этот теракт, — говорит Евгений 
из Ростовской области. — Я по-
нимаю, что у меня  семья, дети... 
Но чтобы эта зараза не косну-
лась их, я как раз и решил пойти в 
зону спецоперации. И моя семья 
меня поддержала».

«Я сам из Севастополя, уже 
заключал контракт, был в зоне 

СВО, сейчас контракт закон-
чился, — рассказывает крымча-
нин Олег Тернов. — После страш-
ных событий в Москве не захотел 
оставаться в стороне. Такая беда 
больше не должна приходить в 
наши города».

«В связи с этими события-
ми всеми, что в Москве произо-
шли… Киевский режим пере-
ходит уже все границы дозво-
ленного. И по Белгороду и Бел-
городской области стреляют. 
Не надо бояться. Сейчас как ни-
когда нужно встать, пойти под-
писать контракт, защищать Ро-
дину. Иначе это придет к нам», — 
отметил Николай Столбов из Ро-
стова-на-Дону.

А вот как прокомментировал 
трагедию в «Крокус Сити» уже 

участвующий в спецоперации 
военнослужащий.

«То, что произошло в «Кро-
кусе», меня не оставило равно-
душным, более того, меня при-
вело это в состояние большого 
ужаса, — говорит стрелок с по-
зывным Удав. — Продажные тва-
ри, которые совершили убий-
ство более 140 человек, долж-
ны быть наказаны. И нацизм, 
который помогает этому тер-
роризму, должен быть уничто-
жен. Поэтому я пошел добро-
вольцем в зону СВО. За нами 
будет победа».

Напомним, ранее министр 
обороны России Сергей Шойгу 
сообщил, что в течение 2023 года 
было набрано 540 тысяч воен-
нослужащих по контракту, что 

позволило создать резервную 
армию. Граждане продолжают 
идти в военкоматы и заключать 
контракты с Министерством 
обороны РФ, заметил он. До кон-
ца 2024 года в Вооруженных си-
лах РФ планируется сформиро-
вать две общевойсковые армии 
и 30 соединений — 14 дивизий и 
16 бригад.

В декабре 2023 года глава ми-
нобороны сообщал, что число 
военнослужащих по контрак-
ту увеличится до 745 тысяч до 
конца 2024 года. По словам ми-
нистра, в 2025 году будет про-
должено поступательное разви-
тие нашей армии и повышение 
ее боевых возможностей с уче-
том комплектования новых фор-
мирований.  

16 тыс. мужчин после трагедии в 
«Крокусе» попросились в зону СВО.
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Я сам с Алтайского края, приехал к другу 
в Москву. Посидели с ним, обсудили тра-
гедию в «Крокусе». Меня это сподвигло, 
пошел в военкомат и подал документы

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 апреля 2024
четверг № 74 ( 9316 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ 

Провайдеры 
с управдомами 
будут общаться 
по правилам

ЗАТЯНУЛИ 
В СЕТИ
Марина Трубилина, 
Олег Капранов

Правила взаимодействия про-
вайдеров и управляющих до-
мами компаний разработало 
Минцифры. Эксперты полага-
ют, что документ не в полной 
мере устраняет возникающие 
противоречия.

Документ должен стать ча-
стью регулирования, включаю-
щего закон о доступе провайде-
ров в многоквартирные дома, 
который в среду поддержал 
Совет Федерации. Как отмеча-
ет  глава комитета Госдумы по 
информполитике Александр 
Хинштейн, он должен пре-
кратить практику, известную 
как «телеком-рабство», когда 
управляющая компания имела  
возможность фактически отка-
зывать жильцам в заключении 
договоров с неугодными про-
вайдерами.

Сейчас нет единого регу-
лирования деятельности про-
вайдеров по монтажу, демонта-
жу сетей связи и их эксплуата-
ции в многоквартирном доме, 
отмечается в пояснительной 
записке. В результате, с од-
ной стороны, владельцы жилья 
иногда не могут пользовать-
ся услугами выбранного ими 
провайдера, а с другой сторо-
ны, необходимо, чтобы это не 
ухудшало безопасность прожи-
вания.

Правила должны урегули-
ровать проблему, в частности 
разработан порядок подготов-
ки проекта монтажа, демонта-
жа сетей, доступа к общему 
имуществу, устранения повре-
ждений из-за монтажа, права и 
обязанности оператора связи 
и управляющей организации. 
Это будет способствовать со-
зданию комфортных условий 
для взаимоотношений всех за-
интересованных сторон и сти-
мулированию операторов к 
обновлению инфраструктуры 
связи в многоквартирном доме.

Правила предусматрива-
ют, что размещение провайде-
ром оборудования и сетей на 
объектах общего имущества в 
многоквартирном доме осуще-
ствляется без взимания платы 
за пользование общим имуще-
ством и за доступ к сетям, го-
ворит независимый эксперт в 
сфере ЖКХ Павел Архангель-
ский. «Казалось бы, для соб-
ственников такое «вхождение» 
операторов выгодно будет де-
шевле, — рассуждает он. — Но 
стоимость услуг операторов 
с высокой вероятностью не 
уменьшится. А вот какие-то до-
ходы от провайдеров собствен-
ники уже получать не будут. До 
сих пор такие суммы могли ис-
пользоваться для неплановых 
ремонтов, для выплаты из них 
вознаграждения председателю 
и членам совета многоквартир-
ного дома».

Из проекта правил не очень 
понятно, например, как бу-
дут разрешаться разногласия 
между провайдером и управ-
ляющей компанией (УК) — если 
провайдер считает, что по тех-
ническим требованиям в доме 
можно провести его сети, а УК 
считает, что нельзя, отмечает 
зампред Комитета Госдумы по 
строительству и ЖКХ Светлана 
Разворотнева. В старых домах 
зачастую уже негде размещать 
сети — и так везде провода. Сей-
час даже проекты капремонта, 
к сожалению, часто делают без 
выезда на конкретный дом, и не 
исключено, что провайдер при-
несет просто типовой проект, 
не учитывающий особенно-
сти конкретного здания. В це-
лом принятый закон лучше, 
чем была его первоначальная 
версия, считает Разворотнева. 
Уточнен порядок оплаты элек-
троэнергии, потребленной обо-
рудованием операторов. В тече-
ние года после принятия зако-
на операторы будут обязаны 
демонтировать все оборудова-
ние, размещенное ранее с нару-
шением типовых технических 
требований. Оператор будет 
нести ответственность за нару-
шение при монтаже и эксплуа-
тации оборудования требова-
ний пожарной безопасности, 
градостроительного законода-
тельства и санитарных норм. 
Также он обязан будет возме-
стить вред, нанесенный обще-
му имуществу.  

Потоп за свой счет

У  с т р а х о в щ и к о в 
отдельного продукта 
по страхованию иму-

щества только от паводков нет. 
Этот риск входит в продукты по 
страхованию домов и строений 
граждан. Страховая сумма за-
висит от стоимости объекта не-
движимости, указывают участ-
ники рынка. «В прошлом году 
средняя стоимость страхового 
полиса по строениям физлиц 
составляла 6,7 тыс. рублей», — 
рассказала начальник управле-
ния андеррайтинга имущества 
физических лиц СК «Росгос-
страх» Юлия Горелик. В страхо-
вой компании «Согласие» сред-
няя стоимость стандартного по-
лиса страхования имущества в 
2023 году для частных домов со-
ставила 10 тыс. рублей. В «Сбер-
Страховании» средняя цена по-
лиса добровольного страхова-
ния недвижимости составила 
4,8 тыс. рублей.

«Разброс цифр настолько 
большой, что средние значения 
для подавляющего большинства 
случаев не будут отражать ре-
альной картины, — говорит 
управляющий продуктом де-

партамента розничного стра-
хования «РЕСО-Гарантия» Па-
вел Зингаревич. — Например, 
владельцу небольшого и недо-
рогого загородного дома полис 
обойдется в несколько раз де-
шевле, чем владельцу простор-
ного коттеджа, так как стои-
мость этих объектов также от-
личается в разы. Средняя стои-
мость полиса страхования дома 
в Подмосковье со страховой 
суммой 5—7 миллионов рублей 
составляет около 35 тыс. рублей 
в год».

Размер выплат по ущербу, 
причиненному паводком, так-
же разный. В «Росгосстрахе» 
в прошлом году они состави-
ли порядка 80 млн рублей. «РЕ-

СО-Гарантия» за прошлый се-
зон по страховым случаям, свя-
занным с затоплением жилья в 
результате паводков, выплати-
ла более 13 млн рублей. В 2023 
году страховой компанией «Со-
гласие» по риску «стихийное 
бедствие — паводок» выплаче-
ны возмещения на сумму 1,2 
млн руб. За период март-апрель 
прошлого года «СберСтрахова-
ние» выплатила клиентам бо-
лее 218 млн рублей из-за сти-
хийных бедствий и чрезвычай-
ных ситуаций, куда входят и па-
водки.

«Получить  возмещение 
ущерба при паводке могут 
только те, кто заранее подумал 
о возможном исходе и заклю-

чил страховой договор, вклю-
чающий риск «стихийное бед-
ствие», — обратила внимание 
Юлия Горелик. — Откладывать 
этот вопрос не стоит. Если вода 
уже на подходе к дому, стра-
ховать имущество поздно: со-
гласно Гражданскому кодексу 
РФ, событие, рассматриваемое 
в качестве страхового риска, 
должно обладать признаками 
вероятности и случайности его 
наступления. То есть страхова-
ние осуществляется на случай 
внезапных событий, которые 
могут наступить, а не уже на-
ступили».

При выборе любого финан-
сового продукта, и особенно 
страховки, основополагающим 
фактором является цена, отме-
тил руководитель проектно-
го офиса страховой вертикали 
«Банки.ру» Александр Мака-
ров. Но одна цена не сработает, 
если страхователь не будет по-
нимать, что его риски действи-
тельно защищены, ему не отка-
жут, а выплата будет достаточ-
ной и быстрой. «К сожалению, 
в Народном рейтинге «Банки.
ру» мы видим множество отзы-

вов неудовлетворенных клиен-
тов, которые при заключении 
договора страхования не до 
конца уяснили, какие именно 
риски покрываются, или как, в 
каком размере и в какие сроки 
будет рассчитываться выпла-
та, — рассказал Макаров. — Если 
продукт (правила страхования, 
договор, дополнительные усло-
вия к нему) будут четко и одно-
значно показывать, что именно 
покрывается, от каких опасно-
стей, в каких размерах, какие 
документы нужно собрать для 
урегулирования, в какие сро-
ки, куда их подать, а страховые 
компании будут четко следо-
вать закрепленным в договоре 
нормам, то страхователь даже 
при чуть более высокой цене 
выберет такой прозрачный 
продукт».  

Страховщики напоминают: о полисе 
нужно подумать заранее, а не когда 
вода уже подступила к дому.

А К Ц Е Н Т

Средняя стоимость полиса страхования 
дома в Подмосковье со страховой 
суммой 5— 7 млн рублей составляет 
около 35 тыс. рублей в год

Оператор связи 
должен возме-
стить вред, нане-
сенный общему 
имуществу

ТРЕНДЫ С приходом весны спрос
на ЗОЖ-продукты вырос на десятки процентов

Киноа-сеанс
Татьяна Карабут

Р
оссияне готовятся к лету и 
вовсю налегают на редис, 
брокколи, листовой салат, 

киноа и другие ЗОЖ-продукты. 
Спрос на них вырос на десятки 
процентов, рассказали в торго-
вых сетях. В Роспотребнадзоре 
такой рацион одобряют и реко-
мендуют к овощам обязательно 
добавлять мясо.

Второй год подряд в круп-
ных торговых сетях наблюдает-
ся рост интереса потребителей 
к продуктам категории ЗОЖ. В 
2023 году продажи этих това-
ров выросли на 15—20%. В этом 
году отдельные сети фиксируют 
рост продаж ЗОЖ-продуктов до 
40%, рассказал «РГ» председа-
тель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли 
(АКОРТ) Игорь Караваев.

«Расширяется сама катего-
рия — помимо фруктов, орехов, 
овощей в нее входят протеино-
вые батончики, сладости с по-
ниженным содержанием саха-
ра, полезные снеки и суперфу-
ды. Потребитель активнее ин-
тересуется альтернативными 
сладостями со сниженным со-
держанием сахара и диетиче-
ским профилем, что также сти-
мулирует рост продаж ЗОЖ-
продуктов», — говорит он.

Так, в «Ашане» среди ово-
щей в топе продаж марта тра-
диционно оказались картофель, 
морковь, капуста, лук и огурцы. 
В прошлом году стремительно 
росли продажи авокадо, в этом 
— редиса (плюс 219% в кило-
граммах по сравнению с февра-
лем). Увеличился спрос на ка-
бачки (плюс 116%), брокко-
ли (плюс 69%) и томаты черри 
(плюс 32%).

Из фруктов стали чаще вы-
бирать сливы (плюс 160%), 
клубнику (плюс 85%) и груши 
(плюс 28%). Впрочем, люби-
мым фруктом россиян остается 
банан. Из экзотических фрук-
тов наибольший рост показа-
ли питахайя (плюс 271%), кум-
кват (плюс 47%) и ананас (плюс 
33%). На 17% выросли продажи 
листовых салатов, на четверть — 
микрозелени.

Абсолютным лидером сре-
ди круп остается гречка, далее 
идут перловка, пшено и манная 
крупа. Также в марте больше 
покупали киноа (плюс 18%), 
чечевицу (плюс 15%) и кускус 
(плюс 11%).

В  «Ленте» говорят,  что 
основной драйвер —  увеличе-
ние спроса на полезные снэки 
(батончики, пече-
нье, хлебцы и так 
далее), при этом 
остальные кате-
гории также по-
казывают рост.

Эксперты Роспотребнадзо-
ра считают, что изнурять себя 
диетами весной не стоит — ор-
ганизм и так испытывает гипо-
витаминозный стресс, питание 
должно быть разнообразным и 
сбалансированным. Так, ово-
щи и фрукты обязательно долж-
ны входить в ежедневный ра-
цион. Хотя к весне в них оста-
ется меньше витаминов, там 
есть много клетчатки. Весной 
не стоит придерживаться веге-
тарианства. Не реже трех-че-
тырех раз в неделю организму 
нужны мясо и продукты живот-
ного происхождения. А вот по-
требление кофе и алкоголя сле-
дует ограничить. Вместо этого 
лучше пить морсы, компоты из 
замороженных ягод и фруктов 
или зеленый чай.  

1

— Читайте также: В России 
запущена автоматизированная 
информационная система 
страхования
rg.ru/art/2777531
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Кроме традиционных
овощей, в этом году растет 
спрос на редис и брокколи.
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ФИНАНСЫ  ЦБ повысит 
доступность финансовых 
сервисов для сельских жителей

Роль наличности

Центробанк совместно с АО «По-
чта России» и банковским сооб-
ществом продолжит работу по 
увеличению в сельской местно-
сти количества отделений почто-
вой связи (ОПС), где можно по-
лучить финансовые услуги.

Повышение финансовой до-
ступности для жителей сель-
ской местности и отдаленных 
и малонаселенных территорий 
является одним из приоритет-
ных направлений работы Банка 
России. Немаловажной ее ча-
стью является и развитие фи-
нансовых сервисов в отделени-
ях почтовой связи (ОПС), ко-
торые исторически являются 
«центрами притяжения» для 
сельского населения. Об этом 
«Российской газете» рассказа-
ли в пресс-службе ЦБ РФ.

Ранее стало известно, что 
Банк России обсуждает с «По-
чтой России» и другими ведом-
ствами меры стимулирования 
финансовой активности компа-
нии в небольших населенных 
пунктах, предлагает законода-
тельно закрепить финансовые 
сервисы в составе базовых по-
чтовых услуг. Об этом во втор-
ник, 2 апреля, заявил в Госдуме 
руководитель Службы по защи-
те прав потребителей и обеспе-
чению доступности финансо-
вых услуг Банка России Михаил 
Мамута.

В ЦБ РФ «Российской газе-
те» напомнили, что по состо-
янию на конец 2023 года из 38 
тысяч действующих в России 
ОПС более чем в 29 тысячах 
можно получить наличные с 
банковской карты, перевести 
деньги или оплатить услуги че-
рез окна АО «Почта Банк». В 22 
тысячах ОПС возможен при-

ем документов на открытие 
банковского счета.

«При этом очень важно на 
законодательном уровне закре-
пить статус «Почты России» как 
критической инфраструктуры 
для обеспечения финансовой 
доступности в сельской местно-
сти, чтобы не допускать закры-
тия отделений почтовой связи 
в малых населенных пунктах и 

чтобы их жители могли на почте 
снять наличные, оплатить ком-
мунальные услуги. Банк России 
во взаимодействии с правитель-
ством РФ и депутатским корпу-
сом принимает активное уча-
стие в данной работе», — отме-
тили в Банке России.

В свою очередь, в пресс-
службе «Почта России» в беседе 
с «РГ» отметили, что Почта уже 
является для миллионов гра-
ждан единственной точкой до-
ступа не только к почтовым, но 
и к финансовым услугам. «За-
конодательное регулирование 
и государственная поддержка 
этой важной социальной мис-
сии Почты актуальна, особенно 
для труднодоступных и удален-
ных регионов», — констатирова-
ли в организации».  

Подготовили Олег Капранов, 
Роман Маркелов, 
Татьяна Шмелева

РЕСУРСЫ Налоговые 
реформы не спасают 
нефтяников от роста 
фискальной нагрузки

Деньги на бочку

Сергей Тихонов

К 2024 году больше половины добываемой нефти в 
России (52%) облагается налогом на добавленный до-
ход (НДД). Он учитывает реальную себестоимость 
добычи нефти на месторождении и финансовые ре-
зультаты работы. То есть является более экономически 
справедливым и универсальным, написал вице-пре-
мьер Александр Новак в своей авторской колонке жур-
нала «Энергетическая политика».

По оценке Новака, переход к выплатам по НДД ме-
сторождений вязкой и сверхвязкой нефти дополни-
тельно обеспечит до 50 млн тонн добычи к 2035 году. 
Как пояснили «РГ» в минфине, участки недр, содержа-
щие высоковязкую и сверхвязкую нефть, имеют воз-
можность перейти на НДД начиная с 1 января 2024 
года. Но вот перевод на НДД всей добычи нефти в РФ в 
настоящее время не рассматривается, уточнили в ве-
домстве.

Другой наш основной сбор с нефтяной отрасли — на-
лог на добычу полезных ископаемых (НДПИ) — не учи-
тывает финансовые результаты и платится с валовых 
показателей произ-
водства, то есть ме-
нее гибок и не учи-
тывает особенности 
работы на разных 
месторождениях. 
При этом налоговая 
нагрузка на нефтя-
ную отрасль растет 
вне зависимости от 
способа расчетов 
компаний с бюдже-
том. И это ухудшает 
экономику и снижает инвестиционную привлекатель-
ность проектов по добыче нефти как по НДД, так и по 
НДПИ. А это основной источник пополнения нашего 
бюджета.

Выплачивается НДД по итогам квартала четыре 
раза в год. По данным минфина, за четвертый квар-
тал 2023 года (а выплаты за него делались в марте 
этого года) НДД принес в бюджет — 587,5 млрд руб. 
Для сравнения, выплаты по НДПИ с добычи неф-
ти за четвертый квартал 2023 года составили свыше 
3 трлн руб.

На первый взгляд, получается, что с половины до-
бытой нефти платится налогов во много раз больше, 
чем с другой половины. Но загвоздка в том, что НДПИ 
платят все нефтедобывающие компании, со всей нефти 
производимой в стране, а НДД только с 52% от обще-
го объема добычи. Просто там, где применяется НДД, 
размер НДПИ уменьшен. Чтобы не вдаваться в дебри 
налогового законодательства, для нефти, добытой на 
месторождениях, где используется НДД, в среднем 
НДПИ ниже на 40%.

Работает это примерно так: предположим, компа-
ния добыла нефти на 100 долларов. При валовом нало-
гообложении она обязана оплатить по НДПИ в бюджет 
50 долларов (цифры приблизительны), и после упла-
ты остальных налогов и вычета производственных за-
трат у нее остается прибыль — 20 долларов. При НДД 
она выплачивает по НДПИ в бюджет 30 долларов, по-
сле уплаты остальных налогов и вычета затрат у нее 
остается 40 долларов прибыли, но еще 20 долларов она 
должна выплатить в казну по НДД (50% от прибыли). 
Результат в итоге тот же — 20 долларов, но, если место-
рождение сложное, требует дополнительных техниче-
ских затрат (+10 долларов) на добычу, при НДПИ при-
быль составила бы 10 долларов, а при НДД — 15 долла-
ров. Это очень грубый пример, но он дает представле-
ние, как это работает.

На первый взгляд, система действительно более 
справедливая. Но ежегодный рост НДПИ, как запла-
нированный, так и незапланированный, увеличивает 
налоговую нагрузку для всех месторождений. Кроме 
того, как отметил в разговоре с «РГ» руководитель эко-
номического департамента Института энергетики и 
финансов Сергей Кондратьев, на НДД часто переходят 
недропользователи, которые уже имеют те или иные 
льготы по НДПИ.

То есть НДД стал использоваться как некий замени-
тель льготной схемы налогообложения для недрополь-
зователей, которые уже платят в бюджет налоги по по-
ниженной ставке. Естественно, льготы в этом случае 
отменяются.

По словам главы Фонда национальной энергетиче-
ской безопасности Константина Симонова, изначаль-
но НДД рассматривался как стимулирующий налог, 
задача которого была стимулировать новую добычу 
нефти, новые и более сложные проекты в отрасли. Идея 
была в том, чтобы НДД был основным налогом, а это-
го не произошло. В основном под его действие были 
переведены месторождения, которые имели льготы по 
другим налогам, прежде всего по НДПИ. Это оказалось 
выгоднее для пополнения бюджета, но не всегда полез-
но для развития отрасли. Хотя, несомненно, НДД более 
гибкая система, чем НДПИ, и было бы лучше, чтобы на 
налогообложение финансового результата была пере-
ведена вся добыча в стране.

Но, к сожалению, сейчас не идет речи о стимулиро-
вании добычи нефти, хотя у нас ухудшается ресурсная 
база, а себестоимость извлечения нефти растет, по-
прежнему все разговоры крутятся вокруг оптимиза-
ции бюджетных сборов.

Кондратьев считает, что Россия постепенно 
перейдет к системе, где базой для налогообложения бу-
дет не выручка, как в случае НДПИ (де-факто), а полу-
чаемый доход (как с НДД). Это логично и связано с тем, 
что затраты на разработку новых месторождений рас-
тут, а цены на нефть, будучи высокими, вряд ли будут 
заметно увеличиваться в ближайшие годы.  

Налог на добавленный доход был задуман, чтобы стимулиро-
вать новую добычу нефти.

Нефтяная отрасль 
остается главным 
источником
доходов бюджета 
России

Во многих отделе-
ниях «Почты» 
сейчас можно 
снять наличные
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЕДА   Горбуша 
и иваси станут 
доступнее

УЙТИ 
ОТ ХВОСТА
Татьяна Карабут

Вылов рыбы в России в про-
шлом году стал рекордным за 
всю постсоветскую историю, 
но потребление ее снизилось. 
Власти обещают расширить 
субсидии на перевозку рыбы 
с Дальнего Востока, чтобы сде-
лать ее доступнее.

Раньше субсидии выдава-
лись только на транспорти-
ровку в центр страны минтая. 
В этом году минсельхоз наме-
рен также субсидировать же-
лезнодорожные перевозки гор-
буши и сардины иваси, заявил 
министр сельского хозяйства 
Дмитрий Патрушев на заседа-
нии коллегии Росрыболовства.

В прошлом году в стране до-
были рекордные 5,37 млн тонн 
водных биоресурсов (вклю-
чая лососевых — 600 тыс. тонн). 
Плюс к этому производство 
аквакультуры впервые превы-
сило 400 тыс. тонн. Такие пока-
затели стимулируют развитие 
переработки. Производство 
рыбной продукции выросло на 
245 тыс. тонн, до 4,4 млн тонн.

В итоге показатель самоо-
беспеченности рыбной продук-
цией составил 165%, что прак-
тически вдвое превышает ин-
дикатор Доктрины продоволь-
ственной безопасности, под-
черкнул глава минсельхоза.

На этом фоне растет и экс-
порт — в 2023 году Россия вы-
везла 2,5 млн тонн (на 200 тыс. 
тонн больше, чем в 2022 году). 
Покупают нашу рыбу 80 стран. 
Развитие экспорта должно про-
должиться, особенно с уче-
том того, что президент поста-
вил задачу к 2030 году нара-
стить экспорт продукции АПК 
в 1,5 раза по сравнению с 2021 
годом.

Теперь важно «сосредото-
читься на повышении внутрен-
него потребления рыбы и более 
равномерном насыщении рын-
ка», считает министр.

Ранее поручение ввести суб-
сидии на перевозку лососевых 
и иваси дал президент России 
Владимир Путин. Также он по-
ручил разработать дорожную 
карту увеличения потребления 
отечественной рыбной про-
дукции до 2030 года. В данный 
момент такая дорожная карта 
уже разработана, уточнил Па-
трушев.

В Роскачестве подсчитыва-
ли, что потребление россия-
нами рыбы и морепродуктов 
в 2023 году снизилось пример-
но на 6,2%. Сейчас рыбу едят 
раз в неделю и чаще только 42% 
россиян, что в 1,6 раза меньше, 
чем пять лет назад.  

Что нам светит

Если СНТ уже провело общее собрание и пере-
дало свои сети централизованной организа-
ции, дачник может подать заявку на прямой 

договор в личном кабинете на сайте энергосбытовой 
компании, в ее центре обслуживания клиентов или от-
править заявку по почте.

Подать заявку можно и на «Госуслугах». Но для от-
слеживания статуса заявки, заключения договора и под-
писания актов подключения все равно потребуется лич-
ный кабинет организации. Вместе с заявкой необходи-
мо предоставить определенные документы: копию пас-
порта, документ, подтверждающий право собственно-
сти на дом или участок, выписку из ЕГРН, документы о 
технологическом присоединении к сетям, если таковые 
имеются, а также бумагу о допуске в эксплуатацию при-
боров учета, если они уже установлены. Получив доку-
менты, поставщик электроэнергии в течение 15 дней со-
здаст личный кабинет на своем сайте или в мобильном 
приложении, где будет размещен проект договора. Дан-
ные для доступа в личный кабинет будут направлены на 
телефон или электронную почту заявителя. В течение 
30 дней должен быть произведен запуск счетчика.

«Многие СНТ передали свои электрические сети 
сетевым организациям, чтобы снизить потери в сети, 
включая воровство электроэнергии. Таким образом, 
в плату дачника, заключившего прямой договор, не 
входят потери сетей и долги соседей, которые в СНТ 
могли перераспределять между садоводами», — доба-
вил Чаплин.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев: террористические организации 
создал Вашингтон

Друзья под прицелом
Иван Егоров,
Астана

П
опытки Запада сохра-
нить свое доминиро-
вание в  мировых де-

лах, не допустить становления 
подлинно полицентричной ар-
хитектуры международных от-
ношений привели к резкой де-
градации геополитической об-
становки.

Об этом в среду в Астане 
заявил секретарь Совбеза Рос-
сии Николай Патрушев во вре-
мя ежегодной встречи секрета-
рей советов безопасности госу-
дарств-членов ШОС. При этом 
одной из главных обсуждаемых 
тем в Астане стала борьба с тер-
роризмом и попытками Запада 
дестабилизировать обстанов-
ку в неугодных странах, осо-
бенно в свете событий в Подмо-
сковье, где 22 марта произошел 
кровавый теракт.

«В условиях, когда на поле 
боя ВСУ и НАТО сделать уже 
ничего не могут, противник от 
бессилия все чаще прибегает 
к террористическим методам. 
Признательны за переданные 
вами соболезнования и слова 
решительного осуждения кро-
вавого и циничного террори-
стического акта, совершенного 
22 марта в Подмосковье. Траге-
дия унесла жизни 144 человек. 
Эта цифра растет», — сообщил 
коллегам Патрушев.

«Казахстан незамедлитель-
но заявил о решительном осу-
ждении теракта и выразил 
свою солидарность с Россией. 

Спецслужбы двух стран нахо-
дятся в постоянном контакте 
по вопросам взаимодействия в 
антитеррористической сфере», 
— заявил, в свою очередь, пре-
зидент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев, который принял 
Николая Патрушева и других 
секретарей совбезов ШОС. По 
его словам, теракт в Подмо-
сковье решительно осужда-
ется всем мировым сообще-
ством, в том числе странами 
ШОС. «Требуется обеспечить 
безопасность наших граждан и 
дать достойный отпор террори-
стической угрозе», — подчерк-
нул Токаев.

При этом секретарь Совбе-
за России поделился первыми 
итогами расследования терак-
та в Подмосковье, рассказав о 
его исполнителях и заказчиках.

По его данным, теракт в 
«Крокус Сити Холле» был хо-
рошо организован и сопрово-
ждался широким, заранее сре-
жиссированным освещением 
западными СМИ в нужном для 
них русле.

«В данном контексте обра-
тили внимание на то, что еще 
7 марта сначала американское 
и английское посольства опуб-
ликовали предупреждения для 
своих граждан об опасности 
осуществления теракта в Моск-
ве в следующие 48 часов», — со-
общил коллегам Патрушев.

Именно в тот день, по его 
словам, как сообщили свидете-
ли, исполнители теракта посе-
щали «Крокус Сити Холл» для 
оценки ситуации на месте.

Он также отметил, что нам 
пытаются навязать, что терро-
ристический акт был совершен 
не киевским режимом, а сто-
ронниками радикальной ислам-
ской идеологии, возможно, чле-
нами афганского филиала ИГИЛ 
(запрещенная в РФ террористи-
ческая организация).

Однако, по его словам, на-
много важнее оперативно уста-
новить, кто является заказчи-
ком и спонсором этого чудо-
вищного преступления.

«Его следы ведут к укра-
инским спецслужбам. Но всем 
хорошо известно, что киевский 
режим не является самостоя-
тельным и полностью контроли-
руется США. Необходимо также 
учитывать, что ИГИЛ, «Аль-Ка-
иду» (запрещенная в РФ терро-
ристическая организация) и 
другие террористические орга-
низации создал Вашингтон», — 
констатировал Патрушев.

Показательным, по его сло-
вам, выглядит и то, что Запад 
сразу же после поступления 
информации о теракте в «Кро-
кус Сити Холле» начал актив-

но продвигать тезис о непри-
частности Украины к совер-
шенному преступлению. Ха-
рактерна и неадекватная ре-
акция Зеленского, который в 
организации теракта обвинил 
российские власти. Нельзя не 
отметить и тот факт, что сразу 
после теракта фиксировался 
массовый телефонный обзвон 
с территории Украины россий-
ских экстренных служб с лож-
ными сообщениями о миниро-
вании зданий.

«Хотел бы вас заверить, что 
все организаторы и спонсоры 
теракта в «Крокус Сити Хол-
ле», где бы они ни находились, 
понесут заслуженное наказа-
ние», — заявил коллегам секре-
тарь СБ РФ.

Он также обратил их внима-
ние на вербовку киевским ре-
жимом боевиков на постсовет-
ском пространстве.

«Известно о том, что укра-
инское посольство в Душан-
бе осуществляет вербовочную 
работу, привлекая наемников, 
желающих вступить в интер-
национальный легион, сфор-

мированный киевскими вла-
стями для ведения боевых дей-
ствий против России», — заявил 
Патрушев.

При этом, по его словам, 
террористы, совершившие 
массовое убийство в «Кроку-
се», а также их пособники аре-
стованы при попытке проры-
ва к государственной грани-
це России, где с украинской 
стороны готовилось окно для 
перехода. Кроме того, он при-
вел информацию властей Сло-
вакии, где прямо говорят, что 
«киевский режим уже длитель-
ное время укрывает игилов-
цев (ИГИЛ — запрещенная в РФ, 
террористическая организа-
ция) на своей территории и ис-
пользует их в своих целях».

В разрезе информации кол-
лективного Запада о якобы не-
причастности киевского режи-
ма к теракту в «Крокусе» се-
кретарь Совбеза РФ напомнил 
и о диверсиях на газопроводах 
«Северный поток» и «Север-
ный поток — 2», совершенных в 
сентябре 2022 года.

«Западные СМИ и офици-
альные лица тогда наперебой 
рассказывали о том, что взры-
вы были организованы якобы 
украинцами, подошедшими 
на яхте к газопроводам», — со-
общил Патрушев. По его сло-
вам, эта дезинформация рас-
пространялась ими в расчете 
на некомпетентных западных 
обывателей.

«Факт заключается в том, 
что осуществить подобную 
операцию могут только специ-
альные подразделения. Как из-
вестно, они имеются в распоря-
жении у США и Англии», — под-
черкнул он.

Также, по его данным, се-
рьезным вызовом остается 
обеспечение медико-биологи-
ческой безопасности на про-
странстве ШОС. Как уже неод-
нократно говорилось, имеются 
неопровержимые доказатель-
ства масштабной биологиче-
ской деятельности, ведущейся 
Вашингтоном на территории 
Украины. Но не только Украина 
стала полигоном для испыта-
ния биологического оружия. В 
прицеле и другие бывшие рес-
публики СССР.

«Вот почему считаем крайне 
важным обсуждать вопросы 
обеспечения биологической 
безопасности в рамках нашей 
организации», — констатиро-
вал Николай Патрушев.  

МВД Пользователей 
Samsung Pay призвали 
быть бдительней

А мошенники 
тут как тут

Иван Петров

В не так давно созданном в структуре МВД России но-
вом управлении, негласно названном киберполицией, 
придумали полезную фишку. Они теперь предупрежда-
ют людей о мошеннических схемах не тогда, когда уже  
имеется множество пострадавших, а когда схема толь-
ко готовится аферистами к применению. Как говорит-
ся, работают на упреждение.

«С 3 апреля российские пользователи больше не 
могут проводить бесконтактные платежи в платеж-
ном сервисе Samsung Pay с картами «Мир». Их до-
бавление в Samsung Pay стало недоступным, а карты, 
сохраненные ранее, удаляются из приложения. Уход 
популярной платежной системы из страны обязатель-
но привлечет внимание мошенников», — сообщает 
telegram-канал «Вестник киберполиции».

Отмечается, что аферисты могут позвонить от 
лица сотрудника банка и предупредить о блокировке 
средств на счетах, привязанных к Samsung Pay. После 
чего предложить 
свою «помощь», 
а значит, запро-
сить данные пла-
тежных аккаунтов 
и банковских карт.

Еще один способ 
обмана, который 
могут использо-
вать мошенники, 
это рассылка объ-
явления с предло-
жением каким-либо 
секретным или нео-
фициальным спосо-
бом добавить карту в Samsung Pay. В таком случае они 
могут получить как данные банковской карты, так и 
доступ в личный кабинет клиента банка.

В киберполиции объясняют, как смогли спрогнози-
ровать предстоящую активность мошенников именно 
на этом направлении: «Все эти схемы фиксировались 
и после блокировки Apple Pay в марте 2022 года. Тогда 
россиянам поступали тысячи звонков с различными 
предложениями — от «сохранения средств» на счету до 
удаленного оформления банковских карт с возможно-
стью бесконтактной оплаты со смартфонов. В разгово-
ре преступники пугали россиян потерей денег и требо-
вали срочно принять решение, не давая времени оце-
нить предложение», — напомнили в МВД.

А вот какие способы защиты предлагают киберпо-
лицейские.

Для того чтобы защититься  от мошенников,  они со-
ветуют быть осторожнее и не доверять подозритель-
ным звонкам и сообщениям. В случае возникновения 
опасений лучше не обсуждать это с незнакомцами, а 
самостоятельно позвонить в службу поддержки своего 
банка по доверенному номеру. Такой номер всегда раз-
мещается на банковской карте.

«Также рекомендуем не разглашать неизвестным 
свои личные данные, не высылать сканы или фото до-
кументов или платежных карт в сообщениях, не остав-
лять сведения о себе на общедоступных ресурсах, 
не заполнять сомнительные анкеты», —  подчеркивают 
в киберполиции.

Не менее важно проверять транзакции и регуляр-
но контролировать финансовые операции, следить за 
новостями и рекомендациями банков и операторов 
для обеспечения безопасности при переходе на другие 
платежные системы.

«Кроме того, необходимо использовать антивирус-
ное программное обеспечение для смартфонов, не ска-
чивать программы из неофициальных маркетплейсов 
и не доверять людям, предлагающим услуги по актива-
ции карт «Мир» в системе Samsung Pay», — заключили 
в специализированном управлении МВД.  

ДОРОГИ В России начали строить «третий БАМ»

Ставят на рельсы

Валерия Лобко

К
омпания РЖД при-
ступила к реализа-
ции третьего этапа 
развития Восточно-
го полигона, пред-
варительная стои-
мость которого оце-
нивается примерно в 
3,7 трлн руб., расска-

зали «Российской газете» в же-
лезнодорожном холдинге.

Работы нового этапа Вос-
точного полигона начнутся со 
строительства второго Кодар-
ского, второго Северомуйско-
го и второго Кузнецовского 
тоннеля, а также нового желез-
нодорожного моста в Комсо-
мольске-на-Амуре. Завершить 
строительство первого тонне-
ля планируется к концу 2030 
года, а возведение еще двух и 
моста через реку Амур — до кон-
ца 2032 года. Предварительная 
стоимость работ по возведе-
нию перечисленных объектов 
составила почти 500 млрд руб. 

Это наиболее крупные и слож-
ные конструкции третьего эта-
па развития Восточного поли-
гона, их строительство займет 
максимальное количество вре-
мени, отведенное под реали-
зацию заключительного этапа 
развития Восточного полигона. 
Чтобы достичь целевых пара-
метров провозной способности 
третьего этапа, работы по пере-
численным объектам необходи-
мо начинать в первую очередь.

«Символично,  что в год 
50-летия БАМа мы даем старт 
проектированию и строитель-
ству четырех ключевых инфра-
структурных объектов. У нас 
нет того практически бесконеч-

ного ресурса, который был у Со-
ветского Союза, но сегодня мы 
обладаем уникальными техно-
логиями и компетенциями, ко-
торые позволят нам с уверен-
ностью сказать — «третий БАМ» 
будет построен в срок, при этом 
на высочайшем уровне надеж-
ности и безопасности», — заявил 
глава РЖД Олег Белозеров.

Ввод в эксплуатацию но-
вых искусственных сооруже-
ний вместе с запланированным 
строительством сплошных вто-
рых путей, станций и разъездов 
позволит увеличить провозную 
способность БАМа и Транссиба 
до 270 млн тонн по итогам 2032 
года.

Восточный полигон нашей 
страны состоит из Байкало-А-
мурской (БАМ) и Трансси-
бирской магистралей. БАМ по 
большей части используется 
для перевозок руды, угля, неф-
ти, древесины и других грузов, 
а Транссибирская магистраль — 
для пассажирских и контей-
нерных перевозок, следующих 
с портов Востока на Запад и 
обратно. «Популярны контей-
нерные отправления как во 
внутреннем, так и внешнетор-
говом сообщении, будь то экс-
порт, импорт или транзит. По-
сле разворота экономики и ло-
гистики нагрузка на железнодо-
рожную инфраструктуру силь-
но возросла, поэтому развитие 
сейчас актуально практически 
для всех грузоотправителей», — 
рассказали «Российской газе-
те» в РЖД.

В перспективе Восточный 
полигон станет основой для из-
менения глобальных транс-
портных потоков и формиро-
вания новых международных 

транспортных коридоров, со-
здаст возможности для разви-
тия регионов и усилит транс-
портную безопасность страны, 
считают аналитики компании 
«Яков и Партнеры».

«Комплексная модерни-
зация двух основных веток — 
Байкало-Амурской и Трансси-
бирской магистралей — должна 
увеличить пропускную способ-
ность железнодорожной сети 
почти вдвое, с 75 до 180 млн 
тонн, что значительно сократит 
время доставки грузов по же-
лезным дорогам. Это даст Рос-
сии преимущества в развитии 
как внутренней транспортно–
логистической системы, так и 
ее внешней связки с мировы-
ми транспортными путями, что 
увеличит роль страны в миро-
вой торговле. БАМ и Транссиб 
уже сейчас становятся драйве-
рами экономического роста», — 
отмечают эксперты.  

Одной из главных тем, обсуждавшихся в Астане, стала борьба с терроризмом и попытками Запада дестабилизировать обстановку в неугодных странах.

А К Ц Е Н Т

Модернизация БАМа и Транссибирской 
магистрали увеличит вес России 
в мировой торговле

ТРАНСПОРТ 

В Ростовской 
области 
возобновили 
речные 
перевозки

«ВАЛДАЙ» 
НА ДОНУ
Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Ростовская область

После тридцатилетнего про-
стоя на маршрут в Ростовской 
области вышли речные суда для 
перевозки пассажиров. В пер-
вый день летней навигации 
катер на подводных крыльях 
«Валдай» перевез из Азова в Ро-
стов-на-Дону и обратно более 
400 человек.

«Рейсы шли с загрузкой на 
100%. Билеты продавали на ме-
сте. Их разбирали за полчаса до 
отправления судна», — расска-
зал гендиректор судоходной 
пассажирской компании «Дон» 
Герман Лопаткин.

Пока в ежедневном распи-
сании «Валдая» пять рейсов. 
Первое судно на подводных 
крыльях отправляется из Азо-
ва в донскую столицу в 7.30, а 
затем курсирует с интервалом 
в два часа до 16.00. Стоимость 
билета 250 рублей, тогда как на 
рейсовом автобусе можно до-
браться до Ростова-на-Дону за 
170 рублей. Зато время в пути 
на кораблике — около 40 минут, 
а на автобусе — полтора часа.

Суда для пассажирских 
перевозок по Дону закупали 
у судостроителей из Нижнего 
Новгорода. В отличие от былых 
«Метеоров» и «Восходов» но-
вые скоростные катера «Вал-
дай» обладают цифровой систе-
мой управления. Установлен-
ный на катере новый двигатель 
мощностью 1100 лошадиных 
сил разгоняет судно с 45 пасса-
жирами на борту до скорости 
35 узлов.  

Дачнику не придется платить за допуск прибора учета в экс-
плуатацию. Но сам процесс подключения является платным.

Вал звонков 
от мошенников 
был зафиксирован 
после блокировки 
Apple Pay в марте 
2022 года 

1

А К Ц Е Н Т

Следы теракта ведут к украинским спец-
службам. Но всем известно, что киевский 
режим не является самостоятельным 
и полностью контролируется США

— О нововведениях в правилах уплаты земельного налога 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2778609

— Фото смотрите на сайте
rg.ru/art/2778757
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ГЕОПОЛИТИКА Румыния 
легализует ввод войск 
в другие страны при 
«опасности» 
для сограждан

Подготовка 
к дележу

Александр Гацак

Министерство национальной обороны Румынии выне-
сло на обсуждение резонансный законопроект, преду-
сматривающий введение вооруженных сил на терри-
торию другого государства в случае появления угрозы 
проживающим в нем гражданам республики.
Согласно тексту документа, по предложению премье-
ра, глава румынского государства отдает приказ о при-
нятии необходимых мер для защиты соотечествен-
ников, а парламент голосует за использование воен-
ных за пределами страны. В обосновании указано, что 
предложение силового ведомства продиктовано, в 
частности, необходимостью «учитывать контекст кол-
лективной обороны в рамках НАТО».

В законопроекте предлагается формирование но-
вой структуры — Национального военного командного 
центра, отвечающего за координацию и руководство 
всеми силами обороны, в том числе дислоцированны-
ми в Румынии подразделениями НАТО.

В местных медиа незамедлительно предположили, 
что документ «легализует» линию Бухареста в первую 
очередь в отношении Молдавии и Украины, где живут 
по несколько сотен тысяч обладателей румынских пас-
портов. С 2010 года почти миллион человек запроси-
ли румынское гражданство, при этом большинство 
заявок поступило именно из этих стран.

Нельзя исключать, что румынские власти своим за-
конотворчеством готовят почву для реализации под 
предлогом защиты соотечественников давних амби-
ций — поглощения Молдавии. А кроме этого, не прочь 
захватить Черновицкую и часть Одесской областей 
Украины.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  На Тайване 
произошла серия мощных 
землетрясений

Сила 32 
атомных бомб

Юрий Когалов

Тайвань пережил самое мощное землетрясение за по-
следние 25 лет. Неподалеку от побережья острова был 
зарегистрирован подземный толчок магнитудой 7,7, 
затем еще два 6,6 и 6,3. В последующие часы было за-
фиксировано более 120 афтершоков мощностью более 
3 баллов. По оцен-
ке бывшего главы 
сейсмологического 
центра Централь-
ного метеорологи-
ческого управления 
острова Го Кайвэ-
ня, землетрясение 
было эквивалент-
но по мощности 32 
ядерным бомбам, 
сброшенным на Хиросиму в 1945 году. Землетрясение 
привело к разрушению как минимум 26 зданий, в ряде 
случаев под завалами оказались люди. Сообщается как 
минимум о девяти погибших (на момент подписания 
номера), количество пострадавших превысило 800 че-
ловек. По данным Московско-тайбэйской координа-
ционной комиссии по экономическому и культурно-
му сотрудничеству, россиян среди них нет. Как разъ-
яснили ТАСС в Ассоциации туроператоров России, на 
острове нет отдыхающих из РФ, по крайней мере при-
бывших туда по организованным турам. Впрочем, в 
АТОР допустили, что на Тайване может находиться не-
которое количество самостоятельных путешествен-
ников.

Землетрясение привело к тому, что около 370 тысяч 
домохозяйств остались без света, свыше 125 тыс. ис-
пытали проблемы с водоснабжением. Ведутся работы 
по их устранению, как ожидается, в ближайшее время 
все проблемы будут решены. Власти особо подчеркну-
ли, что ни одна из трех расположенных на острове АЭС 
не пострадала. В то же время на Тайване было приоста-
новлено движение поездов (а также метро в Тайбэе), 
закрыт порт города Хуалянь. К ликвидации послед-
ствий землетрясения была привлечена армия. Сооб-
щается, что из-за подземных толчков пострадали 8 ис-
требителей F-16.  

СИТУАЦИЯ  Координатором помощи Украине станет НАТО

Страховка от Трампа
Василий Федорцев

Н
АТО планирует напря-
м у ю  з а н я т ь с я  в о е н -
ной помощью Украи-

не и взять на себя управление 
западными поставками ору-
жия. Генсек альянса Йенс Стол-
тенберг предложил создать при 
организации фонд объемом в 
100 миллиардов долларов для 
финансирования военной по-
мощи Киеву.  Под контроль 
НАТО может перейти и фор-
мат «Рамштайн», в рамках ко-

торого страны Запада коорди-
нируют свои поставки оружия 
для ВСУ. Инициатива обсужда-
ется на начавшейся вчера в 
Брюсселе встрече министров 
иностранных дел стран аль-
янса и может быть одобрена к 
предстоящему летом саммиту 
НАТО в Вашингтоне.

«Это будет переходом Ру-
бикона. НАТО станет играть 
роль в координации поставок 
летального оружия Украине», 
— приводит британская газе-
та Financial Times слова одно-

го из западных дипломатов. До 
сих пор страны НАТО постав-
ляли оружие Киеву и обучали 
украинских солдат на двусто-
ронней основе. Сам Североат-

лантический альянс как орга-
низация в этом фактически не 
участвовал, в первую очередь 
из-за опасения некоторых его 
стран, что оказание военной 
помощи превратит организа-
цию в участника конфликта.

Однако сейчас, по инфор-
мации FT, в альянсе по пово-
ду предложения Столтенберга 
формируется консенсус, кото-
рый может превратиться в пол-
ное одобрение к началу самми-
та в Вашингтоне. Предложен-
ный генсеком фонд должен 
стать своего рода «страховкой 
от Трампа», или же, по словам 
самого Столтенберга, «защит-
ным механизмом от ветров по-
литических перемен». То есть 
гарантировать, что западная 
военная помощь продолжит 
поступать на Украину вне за-
висимости от того, кто займет 
место Белом доме после пред-
стоящих американских выбо-
ров и позиции США.

Обсуждение фонда и струк-
туры его финансирования на-
ходится пока на ранней ста-
дии, но, по информации FT, 
формировать его предлагает-
ся по той же схеме, что и бюд-
жет НАТО, в который амери-
канцы носят 16 процентов 

от общего объема. Таким об-
разом, основные средства в 
фонд должны будут предоста-
вить европейцы, и они, судя по 
всему, не против. Перед нача-
лом встречи в Брюсселе гла-
вы МИД Германии, Франции 
и Польши опубликовали в из-
дании Politico совместную ста-
тью, заявив, что Евросоюз и 
его страны за прошедшие два 
года дали примерно две трети 
от общего объема западной во-
енной помощи Украине и го-
товы продолжать поддержи-
вать Киев «столько, сколько 
потребуется, и настолько ин-
тенсивно, насколько это необ-
ходимо». При этом, по словам 
министров, страны ЕС будут 
увеличивать собственные во-
енные расходы и наращивать 
обороты европейской воен-
ной промышленности. В свя-
зи с обсуждением нового фон-
да о справедливом распреде-
лении бремени говорят и в 
самом НАТО. «Серьезная дол-
госрочная поддержка Укра-
ины требует предсказуемо-
го, справедливого и надежно-
го распределения ресурсов», 
— заявил в среду Столтенберг, 
добавив, что эта поддержка 
влияет и на обороноспособ-
ность самого альянса. И оче-
видно, что, говоря о повыше-
нии обороноспособности, ген-
сек имеет в виду именно евро-
пейскую часть альянса. Для 
американцев эта европейская 
часть уже давно превратилась 
в «балласт», который они хо-
тели бы сбросить, и теперь это 
начинает получаться.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Вьетнамскую 
бизнесвумен 
хотят казнить 
за крупнейшую 
пирамиду

КУСОЧЕК ВВП 
В КАРМАНЕ
Игорь Дунаевский

Во Вьетнаме идет к развязке 
резонансный процесс по делу 
предпринимательницы Чыонг 
Ми Лан, для которой прокура-
тура требует смертной казни за 
организацию крупнейшей в ис-
тории страны мошеннической 
схемы. По данным обвинения, 
общий ущерб, который нанесен 
деятельностью Чыонг Ми Лан 
и ее сообщников, составляет 
около 480 триллионов вьетнам-
ских донгов (20 миллиардов в 
пересчете на доллары США). 
Это примерно 5 процентов от 
всего ВВП азиатской страны. 
Среди потерпевших — клиенты 
некогда крупнейшего в стране 
Коммерческого банка Сайгона 
(SCB). Обвиняемыми числятся 
около 90 лиц, с которыми рабо-
тают около двух сотен адвока-
тов. А счет свидетелям идет на 
тысячи. Общий вес документа-
ции по делу, по данным ресур-
са VnExpress, составляет около 
6 тонн.

В центре скандала 66-летняя 
предпринимательница из го-
рода Хошимин, которая нахо-
дится под арестом с 2022 года, 
и ее риэлторская компания Van 
Thinh Phat, владевшая многи-
ми объектами престижной не-
движимости во Вьетнаме. По 
данным обвинения, обвиняе-
мая за период с 2018 по 2022 
год привлекла более 12 милли-
ардов долларов в качестве кре-
дитов от крупнейшего в стране 
Коммерческого банка Сайгона 
(SCB), который на самом деле 
находился под ее контролем че-
рез подставных лиц. По разным 
данным, это около 90 процен-

тов от суммы всех выданных 
банком кредитов за этот пе-
риод. Эти деньги в конечном 
итоге осели в карманах Чыонг 
Ми Лан и ее подельников. Кро-
ме того, ее финансовые махи-
нации нанесли убытки еще на 
8 миллиардов долларов. SCB 
же оказался в глубоком кризи-
се после того, как вкладчики в 
2022 году почуяли неладное и 
бросились снимать деньги с де-
позитов.

Чыонг Ми Лан действовала 
с размахом, сформировав раз-
ветвленную сеть сообщников и 
нескольких тысяч подставных 
фирм. Еще один эпизод обвине-
ния — щедрые взятки, которые 
обвиняемые раздавали чинов-
никам для прикрытия финан-
совой пирамиды. К слову, как 
указывает агентство Reuters, 
работавшие с SCB международ-
ные аудиторские компании, 
включая Ernst & Young и KPMG, 
в своих отчетах не сообщали о 
подозрительной деятельности.

По итогам уже состояв-
шихся слушаний в прокуроре 
заявили, что Чыонг Ми Лан ни-
какого раскаяния не прояви-
ла. «Последствия ее действий 
крайне тяжелые и необрати-
мые, а потому необходимо 
строгое наказание и исклю-
чение Чыонг Ми Лан из обще-
ства», — заявили в прокурату-
ре, потребовав смертной казни 
за растрату. Ожидается, что суд 
закончит разбирательство до 
конца апреля 2024 года.

Дело Чыонг Ми Лан — часть 
кампании против взяточниче-
ства, которую развернула пра-
вящая в стране Коммунистиче-
ская партия. В январе 2023 года 
президент страны Нгуен Суан 
Фук подал в отставку на фоне 
коррупционных скандалов.

Скандал такого масштаба, 
как отмечает телеканала Fox 
News, может нанести удар по 
инвестиционным рейтингам 
Вьетнама, который активно по-
зиционировал себя как плат-
форму для желающих перене-
сти свои цепочки поставок из 
Китая.  

РЕЗОНАНС Зеленский усилил мобилизацию без помощи Рады

Годные и мертвые
Павел Дульман

Н
е дожидаясь, пока 
Рада во втором и 
о к о н ч а т е л ь н о м 
ч т е н и и  п р и м е т 
комплексный за-
конопроект о мо-
билизации, Зелен-
ский решил ввести 
новые правила от-

лова пушечного мяса по частям. 
Он подписал три ранее приня-
тых законопроекта: о снижении 
возраста мобилизации с 27 до 
25 лет; о создании «электронно-
го кабинета призывника»; об 
отмене категории ограниченно 
годных к военной службе.

Первый закон украинские 
депутаты приняли еще 30 мая 
прошлого года, но Зеленский 
его не подписал. Объяснение у 
этой задержки довольно про-
стое: тогда Киев жил предв-
кушением сокрушительного 
контрнаступа, после которо-
го отправлять миллениалов в 
окопы не пришлось бы. Здесь 
нужно заметить, что поколе-
ние, рожденное в конце 90-х 
годов, самое малочисленное в 
структуре украинского насе-
ления. На эти годы пришелся 
максимум спада рождаемости, 
и если взглянуть на демографи-
ческую пирамиду Украины, за-
метно, что мужчин в возрасте 
25—26 лет примерно столько же, 
сколько тех, кому 75—76. В циф-
рах это меньше 100 тысяч ро-
жденных за конкретный 1998 
год, что даже при стопроцент-
ной результативности их отлова 
не позволит ВСУ компенсиро-
вать полумиллионные потери.

Закон об отмене ограничен-
но годных Рада приняла две не-
дели назад, когда, не имея воз-
можности принять толстую 
пачку мобилизационных но-
ваций целиком, в офисе Зелен-
ского решили наиболее важ-
ные положения реализовать по 
отдельности. Теперь все ограни-
ченно годные, или категория В 
— люди с хроническими болез-
нями, проблемами со зрени-
ем, искривлением позвоночни-
ка, плоскостопием и прочим, — 
должны в девятимесячный срок 
пройти повторную военно-вра-
чебную комиссию (ВВК) и либо 
подтвердить свои недуги, либо 
отправиться в окопы. С учетом 
последних практик ВВК, когда 
годными признаются эпилеп-
тики, глухонемые и люди с син-
дромом Дауна, украинскую на-
цию в отчетах военкомов ожи-
дает повальное оздоровление. В 
стране, где все мужчины теперь 
делятся на две категории — год-

ных к службе и уже мертвых, — 
по-другому быть не может.

Поторопить процессы Зе-
ленский решился потому, что 
проиграл Белому дому в споре о 
приоритетах. В течение послед-
него месяца через океан велся 
философский диалог о деньгах и 
стульях, где Киев настаивал, что 
без американских миллиардов 
новая мобилизация невозмож-
на, а из Вашингтона отвечали, 
что дадут они деньги или нет, а 
умирать украинцам все равно 
придется. По крайней мере, до 
президентских выборов в США. 
Но реальные шаги по набору 

нового пушечного мяса могут 
пошатнуть позиции республи-
канского большинства в Пала-
те представителей по вопросу 
финансирования Украины. Эту 
мысль, помимо прочих ввод-
ных, вбил в голову Зеленско-
му советник Байдена по нацбе-
зопасности Джейк Салливан в 
ходе своего последнего визита в 
Киев две недели назад.

Подписав эти три закона, 
Зеленский рассчитывает полу-
чить побочную выгоду и во вну-
тренней политике. Во-первых, 
он удовлетворил настойчивые 
требования радикальной части 

военных, уже оформившихся в 
отдельную касту и грозивших 
ему тем, что если оставшиеся 
гражданские не наденут форму, 
они будут считать любого муж-
чину на улице уклонистом и по-
ступят с ним по законам воен-
ного времени. Особенно громко 
о такой перспективе говорили 
«нацисты из барбершопа», они 
же боевики 3-й ОШБ, бывшего 
полка «Азов» (террористиче-
ская организация, запрещена 
в РФ).

Во-вторых, таким спосо-
бом Зеленский частично снял 
негативный фон, сформиро-
ванный вокруг законопроек-
та о мобилизации. Ведь мало 
того, что ему не удалось пере-
ложить ответственность на За-
лужного, но и само обсуждение 
как отдельных положений, так 
и документа в целом стало бе-
нефисом разномастной оппо-
зиции, еще осенью сидевшей 
ниже травы.

В-третьих, поскольку голо-
сование за мобилизацию те-
перь не к спеху, можно сэконо-
мить деньги и нервы, которые 
пришлось бы потратить на под-
куп и запугивание депутатов, в 
силу разных причин противив-
шихся этому конкретному за-
конопроекту. Теперь эти день-
ги, более 100 миллионов долла-
ров, по прикидкам украинских 
экспертов, вместе с папками не-
открытых уголовных дел мож-
но потратить на голосование за 
назначение Андрея Ермака гла-
вой кабинета министров. О том, 
что это обязательно случится до 
20 мая, в украинских кулуарах 
сегодня только и говорят.  

Украинские военкомы ведут отлов 
пушечного мяса, чтобы убедить 
США выделить еще денег Киеву.

А К Ц Е Н Т

Поторопить процессы Зеленский 
решился потому, что проиграл 
Белому дому в споре о приоритетах

Обвиняемые при-
своили около 12 
миллиардов дол-
ларов через один 
из крупнейших 
банков Вьетнама
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Здание в городе Хуалянь не выдержало сильнейшего за чет-
верть века землетрясения на Тайване.

Землетрясение 
привело к разру-
шению как мини-
мум 26 зданий

— Видео и фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/art/2779797

— Эвакуация «95-го квартала»: 
что стоит за отставками в офисе 
Зеленского — узнайте на сайте
rg.ru/art/2777589
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Обсуждение фонда и структуры его 
финансирования находится пока 
на ранней стадии
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Глава МИД Британии Дэвид Кэмерон прибыл в Брюссель, где члены НАТО обсуждают создание стомиллиардного 
фонда для Украины.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, кому в семье 
принадлежит имущество, 
купленное родителями

Квартира 
в подарок

Наталья Козлова

Одним из весьма острых и спорных вопросов при разде-
ле совместно нажитого имущества считается тот, кото-
рый возникает, когда речь заходит о вещах и недвижи-
мости, за которые платили деньги не супруги, а их близ-
кие. Чаще всего в таких случаях речь идет о подарках мо-
лодой семье в юридическом смысле этого слова  — когда 
гарнитур, машина или квартира были преподнесены 
супругам и оформлены по договору дарения. Если семья 
распадается, именно такие дорогостоящие подарки ста-
новятся большой проблемой при разделе совместного 
имущества. И далеко не всегда острые вопросы такого 
раздела могут решить местные суды.

В случае, о котором речь, семья из Екатеринбурга 
приобрела квартиру на деньги, подаренные матерью 
жены. После развода ставший бывшим муж решил, что 
делить это имущество надо поровну — ведь квартира 
была куплена в браке.

Две местные судебные инстанции с бывшим супру-
гом согласились. А вот Верховный суд РФ сделал пря-
мо противоположный вывод и напомнил, в первую оче-
редь — своим коллегам на местах, когда собственность 
признается совместной, а какое имущество остается 
личным, даже если куплено до развода и оформлено на 
двоих. Спор заметил портал «Право.ru».

Сама эта исто-
рия началась с того 
момента, когда одна 
супружеская пара 
через несколько ме-
сяцев после свадьбы 
купила квартиру. 
Жилплощадь сто-
имостью больше 2 
миллионов рублей 
молодой семье уда-
лось приобрести 
благодаря матери 
жены — она продала 
собственную квар-
тиру, а деньги отда-
ла дочери через до-
говор дарения. Главным образом, эти деньги и помогли 
паре купить жилье.

Через месяц после этой покупки супруги зареги-
стрировали право совместной собственности на новую 
квартиру. Но брак оказался недолгим и спустя четыре 
года распался. Квартирный вопрос бывшие супруги ре-
шить миром не смогли. Да и брачный договор они не за-
ключали.

Так что договориться самим о разделе имущества не 
вышло, и делить квартиру гражданка и ее бывший муж 
отправились в суд.

Первым подал иск о разделе бывший муж. Обратив-
шись в районный суд, он заявил, что претендует на по-
ловину доли в имуществе. Бывшая жена была категори-
чески против такой формулы раздела. Она утверждала, 
что экс-супруг имеет право только на 1/15 часть в общей 
долевой собственности, а остальные 14/15 следует оста-
вить за ней — пропорционально вложенным при покупке 
личным средствам.

В районном суде встали на сторону бывшего супруга, 
отписав ему половину всего имущества, включая недви-
жимость. Квартиру, вокруг которой и был спор, суд счел 
совместно нажитой, поскольку в договоре о покупке не 
было условий о распределении долей.

Позже такое решение поддержала и апелляция — 
Свердловский областной суд. Тогда обиженная гра-
жданка отправилась оспаривать подобное деление в Вер-
ховном суде РФ.

Материалы спора легли на стол Судебной коллегии 
по гражданским спорам Верховного суда РФ. Там все ар-
гументы внимательно изучили. И коллегия сделала вы-
вод, что женщина — права, а ее бывший муж не может 
претендовать на половину квартиры, купленной во вре-
мя брака. Совместно купленное не значит общее, напо-
мнили коллегам самые опытные судьи страны.

Напомним, что к совместно нажитому имуществу су-
пругов относятся их доходы, пенсии и пособия, приоб-
ретенные на эти деньги вещи — независимо от того, кто, 
муж или жена, оплатил покупку и на чье имя она была 
оформлена. Вот только далеко не все, что муж с женой 
купили в период брака, после развода делится поровну.

«Имущество, приобретенное одним из супругов в 
браке по безвозмездным гражданско-правовым сделкам 
(например, в порядке наследования, дарения, привати-
зации), не является общим имуществом супругов. При-
обретение имущества в период брака на средства, при-
надлежавшие одному из супругов лично, также исклю-
чает такое имущество из режима общей совместной соб-
ственности», — сказано в определении Верховного суда 
со ссылкой на постановление Пленума ВС № 15 «О при-
менении судами законодательства при рассмотрении 
дел о расторжении брака».

Верховный суд РФ подчеркнул, что при разрешении 
спора местным судам необходимо было установить, на 
какие средства — личные или общие — приобреталось 
имущество и какой была сделка — возмездной или без-
возмездной.

В споре супругов, о котором идет речь, квартира была 
куплена на личные средства жены, а не нажита совмест-
но, заключил Верховный суд. То, что деньги внесли для 
покупки квартиры, никак не меняет их природы личного 
имущества, отмечено в определении высокой судебной 
инстанции.

Следовательно, квартиру надо делить пропорцио-
нально вложенным средствам сторон — совместным 
и личным. Решения нижестоящих судов ВС отменил, 
а дело отправил на новое рассмотрение в суд первой 
инстанции.  

Определение Верховного суда РФ № 45-КГ16-16

Тайные жильцы
Скажем, можно три 
года жить в дальней 
комнате квартиры. 

Или пять лет сажать картошку 
в огороде. И так далее. Воля хо-
зяина  — закон. Она остается за-
коном даже после того, как хо-
зяин продаст свои квадратные 
метры.

«По действующему зако-
нодательству договор безвоз-
мездного пользования недви-
жимым имуществом (кроме 
земельных участков и объек-
тов культурного наследия) го-
сударственной регистрации не 
подлежит, — рассказал статс-се-
кретарь — заместитель руково-
дителя Росреестра Алексей Бу-
товецкий. — Соответственно, по-
тенциальный приобретатель не 
имеет возможности из откры-
тых источников узнать, что в 
отношении данного помеще-
ния имеется ссудополучатель». 
Хотя узнать об этом - важно.

Второй пункт из проекта: 
когда право пользования жи-
льем предоставлено человеку 
по завещательному отказу. Как 
поясняют специалисты, под за-
вещательным отказом подра-
зумевается возложение насле-
додателем на наследников обя-
занности по выполнению опре-
деленных действий в интересах 
других лиц. К примеру, он изъ-
являет волю, чтобы наследни-
ки разрешили пользоваться его 
квартирой какому-либо третье-
му лицу. Если в завещании про-
писано, что наследники обяза-
ны выделить угол двоюродной 
племяннице, значит, так тому 
и быть. При этом прав на квар-
тиру у нее не возникнет, про-
писки тоже может не быть, но 
она вправе там жить.

«В настоящее время в Еди-
ном государственном реестре 
недвижимости не отражаются 
сведения о праве на получение 

завещательного отказа, каса-
ющегося жилых помещений и 
права пользования ими», — го-
ворит Алексей Бутовецкий.

Третий пример: когда объект 
недвижимости находится в об-
щей долевой собственности, и в 
ходе определения порядка поль-
зования таким имуществом 
возникли какие-то обремене-
ния. Допустим, люди заключи-
ли договор, как пользоваться 

общей кухней. Или разделили 
на соседские секторы коридор.

«Например, если у двух лю-
дей в собственности есть двух-
комнатная квартира, они могут 
заключить соглашение и опре-
делить, кто из них в какой ком-
нате будет жить, — рассказали 
«РГ» в Федеральной нотариаль-
ной палате. — При этом у них не 
возникнет право собственности 
на конкретную комнату, а само 
соглашение нигде не будет за-
регистрировано. Соответствен-
но, в случае продажи одним из 
сособственников своей доли 
возможны конфликтные ситу-
ации».

Представьте, что спальня, на 
которую положил глаз хозяин, 
окажется занята. И как с этим 
жить?

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев отметил, что 
подготовленный законопроект 
укрепляет гарантии защиты 
прав граждан в жилищных во-
просах.

«Появление в реестре допол-
нительных сведений направле-
но в первую очередь на защиту 
приобретателей недвижимости, 
повышение прозрачности гра-
жданского оборота и предупре-
ждение судебных споров. Все 
дополнения, перечисленные в 
законопроекте, так или иначе 
связаны с ситуацией, когда у 
третьего лица есть право про-
живать в отчуждаемой кварти-

ре, при этом наличие данного 
права может быть не связано с 
регистрацией по месту житель-
ства и может быть неочевидно 
для покупателя. Таким образом, 
покупатели жилья будут защи-
щены от неприятных неожидан-
ностей», — отметил Владимир 
Груздев.

Как рассказали в Федераль-
ной нотариальной палате, в 
экспертных кругах активно об-
суждаются и другие дополни-
тельные отметки, которые мо-
гут повысить информативность 
реестра недвижимости и по-
мочь добросовестным покупа-
телям. Например, отметка об 
использовании материнского 
капитала на квартиру или дом. 
Если такая недвижимость пере-
продается, могут пострадать 
интересы членов семьи вла-
дельца маткапитала, на кото-
рых доли выделены некоррект-
но или не выделены вовсе. Под 
ударом могут оказаться и новые 
покупатели, поскольку сделка с 
подобными изъянами в буду-
щем может быть признана не-
действительной.

Также на данный момент че-
ловек, покупающий недвижи-
мость у физического лица, не 
может быть уверен, что объект 
не является или не являлся об-
щей совместной собственно-
стью супругов. Давно назрела 
необходимость регистрации в 
реестре совместной собствен-
ности супругов. Это позво-
лит защитить участников гра-
жданско-правового оборота и 
нетитульного собственника, в 
том числе в случаях отчужде-
ния недвижимости без согласия 
бывших супругов.

Еще одна категория граждан, 
которые нуждаются в особой 
защите, — люди, которые отка-
зались от приватизации квар-
тиры и продолжают в ней жить. 
Как говорят ЖК РФ и судебная 
практика, они не теряют право 
проживать в такой квартире.  

РЕШЕНИЕ Суд 
наказал 
потерпевшего, 
не являвшегося 
к следователю

ВИНОВАТАЯ 
ЖЕРТВА
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области на-
казал потерпевшего, который 
куда-то пропал и перестал об-
щаться со следователем. Меж-
ду тем это принципиальный во-
прос: преступник сам себя не 
осудит, так что если следствию 
нужно, то потерпевший должен 
оставаться на связи.

«В январе 2024 года в поли-
цию обратился 57-летний устю-
жанин, сообщив о хищении с 
его банковской карты 8 тысяч 
рублей, — рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судебной 
системы Вологодской области. 
— Следственным отделом г. Ве-
ликого Устюга по данному фак-
ту было возбуждено уголовное 
дело. В этот же день мужчина 
был признан потерпевшим, до-
прошен в качестве этого стату-
са. Ему были разъяснены права 
и обязанности».

То есть правоохранители 
сработали четко и без сбоев: 
есть заявление, дело завер-
телось.

«В ходе проведения предва-
рительного следствия потребо-
валось участие потерпевшего, 
— продолжают в пресс-службе. 
— Повестки о необходимости 
явки три дня подряд вручались 
ему лично под подпись по месту 
его жительства».

Так что человек не сможет 
сослаться на незнание и обви-
нить, допустим, почту:  мол, ни-
чего не дошло. Нет, повестки 
дошли, он все знал.

«Однако ни по одной из по-
весток мужчина в назначен-
ное время и место не прибыл, 
— подчеркивают в пресс-служ-
бе. — Осознанно проигнориро-
вав вызовы следователя, он не 
обратился с просьбой об от-
ложении следственных дей-
ствий, о причинах никого в из-
вестность не поставил, доказа-
тельств уважительности неяв-
ки не представил».

Возможно, человек думал, 
что он больше никому ничего 
не должен. Мол, он заявление 
подал и все, теперь правоохра-
нители должны искать зло-
умышленников, а его не трево-
жить. Достаточно просто вер-
нуть украденные деньги.

Но нет, полиция — это не стол 
заказов и не бюро добрых услуг.  
Есть определенные процедуры. 
А у потерпевшего появляются 
не только права, но и обязан-
ности. В том числе он обязан 
участвовать в следственных 
действиях, когда нужно.

Согласно УПК РФ потерпев-
ший не вправе уклоняться от 
явки по вызову дознавателя, 
следователя и в суд. В случа-
ях неисполнения участниками 
уголовного судопроизводства 
процессуальных обязанностей, 
предусмотренных УПК РФ, на 
них может быть наложено де-
нежное взыскание в размере до 
2500 рублей.

«Правоохранителем был со-
ставлен и направлен в суд для 
рассмотрения протокол о на-
ложении на мужчину денеж-
ного взыскания за нарушение 
процессуальных обязанностей, 
— сообщают в пресс-службе. — 
Потерпевший, извещенный о 
времени и месте рассмотрения 
протокола, в судебное заседа-
ние тоже не явился».

Великоустюгским район-
ным судом за неисполнение 
процессуальных обязанностей 
потерпевшего на гражданина 
наложено денежное взыскание 
в размере 500 рублей.

Напомним, суд должен уста-
новить все фактические об-
стоятельства и дать правовую 
оценку ситуации. Например, 
суд должен установить, дей-
ствительно ли была совершена 
кража, сколько именно укра-
дено, какова стоимость вещей, 
если украдены вещи. Здесь нуж-
ны показания потерпевших.  

АВТОМОБИЛИ Суд не может снизить штраф за неоплату ущерба 
по собственному почину

С крыши поехало

Владимир Баршев

Т
олько что закончил-
ся сезон падения со-
сулек на машины, как 
начался новый: обру-
шение старых дере-
вьев. За все это несут 
ответственность ком-
мунальные службы. 
Впрочем, заставить 

их оплатить убытки дело не про-
стое. Но суды все чаще стано-
вятся на сторону автовладель-
цев. Вот и Верховный суд прак-
тически напрямую запретил 
снижать штраф в размере по-
ловины причиненного ущерба 
в пользу пострадавшего. Прав-
да, если о таком снижении не 
попросила сама управляющая 
компания.

Когда на машину во дворе 
падает сосулька с крыши или 
старое дерево, у автовладель-
ца возникают очень серьезные 
проблемы. Если, конечно, он не 
застрахован по каско. Машину 
придется чинить за свой счет, а 
добиваться выплаты от комму-
нальных служб годами. Очевид-
но, что эти службы не хотят пла-
тить за свою безалаберность до-
бровольно. У них и бюджетов на 
это не выделено. А суды решают 

такие вопросы не быстро, хотя и 
в пользу автовладельцев.

В нашем случае некий питер-
ский автовладелец добивался 
выплаты в течение двух лет. Еще 
17 февраля 2022 года на его ав-
томобиль Jeep Commander упа-
ла наледь с крыши дома, у кото-
рого он оставил свою машину. 
Управляющая компания тради-
ционно отказалась оплачивать 
причиненный ущерб доброволь-
но. Тогда пострадавший обра-
тился в суд. Суд первой инстан-
ции взыскал с компании опла-
ту причиненного ущерба в раз-
мере чуть более миллиона руб-
лей, а также расходы на эвакуа-
тор (4 тысячи рублей), на оцен-
ку ущерба (10 тысяч) и госпо-
шлину (почти 3 тысячи рублей). 
Однако взыскивать моральный 
ущерб, а также штраф по зако-

ну о защите прав потребителей в 
размере 50% суд не стал, указав, 
что на данные правоотношения 
законодательство о защите прав 
потребителей не распростра-
няется

О д н а к о  а п ел л я ц и о н н а я 
инстанция встала на сторо-
ну потерпевшего. Она указала, 
что положения Закона «О за-
щите прав потребителей» рас-
пространяются на такие спо-
ры. А поэтому взыскала с управ-
ляющей компании моральный 
ущерб в размере 20 тысяч руб-
лей. И даже взыскала штраф, 
правда, сократив его в два раза, 
сославшись на статью 333 Гра-
жданского кодекса.

Кассационный суд такое ре-
шение поддержал. Но с такими 
решениями не согласился Вер-
ховный суд. Он напомнил, что 

неустойкой (штрафом, пеней) 
признается определенная зако-
ном или договором денежная 
сумма, которую должник обязан 
уплатить в случае неисполнения 
или ненадлежащего исполнения 
обязательства, в частности, в 
случае просрочки исполнения.

Предусмотренный Законом 
«О защите прав потребителей» 
штраф является разновидно-
стью неустойки.

Суд вправе уменьшить неу-
стойку в соответствии со ста-
тьей 333 ГК, но только в случае 
ее явной несоразмерности по-
следствиям нарушения обяза-
тельства. Если обязательство 
нарушено в рамках предпри-
нимательской деятельности, то 
суд вправе уменьшить неустой-
ку лишь при условии заявле-
ния должника о ее снижении. Об 
этом говорится в постановле-
нии Пленума ВС №17 2012 года. 

Такая же позиция изложена 
в другом постановлении Пле-
нума №7 2016 года. В нем сказа-
но, что если должником являет-
ся коммерческая организация, 
индивидуальный предприни-
матель, а равно некоммерче-
ская организация при осуще-
ствлении ею приносящей доход 
деятельности, то снижение неу-

стойки судом допускается толь-
ко по обоснованному заявле-
нию такого должника.

Но в данном деле управляю-
щая компания не заявляла о 
снижении неустойки. А значит, 
у судов не было и права сни-
жать штраф. На этом основа-
нии ВС изменил решения ниже-
стоящих и потребовал взыскать 
с управляющей компании до-
полнительные средства в каче-
стве потребительского штрафа. 
То есть, по сути, увеличил его в 
два раза по сравнению с тем, что 
взыскивали нижестоящие суды. 

На все эти судебные дела 
ушло два года. Сосульки и дере-
вья падают в городах на маши-
ны, как осенние листья. Благо 
редко люди попадают под такие 
падения. Но и такие случаи есть. 
Управляющие компании отка-
зываются оплачивать ущерб 
добровольно. Так может, сто-
ит их обязать страховать свою 
гражданскую ответственность, 
чтобы пострадавшим не бегать 
по судам для получения возме-
щения ущерба? Кстати, такой 
подход избавит эти компании 
от потребительского штрафа.  

Машину извлекут из-под дерева 
быстро. А возмещение ущерба при-
дется получать через суд годами.

Поделить поровну можно лишь нажитое, а не подаренное.

Записи в реестре буквально выведут на свет «секретных» жильцов квартиры.

А К Ц Е Н Т

Если двухкомнатная квартира 
в общей собственности у двух человек 
и они договорились, кто в какой комнате 
живет, то покупатель доли узнает 
об этом

А К Ц Е Н Т

Сосульки и деревья падают в городах 
на машины, как осенние листья. 
Благо люди редко страдают от подобных 
падений, но и такие случаи есть

По закону потер-
певший обязан 
являться 
по повесткам сле-
дователя. За игно-
рирование вызо-
вов из полиции 
участников разби-
рательства, в том 
числе жертв пре-
ступлений, могут 
оштрафовать

Судам необходимо 
было установить, 
на какие 
средства — личные 
или общие — 
приобреталось 
имущество
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТУРИЗМ Больше одного 
миллиона человек в год 
сможет принять новый 
курорт под Калининградом

Искупаться 
в дюнах

Денис Гонтарь, «Российкая газета», 
Калининградская область

Свыше 400 миллиардов рублей вложат инвесторы в 
новый круглогодичный курорт в районе города Янтар-
ный на побережье Балтийского моря. На эти деньги по-
строят более 10 тысяч гостиничных номеров, а глав-
ным притяжением станут подогреваемые бассейны с 
соленой водой. Правда, полностью протестировать все 
это россияне смогут не раньше 2033 года.

Сумма вложений колоссальная, равно как и пло-
щадь будущей «Белой Дюны». Под курорт отдают 479 
гектаров пятикилометровой полосы побережья Балти-
ки. Для инвесторов уже сформировали 35 земельных 
участков. По проекту, на нем разместят санатории, ту-
ристический и деловой кластеры, зону креативных ин-
дустрий, а также открытые бассейны с морской и тер-
мальной водой. Последние, к слову, помогут сделать 
курорт круглогодичным. Ведь купальный сезон на Бал-
тике короткий, и «Белая Дюна» поможет его продлить. 
Естественно, под-
тянут и сопутству-
ющую инфраструк-
туру. В правитель-
стве региона уже 
озвучили планы по 
строительству но-
вых точек притя-
жения — промена-
да, парков развле-
чений и объектов 
для водных видов 
спорта.

Если говорить о дизайне, то коротко его можно опи-
сать как современный и футуристичный. В элемен-
тах зданий и сооружений преобладают белый цвет, 
камень, дерево и морская тематика. Есть здесь и лег-
кие скандинавские мотивы. Впрочем, проект еще мо-
жет корректироваться. В общей сложности комплекс 
создаст для Калининградской области почти 18 ты-
сяч новых рабочих мест, а общий номерной фонд уве-
личится сразу на 30%. «Основные вложения будут де-
лать инвесторы. Главной особенностью «Белой Дюны» 
станет большой бассейн с подогреваемой морской во-
дой. В качестве ориентира мы взяли город Альгарробо 
в Чили, где едва ли не основным туристическим объек-
том является самый большой в мире плавательный 
бассейн, — подчеркнул министр по культуре и туризму 
Калининградской области Андрей Ермак. — Мы, конеч-
но, объект длиной в один километр строить не будем, 
ограничимся, предположим, 500 метрами. Главное, 
чтобы бассейн был круглогодичным и пользовался по-
пулярностью даже в зимний сезон».  

РАБОТА Зарплата вахтовиков в северных регионах 
достигает миллиона рублей

Кадровый холод

Елена Мационг, 
«Российская газета», 
Салехард, Ханты-Мансийск

О
стрый кадровый го-
лод, который ощу-
щ а е т с я  с е г о д н я 
п р а к т и ч е с к и  в о 
всех отраслях, за-
ставляет работода-
телей все выше под-
нимать заработок 
в охоте за работни-

ками. Так, в северных регионах 
страны можно встретить ва-
кансии с зарплатой и в миллион 
рублей.

Жалованье в 999 тысяч, 
например, предлагают на пор-
тале «Работа в России» инжене-
ру электросвязи в Надыме. Гра-
фик предполагает, что три ме-
сяца инженер работает, месяц 
отдыхает. То есть сумму в мил-
лион нужно, конечно, разделить 
на три, если рассчитывать зара-
боток в месяц, но в итоге полу-
ченные триста тысяч с гаком 
все равно выглядят внушитель-
но. Где еще такие деньги зара-
ботаешь. От 500 тысяч до мил-
лиона рублей обещают стома-

тологу-ортодонту в одной из 
частных клиник Нового Урен-
гоя при условии работы на вах-
те два месяца и месяца отдыха. 
Специалиста обеспечат еще и 
жильем. На Чукотке ищут свар-
щика на вахту за 380 тысяч руб-
лей в месяц.

И такими денежными ва-
кансиями с очень «длинным 
рублем» наводнены сейчас 
практически все рекрутинго-
вые порталы. Так, аналитики 
«Авито Работа» подсчитали: 
число предложений по рабо-
те вахтовым методом на Яма-
ле за последний год выросло 
в 3,6 раза. Число таких вакан-
сий увеличилось во всех север-
ных регионах — Якутии, Мага-
данской и Мурманской обла-
стях, Чукотском и Ханты-Ман-

сийском автономном округах. 
Больше всего нужны на «севе-
рах» водители, сварщики, ма-
шинисты, геодезисты и инже-
неры, повара в столовые.

«Я езжу на вахту в Нефте-
юганск уже лет пятнадцать, — 
рассказывает Михаил Кора-
бельников, машинист авто-
крана, — обслуживаем буровые 
установки. Всегда хорошо зара-
батывал: уедешь месяца на три 
— и привозишь потом семье ты-
сяч четыреста. Можно с женой 
и детьми на юг рвануть, потом 
снова на вахту. Сегодня работ-
ников на «северах» не хватает 
и платить готовы еще больше. 
Предлагают уже 200 тысяч в 
месяц по моей специальности, 
плюсом на питание дают 15 ты-
сяч, всю спецодежду».

Как отмечают аналитики, 
если не брать пиковые, самые 
большие значения предлагае-
мых зарплат, а учитывать толь-
ко медианные (то есть стоящие 
в середине списка предлагае-
мых заработков), то цифры все 
равно будут выглядеть внуши-
тельно. Так, в Якутии мастера 
по ремонту оборудования мо-
гут заработать на вахте 189 ты-
сяч рублей, механики в Мага-
данской области — 204 тысячи. 
На Чукотке медианная зарпла-
та машиниста 200 тысяч руб-
лей, а слесаря-сантехника 146. 
При этом зарплата вахтовиков 
за год выросла: на 21 процент — 
в ХМАО и Якутии, больше всего 
в Мурманской области — на 30 
процентов.

Казалось бы, от повышения 
одни плюсы: работник получа-
ет оклад мечты, работодатель 
закрывает вакансию, без кото-
рой стоит производство. Меж-
ду тем, как отмечают эксперты, 
в разворачивающейся битве за 
кадры работодатели все чаще 
отказываются от действовав-
ших раньше установок внутри 
отрасли: на сколько повышать 

зарплату сотрудникам и повы-
шать ли вообще.

«Сегодня предприятия дей-
ствуют без особой оглядки на 
коллег, — отмечает Анна Дьяч-
кова, доцент Института эконо-
мики и управления УрФУ. — Ста-
рые негласные правила больше 
не работают: никто не гнушает-
ся переманивать кадры у конку-
рентов, поднимая зарплату ра-
ботникам. Побеждает тот, у кого 
больше ресурсов».

Но можно ли поднимать зар-
плату бесконечно? Может ли 
кто-то выиграть в битве за кад-
ры таким способом? «Перед 
работодателями сейчас сто-
ит сложная задача: обеспечи-
вать адекватное соотношение 
производительности и зарплат. 
Иначе рано или поздно расхо-
ды на фонд оплаты труда пере-
кроют прибыль, и предприятие 
может сделать банкротом само-
го себя», — резюмировала Анна 
Осипова, руководитель внешних 
коммуникаций рекрутингового 
портала в hh.ru в регионах.  

Вахтовики месяцами не видят 
семью, но при этом хорошо 
зарабатывают.

А К Ц Е Н Т

Сегодня никто не гнушается 
переманивать кадры у конкурентов, 
поднимая зарплату работникам

Под курорт отдают 
479 гектаров 
живописной 
полосы побере-
жья Балтики
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ЗДОРОВЬЕ  Почему 
пенсионерам 
перед выездом за город 
надо побывать у врача?

Я на дачу

Ангелина Зеленькова

Многие москвичи уже живут в предвкушении дачного 
сезона, особенно пожилые.  К сожалению, некоторые 
часто забывают, что силы и здоровье у них, увы, уже не 
как у 20-летних, а переоценив их, можно не только ис-
портить дачный отдых, но и всерьез заболеть. Как по-
лучить удовольствие от дел на участке и вернуться в 
город отдохнувшим, рассказал Константин Хромов, 
врач Геронтологического центра «Восточный», в кото-
ром проживают пожилые люди, нуждающиеся в посто-
янном уходе.

Сложно усидеть на месте, когда на участке не уб-
рано, а рассада на окнах ждет своего часа. Но хватать-
ся за все дела сразу все-таки не стоит спешить. Ведь 
от внезапной физической нагрузки может и давление 
резко подскочить, да и спина даст о себе знать. «Дви-
гательный режим после зимы нужно восстанавливать 
постепенно, чаще выходить на улицу, гулять, понемно-
гу прибавляя темп и длительность ходьбы, — советует 
врач. — А еще важно пройти диспансеризацию и сооб-
щить участковому врачу о планах поехать на дачу».

Те, кто торопит-
ся взять в руки ло-
пату и с утра до ве-
чера не разгибается 
на участке, часто 
очень скоро возвра-
щаются в город и 
все-таки идут в по-
ликлинику. Чаще 
всего это те, кто на 
природу уезжал с 
давлением 120—130, а через месяц вернулся с пока-
зателями 160—170. «Врачу нужно было обязательно 
перед поездкой рассказать, что у вас бывают перепады 
давления, — говорит Хромов. — И тогда бы он назначил 
индивидуальный препарат, который помогает поддер-
живать давление в течение всего дачного сезона».

Увы, дачники нередко решают эту проблему по-дру-
гому — покупают лекарство в ближайшей аптеке по со-
вету соседки. И только на приеме у врача вдруг узнают, 
что почти месяц принимали препарат «скорой помо-
щи», который эффективен лишь в момент гипертони-
ческого криза.

И это не единственная ошибка старшего поколения. 
Бывает, что из города пожилые люди уезжают с двух-
недельным запасом бесплатных лекарств, а остаются 
на даче за 100 километров от столицы на месяц. Неуди-
вительно, что, прекратив курс лечения и рассчитывая 
на целебные свойства свежего воздуха, потом испыты-
вают недомогание. «А ведь терапевт может выписать 
нужные препараты на весь дачный сезон, если будет 
знать о ваших планах. У себя в центре мы обязательно 
консультируем жителей и напоминаем им о необходи-
мости приема лекарств в течение всего лета», — гово-
рит Константин Хромов.

Кстати, в Москве имеется семь геронтологических 
центров с филиалами, специалисты которых обес-
печивают качественный уход и помощь пожилым, 
чьи родственники в силу разных причин не могут за 
ними присматривать. Проконсультироваться по во-
просам получения путевки в соцучреждение можно 
круглосуточно по телефону «горячей линии» Коор-
динационного центра по вопросам стационарного 
соцобслуживания в Москве: 8 (495) 276-11-55. Об-
ращения также принимаются по электронной почте: 
socialdom@mos.ru.  

Перед длительной 
поездкой на дачу 
стоит пройти дис-
пансеризацию 

РАКУРС

В Подмосковье 
создан портал 
для тех, 
кто хочет
стать донором 
крови

СДАТЬ, 
НЕ ОПОЗДАТЬ
Ирина Рыбникова

Все мы помним, как многолюд-
но было в центрах сдачи крови 
Столичного региона после тер-
акта в «Крокусе». Москвичи и 
жители Московской области ча-
сами стояли в очередях, чтобы 
поделиться с пострадавшими 
своей кровью. И до сих пор к до-
норству наблюдается повышен-
ный интерес. В связи с этим, как 
сообщает региональный мин-
здрав, Московский областной 
центр крови запустил новую 
онлайн-платформу, на которой 
собрана вся информация, каса-
ющаяся донорского движения.

«Нам важно, чтобы чело-
век, желающий сделать доброе 
дело, мог оперативно найти от-
веты на все интересующие его 
вопросы», — рассказал главный 
врач Московского областного 
центра крови Мария Аппалуп. 
Согласитесь, обидно приехать 
в пункт сдачи и вдруг узнать, 
что ты по каким-то причинам 
не годен. Или получить от ворот 
поворот потому, что в данный 
момент кровь конкретно твоей 
группы запасена с избытком. 
Так тоже бывает, хотя и крайне 
редко.

По данным нового порта-
ла donormo.ru, в переливании 
крови ежегодно нуждаются по-
рядка 56 тысяч пациентов под-
московных больниц. И с каж-
дым годом потребность растет. 
Среди нуждающихся в перели-
вании — люди с онкологически-
ми заболеваниями и болезня-
ми крови, попавшие в тяжелую 
аварию, пострадавшие при по-
жаре, пациенты после опера-
ций, связанных с большой кро-
вопотерей.

Когда случается какое-то 
ЧП, люди идут в центры сдачи 
крови по собственной иници-
ативе — так, за несколько дней 
после теракта в «Крокусе» жи-
тели Столичного региона сдали 
для пострадавших почти 5 тонн 
крови и плазмы. И после каж-
дой такой акции доброй воли 
появляются люди, которые хо-
тели бы подойти к донорству 
осознанно и делиться кровью 
чаще. Им будет полезен новый 
портал.

Там, например, очень по-
дробно описаны все противо-
показания, как постоянные, так 
и временные, причем с указа-
нием времени, в течение кото-
рого в донорские центры лучше 
не приходить. Скажем, после 
удаления зуба или нанесения 
татуировки кровь не рекомен-
дуют сдавать в течение 10 дней, 
после простудных заболеваний 
или герпетических высыпа-
ний — в течение месяца, а пир-
синг или иглоукалывание счи-
таются противопоказанием на 
целый год.

Можно, конечно, все это 
скрыть и сходить на сдачу, но 
вся донорская кровь потом 
тщательно проверяется вра-
чами, и если к качеству биома-
териала появляются вопросы, 
он без сожаления отправится 
на выбраковку. Поэтому с про-
тивопоказаниями лучше озна-
комиться заранее.

А еще на портале размещен 
актуальный график выездных 
донорских акций, когда пред-
ставители областного центра 
крови выезжают в те муни-
ципалитеты, где собственных 
пунктов сдачи нет. Но больные, 
нуждающиеся в переливании, 
есть везде. И выездная акция — 
самый легкий способ помочь 
тем, кто живет именно в вашем 
городе.

Как утверждают в подмо-
сковном министерстве здраво-
охранения, только за прошлый 
год жителей, желающих сдать 
кровь или ее компоненты, ста-
ло на 8,5 процента больше. Воз-
можно, портал внесет свою леп-
ту в появление новых доноров в 
Подмосковье.  

В переливании 
крови ежегодно 
нуждаются
порядка 56 тысяч 
пациентов
подмосковных 
больниц. И с каж-
дым годом эта 
потребность
увеличивается

ЖКХ Более 500 тысяч коммунальщиков приводят 
столицу в порядок после зимы

Чистый город
Ирина Огилько

В
есь апрель на улицах го-
рода будет много комму-
нальной техники и специ-

алистов в оранжевых жилетах. 
Месяц им выделен на то, чтобы 
привести в порядок фасады жи-
лых и административных строе-
ний, объекты инфраструктуры, 
дороги, памятники, очистить 
дворы и многое другое.

По данным комплекса го-
родского хозяйства Москвы, в 
работах задействовано 500 ты-
сяч специалистов коммуналь-
ных служб и 14 тысяч единиц 
техники. Как сообщил заммэра 
Москвы Петр Бирюков, объем 
работ впереди большой: при-
вести в порядок после зимы 
1,7 тысячи дворов, более двух 
тысяч инженерных сооруже-
ний, из которых более тысячи 
— надземные и подземные пе-
шеходные переходы, более 100 
транспортных тоннелей, а еще 
скульптурные композиции, 

фонтанные комплексы, объек-
ты энергоснабжения, причалы 
и прочее. Все их вымоют специ-
альным шампунем и водой, при 
необходимости отремонтиру-
ют и покрасят. Как отметил Би-
рюков, применяемые моющие 
средства безопасны для окру-
жающей среды, они не содержат 
кислот и щелочей и полностью 
разлагаются в почве. Основная 
задача мойки — смыть масля-
ные пятна и следы от шин с до-
рог, жирный налет от выхлопов 
автотранспорта со стен зданий 
и прочего. В частности, в горо-
де уже прошла первая в сезоне 
промывка концентратом шам-
пуня магистралей, дорог и тро-
туаров. 

Тем же шампунем,  но  в 
меньшей концентрации, про-
мывают фасады домов. Дома, 
которые находятся возле дорог 
с интенсивным движением, 
очищают по всему перимет-
ру, если внутри квартала — ча-
стично. Например, полностью 

промыли фасады на домах на 
улицах Тверской и 1-й Твер-
ской-Ямской. Этим занима-
лись около 800 специалистов 
и свыше 100 автовышек. В чис-
ле первых почистили и осно-
вание высотки на Котельниче-
ской набережной: серый гра-
нит фасада здания, мраморные 
арки и горельефы. Как расска-
зали в пресс-службе префекту-
ры Центрального округа, про-
мышленные альпинисты не по-
надобились. Зато «Гормост» 
при очистке пешеходного Ан-
дреевского моста без их помо-
щи не обошелся.

Промыли уже и фонтан «По-
ющий журавль», фонтанные 
комплексы на Пушкинской пло-
щади. Пескоструйная очистка 
чугунных и металлических 
ограждений ожидает 78 набе-
режных города, а также десятки 
мостовых сооружений. Такие 
работы идут на Новоспасском 
мосту, закончены уже на Ко-
жевнической набережной.  

Моют в Москве и памятники, бронзовый Александр Пушкин — не исключение.

НАЦПРОЕКТ  Зарплата 
в столичных компаниях 
поднимается за счет роста 
производительности труда

Сэкономил — 
получи

Любовь Проценко

 Уже 12 транспортных компаний 
в столице присоединились к на-
циональному проекту «Произ-
водительность труда». Восемь 
из них завершили пилотные 
проекты и получили совокуп-
ный экономический эффект 
свыше 238 миллионов рублей. 
Об этом сообщила министр пра-
вительства Москвы, руководи-
тель департамента экономиче-
ской политики и развития горо-
да Мария Багреева.

«Транспорт — одна из прио-
ритетных отраслей нацпроек-
та «Производительность тру-
да», — прокомментировала ми-
нистр. — С помощью инструмен-
тов бережливого производства 
компании оптимизируют вну-
тренние процессы в пассажир-
ских и грузовых перевозках, 
снижают затраты и повышают 
качество работы. Это способ-
ствует улучшению комфорт-
ной среды в городе и обеспечи-
вает рост экономических по-
казателей во многих смежных 
отраслях. Из 12 транспортных 
компаний восемь уже завер-
шили свои пилотные проекты 
и смогли увеличить производи-
тельность в среднем в 1,8 раза. 
Их рабочие процессы ускори-
лись на 55 процентов, неисполь-
зуемые запасы сократились на 
40 процентов. Совокупный эко-
номический эффект превысил 
238 миллионов рублей».

Ценно и другое: в рамках 
нацпроекта 140 сотрудников 
транспортных компаний про-
шли обучение, а 46 стали вну-

тренними инструкторами по 
бережливому производству и 
теперь помогают своим кол-
легам непрерывно улучшать 
производственный процесс. Ре-
зультаты работы, в частности, 
уже ощутили Московский мет-
рополитен, Федеральная пас-
сажирская компания, «Мосгор-
транс» и «Газпромтранс».

Например, «Мосгортранс» 
на треть повысил производи-
тельность труда при проведе-
нии технического обслужива-
ния автобусов. Обслуживание 
одного автобуса теперь у них 
проводится за 7,5 часа, или на 
63 процента быстрее, чем преж-
де. В месяц на площадке обслу-
живается 52 машины вместо 
прежних 43.

Завершила первый этап 
н а ц п р о е к та  и  л о г и с т и ч е -
ская компания «Нортранс». 
Инструменты бережливого 
производства помогли ей улуч-
шить управление и контроль за 
заказами в рейсах. На обра-
ботку одной заявки у них ста-
ло уходить в среднем 45 ча-
сов, что на 84 процента мень-
ше, чем раньше, а диспетчер за 
сутки обрабатывает 15 заявок 
вместо девяти.

Подводя итоги работы по 
нацпроекту за прошлый год в 
целом по городу, мэр Москвы 
Сергей Собянин сообщил: эко-
номический эффект для одно-
го предприятия в среднем со-
ставил 40 миллионов рублей в 
год, производительность труда 
выросла на 40 процентов, а зар-
плата поднялась на 19 процен-
тов.   
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ВЫСТАВКА Новая Третьяковка открывает мировую гармонию 
в «Сигнальной системе» Юрия Злотникова

Искусство задавать вопросы
Жанна Васильева

П
ятьдесят листов серии 
«Сигнальной системы» 
Юрия Злотникова, кото-

рые можно увидеть на выставке 
в Новой Третьяковке, визитная 
карточка не только мастера, но 
и отечественного искусства се-
редины ХХ века. Более того — 
они воспринимаются визитной 
карточкой своей эпохи. Даже 
название, в котором появлялось 
слово «система», было сигна-
лом той «современности», где 
триумфаторами были семиоти-
ки, математики, кибернетики.

Кроме названия, других «ма-
ячков» времени в этой серии 
Злотникова не сыскать. Кру-
жочки разного цвета, то уплы-

вающие за рамку листа, то 
скользящие к центру. Линии — 
короткие, длинные, разной тол-
щины и направлений… Нет и 
намекпа на научные формулы. 
В них нет экспрессивности вы-
плеска энергии или эмоций. Нет 
автоматизма письма сюрреали-
стов. Нет геометрии Баухауса, 
Эль Лисицкого и Клуциса.

Эти кружочки и линии явно 
не имели ничего общего ни с 
самовыражением автора, ни с 
социальным заказом. Злотни-
ков уходил в пласт, где ни обра-
за, ни картины нет, а есть сиг-
нал, еще не расшифрованный, 
не складывающийся в знак или 
символ. Но узнаваемый. Имен-
но тем, что выпадает из коорди-
нат привычной картины.

Это отличие серии Злот-
никова точно сформулировал 
Александр Раппапорт: «Творче-
ство Злотникова расположено 
на неопределенной грани меж-
ду лабораторным эксперимен-
том и созиданием картины, ху-
дожественного произведения». 
Надо ли говорить, что эта «пере-
ходная зона» между научным 
экспериментом, требующим 

фиксации результата, анализа 
и вывода, и картиной, воспри-
нимающейся как завершенное 
целое, — еще и зона напряжения, 
турбулентности? Собственно, 
выставка в Новой Третьяковке 
как раз это напряжение, дина-
мику предъявляет со всей оче-
видностью. Листы разных лет, 
не все из которых датированы, 
тут складываются в серии, род 
партитуры, где каждый «сиг-
нал» может быть воспринят не 
как «шум», а как информация 
только в ситуации повторов. То-
гда можно говорить о различиях 
сигнала, временных промежут-
ках, ритме.

Как для любых сигналов, для 
серии Злотникова ритм и вре-
мя гораздо более существенны, 
чем размер. «Серийность экс-
периментальных проб Злотни-
кова позволяет понять, что и 
их наивность, и их экспрессив-
ность — вторичны, а первич-
на для него лишь эта бесконеч-
ность опытов, вечное возраще-
ние к одному и тому же вопросу, 
над которым бьется его мышле-
ние», — замечает он.

В эпиграфе к только что вы-
шедшей книге Злотникова «У 
истоков «Сигнальной систе-
мы» художник этот вопрос фор-
мулирует так: «Возникло же-
лание увидеть большую потен-
цию мира. И эту широту давало 
искусство. Гипотеза, а не ее ре-
ализация. Существование, а не 

закон». Собственно, книга эта 
сложилась из тетрадок, в кото-
рых художник фиксировал ход 
мыслей, эксперименты с сигна-
лами и их результаты.

Злотников действовал как 
естествоиспытатель, где подо-
пытным кроликом и исследо-
вателем был один и тот же чело-
век — он сам. И в этом желании 
соединить научный метод и ин-
туицию художника он тоже был 
сыном века, для которого мате-
матика была опорой в объясне-
нии мира. По крайней мере так 
считал приятель и однокашник 
Злотникова по художественной 
школе Владимир Слепян.

Вместо Суриковского Сле-
пян поступил на мехмат МГУ. 
Злотников, который поступал 
то в один институт, то в другой, 
в итоге никуда не поступил и хо-
дил вместе со Слепяном на лек-
ции по математической логике.

Для него математика была 
наукой волшебной, почти ма-
гической. Он воспринимал ее 
так, как алхимики и астрологи 
наблюдали когда-то за тайна-
ми движения планет, то есть 
как ключ к мирозданию. «Мучи-
тельно таинственной казалась 
сама возможность исследовать 
мир логически и математиче-
ски», — скажет художник в ин-
тервью.

Любопытно, что вся эта ра-
бота могла приобрести инду-
стриальный масштаб, перейдя 
из листа — в железо, например.  
Работая на ВДНХ, Злотников в 
1958 году на основе «Сигналь-
ной системы» организовал в 
павильоне «Машиностроение» 
всесоюзную выставку электро-
сварки. Художник оказывается 
тут в роли композитора, почти 
как автор «Симфонии гудков» 
1920-х годов.   

КНИГИ Стартует Международная ярмарка интеллектуальной литературы

Русский в порядке
Елена Новоселова

С
реди 300 различ-
ных мастер-классов 
и презентаций на 
к н и ж н о й  я р м а р -
ке Non/fictio№вес-
на одной из самых 
полезных для чита-
телей станет встреча 
с Мариной Короле-

вой, профессором Высшей шко-
лы экономики и автором новой 
книги «Русский в порядке».

Ваша книжка составлена из 
ответов на вопросы чита-
телей о трудных случаях в 
языке, которые вы оформили 
в виде карточек. Откуда та-
кой необычный формат?

МАРИНА КОРОЛЕВА: Я не придумы-
вала его специально, формат 
возник из всей моей прежней и 
нынешней профессиональной 
жизни. В отделе дикторов Все-
союзного радио, где я начина-
ла консультантом по русскому 
языку, было принято заполнять 
стену листочками с правильны-
ми ударениями, произношени-
ем имен, названий. Потом та-
кие листочки я развешивала по 
просьбам коллег на радиостан-
ции «Эхо Москвы», где работа-
ла много лет. А когда появились 
соцсети, просьба «повесь ли-
сточек!» трансформировалась 
в «сделай карточку!». Чей-то во-
прос (или ошибка) — мой ответ 
в виде карточки, которая сопро-
вождается коротким поясни-
тельным текстом. С идеей выпу-
стить эти карточки на бумаге, а 
не только в соцсетях, я носилась 
довольно долго, и спасибо изда-
тельству АСТ, которое оформи-
ло эту мою идею в книгу. И полу-
чилась у нас «книга карточек».

Ваш читатель изменился с 
тех пор, когда вы написали 
первую карточку?

МАРИНА КОРОЛЕВА: Что-то остает-
ся неизменным: вопросы о пра-
вильном ударении, произноше-
нии. Все так же люди возмуща-
ются, что слишком много у нас 
иностранных слов — и старых, и 
новых. Интересуются происхо-
ждением слов и устойчивых вы-
ражений. А род слова «кофе»?! 
С этим вопросом я, кажется, ни-
когда не расстанусь. Если что и 
изменилось — время, которое 
читатель готов потратить на 
получение ответа: оно должно 
быть минимальным. Новая кни-
га, как мне кажется, отвечает на 
это новое требование.

Но время идет, появляются 
новые слова и ошибки. Какие 
самые свежие?

 МАРИНА КОРОЛЕВА: Есть целый ряд 
слов, которые свалились на нас 
в эпоху пандемии. Да тот же «ко-
ронавирус»: это слово сначала 
писали не иначе как «коронОви-

рус», и требовались пояснения, 
почему слово пишется через А. 
Есть слово, которое в книгу по-
пасть не успело: «обучающий-
ся». Людям, работающим в си-
стеме образования — учителям, 
воспитателям, преподавателям 
вузов, навязывают использо-
вание этого слова вместо при-
вычного «учащийся». «В нашем 
университете несколько тысяч 
обучающихся». Но это слово не 
может использоваться самосто-
ятельно, без пояснений! «Обуча-
ющийся» — чему или где? Обуча-
ющийся архитектуре, обучаю-
щийся в университете — это нор-
мально, но просто «обучающий-
ся» — это грамматическая ано-
малия! Очень хочется донести 
эту мысль до тех, кто отвечает 
за «внедрение» подобных слов в 
общественный оборот.

Какие вопросы вам задают 
чаще и на какие интереснее 
отвечать?

М А Р И Н А  К О Р ОЛ Е В А : Не очень ин-
тересно в двухсотый раз объ-
яснять, почему взрослому че-
ловеку лучше «есть», а не «ку-
шать»… С другой стороны, на 
наших глазах могут меняться 
нормы, которые казались незы-
блемыми. Недавно отвечала на 
вопрос, как пишутся слова «ре-
човка», «плащовка», «мелочов-
ка» — и поторопилась дать ответ, 
что второе и третье из них надо 
писать через Ё. Нет, все три че-
рез О! Последние рекоменда-
ции именно таковы. Пришлось 
публично извиняться. Это нор-
мально: я не словарь и не спра-
вочник, я всего лишь из тех, кто 
умеет работать с ними профес-
сионально.

Есть слова,что еще ищут 
свое правильное написание 
или произношение… Писать 
ли слово интернет с большой 
буквы? Использовать ли ла-
тиницу для слова куаркод?

МАРИНА КОРОЛЕВА: С интернетом 
определились, пишем с ма-
ленькой буквы (со строчной): 
«интернет». Как и телеграф, и 
телефон. В словарях, изданных 
больше 10 лет назад, можно 
найти «Интернет» с прописной, 
но электронные версии слова-
рей уже скорректировали напи-
сание. А вот с «куаркодом\кью-
аркодом\QR-кодом» пока муча-
емся: сложившегося написания 
нет. Но будет!

Разрешите спор между пи-
терцами и москвичами по по-
воду шавермы-шаурмы?

МАРИНА КОРОЛЕВА: Питерцы пра-
вы, когда говорят «шаверма»: 
это слово закрепило свои пра-
ва на их территории — через 
вывески, через ежедневное 
употребление. Так же и с мо-
сковской «шаурмой»: здесь это 
блюдо привыкли обозначать 
как «шаурму», и «шаверма» 
может нарушить коммуника-
цию. Вообще же это два вари-
анта одного арабского слова. 
В Израиле, например, шаурму\
шаверму называют «шуАрма 
(швАрма)».  

В желании соединить научный метод и интуицию художника Злотников был сыном ХХ века.

А К Ц Е Н Т

Листы складываются в серии, род 
партитуры, где «сигнал» может быть 
воспринят как информация при повторе

А К Ц Е Н Т

Если что и изменилось — время, которое 
читатель готов потратить на получение 
ответа: оно должно быть минимальным

КИНО

Объявлена 
программа 
ММКФ

ГРОМ 
ВЫХОДИТ 
НА ОХОТУ
Сусанна Альперина

Московский международный 
кинофестиваль пройдет в этом 
году с 19 по 26 апреля. 
В программе покажут 260 
фильмов. В рамках ММКФ 
пройдет отдельный кинофе-
стиваль стран БРИКС. Запла-
нировано более 30 мировых 
премьер.

Стартует фестиваль филь-
мом «Открытое небо» режис-
серов Марианы и Сантьяго Ар-
риага (Мексика, Испания).

А закроет смотр отечествен-
ная картина «Майор Гром. 
Игра» с Тихоном Жизневским 
в главной роли. Сила, аналити-
ческий склад ума и неподкуп-
ность делают майора Грома 
супергероем. В фильме его ждет 
поединок со злодеем, называю-
щим себя Призраком…

«Семь черных бумаг», де-
бют Клима Шипенко в качестве 
худрука фильма, станет участ-
ником конкурсной программы 
«Русские премьеры».

Это первый полнометраж-
ный дебют режиссера Анато-
лия Колиева. События в филь-
ме разворачиваются в 1942 
году, в небольшом осетинском 
селе в горах. Фильм вдохновлен 
рассказом осетинского писате-
ля Михаила Булкаты и личной 
историей деда режиссера.

Судить картины будет 
компетентное жюри.

Председатель — Фридрик 
Тор Фридрикссон (Исландия). 
С ним вместе Елена Лядова, 
Игорь Волошин, Хусейн Кара-
бей (Турция).  

ЧЕМ ЕЩЕ ПОРАДУЕТ ЯРМАРКА

В этот раз в Международной ярмарке интеллектуальной литературы 

non/fictioNвесна участие примет более 250 крупных и малых изда-

тельств, книготорговых предприятий и культурных институций.

Десять дискуссионных площадок и более 300 событий — презентации 

книжных новинок, творческие встречи с авторами, лекции, круглые сто-

лы, панельные дискуссии об актуальных вопросах книгоиздания — ждут 

любителей литературы с 4 по 7 апреля в Гостином дворе.

Будет и аквариум с редкими рыбками — коллективный стенд малых 

региональных издательств: 47 издательств из городов России привезли 

для книголюбов редкие и ценные издания, охватывающие практически 

все сферы гуманитарного и естественно-научного знания.

Важным дополнением к стендам участников станет площадка для книж-

ной распродажи «Бук-сток» — своеобразный книжный развал, где 

предложат не только новинки, но и книги, о которых все уже немного за-

были, но тем не менее любят и ценят.

 Посетители ярмарки смогут найти интересные издания по очень при-

влекательным ценам.

Одной из ключевых площадок ярмарки станет павильон, объединяющий 

торговое и лекционное пространства. Его главная тема — труд как неотъ-

емлемая часть жизни, поэтому гостям смотра предлагается осмыслить 

его как процесс, состоящий из разных аспектов — творчества, чувства 

сопричастности, определения будущего, опыта поколений и внутренних 

ресурсов. Партнером и организатором выступит федеральная сеть мага-

зинов «Читай-город», которая представит бестселлеры и ключевые но-

винки по этой теме.

В лаунж-зоне павильона гости смогут посмотреть фрагменты цифровых 

копий классических произведений советского кино, посвященных теме 

труда: «Энтузиазм: Симфония Донбасса» Вертова, «Шахтеры» Юткеви-

ча, «Светлый путь» Александрова, «Старое и новое» Эйзенштейна, «Зем-

ля» Довженко, «Трактористы» Пырьева.

Шпаргалка для тех, кто хочет унести лучшие новинки ярмарки, — тради-

ционные топ-листы non/fiction, которых в этом году четыре: «Взрослая 

литература», «Детская литература», «Комиксы» и «Особое детство».

Подготовила Анастасия Скорондаева

За словом в карман не лезете? И правильно. Лучше открыть книгу карточек Марины Королевой.
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— За главными событиями 
ярмарки non/fictioNвесна 
следите на сайте
rg.ru/sujet/6874

ПРЕМЬЕРА В Театре Терезы 
Дуровой расследуют 
убийство Моцарта

А был ли 
Сальери?

Наталья Соколова

Художественный руководитель театра Тереза Дуро-
ва хочет решить неразрешимую коллизию, хотя срок 
давности предполагаемого преступления давно истек. 
Мог ли Сальери убить Моцарта? Подзаголовок спек-
такля «Моцарт и Сальери» в лучших традициях детек-
тива интригует — это версия. Сценарий завлита теат-
ра Артема Абрамова основан не только на «маленькой 
трагедии» Александра Пушкина, но и на итальянском 
расследовании 1997 года. Зарисовка, этюд, составлен-
ный из фрагментов биографий двух композиторов, вы-
растает в спектакль о роли сплетни в истории — а такой 
сюжет всегда скрывает много смыслов.

Амадей Моцарт скончался 5 декабря 1791 года. Как 
посчитали врачи того времени, от водянки: из-за нее 
тело композитора сильно распухло. Что спровоциро-
вало болезнь? Ме-
дики решили, что 
налицо все призна-
ки отравления. Но 
кто и чем отравил 
Моцарта — совре-
менники не уста-
новили.

В «Моцарте и 
Сальери» Терезы 
Дуровой первым 
на сцену выходит 
рассказчик, он же 
журналист (Даниил 
Исламов). Его слова 
становятся рефреном спектакля: «В музыке не солгать, 
а в буквы можно вплести все, что угодно». Так авторы 
намечают еще одну важную тему — почему между ре-
альным историческим персонажем и героем литера-
турного произведения нельзя ставить знак равенства.

Действительно, «синьор» Пушкин в своей «малень-
кой трагедии» «Моцарт и Сальери» озвучил версию, 
что гениального Моцарта убил завистник и интриган 
Сальери. Эту версию подхватил автор пьесы «Амадей» 
англичанин Питер Шеффер, а потом и режиссер од-
ноименного фильма Милош Форман. Пьесу Шеффера 
поставили в Милане, что вызвало бурю негодования. 
Гнев соотечественников Сальери дошел до того, что 
Миланская консерватория инициировала судебный 
процесс.

В мае 1997 года в главном зале Дворца юстиции 
заслушали свидетелей обвинения и защиты, несмот-
ря на двухвековую давность случившегося. В процес-
се участвовали биографы двух композиторов и врачи. 
Главным аргументом обвинения были разговорные 
тетради Бетховена. Якобы однажды Сальери признал-
ся своему ученику, знаменитому немецкому компози-
тору, в содеянном. Бетховен был глух и вел для обще-
ния разговорные тетради, в которых та беседа была до-
кументально запротоколирована. Вот только сами раз-
говорные тетради не сохранились — а это был главный 
аргумент защиты Сальери.

Впрочем, Пушкин, создавая свою пьесу, опирался 
на другой слух — якобы Сальери, коротавший послед-
ние дни в сумасшедшем доме, однажды сам признался 
в убийстве.

Эпизод громкого заседания в Милане, на котором 
Сальери оправдали, стал частью спектакля. Действие 
почти незаметно для зрителя перемещается из зала 
суда в зрительный зал маленького барочного театра, 
из детской комнаты Моцарта, заставленной игрушка-
ми, так что шагу не ступить, — в аскетически обстав-
ленный кабинет Сальери. Художник-постановщик 
спектакля — именитый сценограф Мария Рыбасова.

Серьезный, статный Сальери (Сергей Батов) — 
и по-детски подвижный Моцарт (Михаил Бубер) с 
озаренными улыбкой глазами. Спектакль соткан 
из борьбы антитез: два антипода, два врага или два 
друга?

Что точно удалось установить биографам? Моцарт 
и Сальери были очень разными и в действительности 
общались нечасто. Иногда творили вместе (написан-
ную ими небольшую кантату «На выздоровление Офе-
лии» в честь общей любимицы, певицы Нэнси Стора-
че, исследователи обнаружили аж в 2015 году). Муза 
Моцарта была легкой, почти воздушной, нашептыва-
ющей ему романтичные серенады, ясные по своему 
языку марши и элегантные оперы. Уже в четыре года 
он играл на клавесине, а в десять дал свой первый кон-
церт. Для Сальери сочинение музыки становилось 
кропотливым трудом, иссушающим ремеслом. Он за-
нимал почетную должность императорского капель-
мейстера, был блестящим педагогом, и ему платили 
гораздо больше, чем Моцарту. Мастеровитый, одарен-
ный, иногда законодатель вкусов, но не гений. Моцарт 
же был вынужден постоянно скитаться, у него даже не 
было собственного дома, из-за чего архив композито-
ра сохранился далеко не полностью.

Трудно представить, что предполагаемое убийство 
замешано на зависти одного композитора к друго-
му. Один — гениальный, его любят во всем мире до сих 
пор. Другой — обвиняемый, записанный в убийцы по 
воле литературного вымысла. И это снова — всего лишь 
версия.

Но… пусть даже спорный — но вопрос: а если бы не 
миф, который создал Пушкин, — осталось бы имя Са-
льери в нашей памяти на века?!

«Моцарт и Сальери» Терезы Дуровой огранен му-
зыкой двух композиторов. Кроме того, звучат фраг-
менты увертюры из оперы «Веспасиан» Ариосто, «Ба-
талии» фон Бибера, арии Пёрселла и филигранно ис-
полненные итальянские мадригалы Монтеверди.

Маленький барочный оркестр, в составе клавесина, 
виолы да гамбы, виоль д’амур и гитары, изящно пере-
мещается между сценой и оркестровой ямой. Напоми-
ная нам, что подлинная музыка — целитель, перед кото-
рым бессильны любые сплетни и мифы.  

Спектакль «Моцарт и Сальери» огранен музыкой обоих 
композиторов и прелестными итальянскими мадригалами.

Якобы Сальери, 
коротавший дни 
в сумасшедшем 
доме, однажды 
сам признался 
в убийстве
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СЛЕДСТВИЕ СК рассказал 
об обмане с кредитом 
под залог жилья

Банкир был 
липовый

Наталья Козлова

Только после приговора суда Следственный коми-
тет рассказал о схеме кражи жилья у людей, которую 
несколько лет проводила опасная преступная группа.

Дело расследовал СК по Брянской области.  По его 
материалам суд признал виновными в крупном мо-
шенничестве 46-летнего жителя Смоленска и семей-
ную пару — 45-летнюю и 47-летнего жителей Брянска. 
Все они признаны виновными в совершении 24 мошен-
ничеств и покушений на них плюс в незаконном пред-
принимательстве.

Эта троица, не будучи учредителями или руково-
дителями кредитной или микрофинансовой органи-
зации, с 2014 по 2023 год выдавали людям деньги под 
обременительную месячную ставку в размере 8—12% 
под залог недвижимости заемщиков. Суммы займов 
варьировались от 50 тысяч рублей до 6 млн рублей. Их 
клиентами были в основном малообеспеченные и по-
жилые люди, которых, как известно, легче всего обма-
нуть. Чем эти деятели и занимались.

— Члены преступной группы создавали все условия 
для невозможности погашения гражданами своей за-
долженности по займу. Со временем с учетом возрас-
тающей суммы долга и заниженной ими стоимости за-
ложенного имущества они обращали его в свою соб-
ственность. Часть недвижимости являлась единствен-
ным жильем заемщиков, — объяснили в СК.

От их афер пострадал 31 житель Брянской области. 
Совершенными преступлениями причинен ущерб на 
общую сумму больше 28 млн рублей.

Приговором суда 46-летнему жителю Смоленска 
и 47-летнему жителю города Брянска назначено по 6 
лет 6 месяцев лишения свободы и штраф в 500 тысяч 
рублей. 45-летняя жительница Брянска проведет бли-
жайшие 5 лет в другой колонии и заплатит точно такой 
же штраф —  500 тысяч рублей.  

СУД Мошенников, 
крадущих недвижимость, 
довели до суда

Охота 
на квартиры

Наталья Козлова

В ближайшее время перед судом в Санкт-Петербурге 
предстанут трое граждан, обвиняемых в крупном мо-
шенничестве с недвижимостью.

Это уголовное дело расследовала полиция Север-
ной столицы. Всего в деле фигурируют девять человек.

Как объяснили в МВД, 55-летний местный житель 
разработал криминальную схему по незаконному по-
лучению прав собственности на разные объекты не-
движимости. Его 43-летняя сообщница когда-то рабо-
тала риелтором и в паре с этим гражданином профес-
сионально собирала информацию.

Даму интересовали долгое время пустующие жи-
лые помещения, принадлежащие недееспособным гра-
жданам, или квартиры горожан, ведущих не совсем 
правильный образ жизни. Присматривалась эта гра-
жданка и к простаивающим коммерческим площадям.

В сборе информации ей активно помогали двое 
мужчин. Одному — 50, другому — 60 лет. Тот, что моло-
же, был неоднократно судим, в том числе и за мошен-
ничество с недвижимостью. Так что собралась команда 
«профессионалов».

Когда они находили интересный им  объект , афе-
ристы размещали объявления в интернете о продаже 
этой квартиры или нежилого помещения. Дистанци-
онное общение с потенциальными покупателями, как 
и само размещение объявлений, вменялось в обязан-
ность 43-летней бывшей риелторши. Когда на объявле-
ния откликались покупатели и дело доходило до пока-
за объекта, то в аферу за вознаграждение вовлекались 
знакомые организатора и его помощницы, изображав-
шие агентов недвижимости или выполнявшие роль 
владельца и продавца жилплощади.

С 2019 по 2022 год мошенники завладели тремя 
квартирами и нежилым помещением, которое давно 
простаивало из-за переезда его собственницы в другой 
регион. Общая сумма ущерба — почти 30 миллионов 
рублей. Поймали аферистов в апреле 2022 года сотруд-
ники уголовного розыска. По каждому факту завели 
отдельное уголовное дело, которые потом свели в одно.

Уже известно, что рассматривать это дело будет 
Смольнинский районный суд Санкт-Петербурга. Две 
квартиры и нежилое помещение по решению суда воз-
вращены законным владельцам. На третью квартиру 
пока наложен арест.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Илон Маск: 
Вышедший 
из-под 
контроля ИИ 
может 
привести
к апокалипсису

ВОСПИТАНИЕ 
МАШИН
Юлия Гуреева

Почти ежедневно пользователи 
встречают искусственный ин-
теллект (ИИ), например, в виде 
голосовых ассистентов банков. 
Однако вероятность того, что 
такие машины выйдут из-под 
контроля и устроят апокалип-
сис, достигает 20%, заявил аме-
риканский предприниматель 
Илон Маск в ходе семинара 
«Великие дебаты об ИИ».

По его мнению, развитие 
этих технологий похоже на вос-
питание ребенка-гения, а пото-
му особенно важно создавать 
«максимально любопытный и 
ищущий истины ИИ».

«Сейчас гораздо бОльшую 
опасность представляет чело-
век, а не ИИ, потому что ИИ, 
который создается сейчас и бу-
дет создаваться в ближайшее 
время, делает исключитель-
но то, что ему прикажет чело-
век», — уверен доктор техниче-
ских наук и гендиректор Smart 
Engines Владимир Арлазаров.

Он полагает, что риски тех-
ногенных аварий, связанных с 
использованием этих систем, 
есть, но все зависит от того, на-
сколько качественно люди ре-
гулируют эту область.

Риски ущерба от возможно-
го выхода из строя ИИ опреде-
ляются уровнем его проникно-
вения в системы управления, 
хозяйственную и повседнев-
ную жизнь общества, степенью 
доверия к решениям, принима-
емых технологиями, и законо-
дательным регулированием их 
использования. По словам ком-
мерческого директора SL Soft 
Георгия Подбуцкого, они пока 
не так высоки.

«В обществе нередко опаса-
ются, что ИИ может выйти из-
под контроля человека и дей-
ствовать в своих интересах. 
Например, начать манипули-
ровать людьми, изучив их пред-
почтения. Но этой перспективы 
не стоит опасаться: если разра-
ботка решений, которые ана-
лизируют поведение граждан, 
будет качественной, их злоупо-
требление полученной инфор-
мацией всегда можно будет пре-
сечь», — сказал основатель и про-
дюсер «РОББО» Павел Фролов.

По мнению менеджера про-
дуктов Innostage Евгения Сур-
кова, основная угроза связана 
с тем, что люди, принимающие 
решения в критичных сферах, 
будут ориентироваться на дан-
ные ИИ.

Подбуцкий считает, что рис-
ки применения этих техно-
логий очевидны, например, в 
бизнес-задачах. В первую оче-
редь речь идет о предвзятости: 
нейросети учатся на данных из 
Сети, которые не всегда досто-
верны. Также существуют «гал-
люцинации» ИИ, когда он выду-
мывает ответы, угроза конфи-
денциальности пользователей, 
этические риски и вопросы ин-
теллектуальной собственно-
сти. В этой связи развитие ИИ 
требует технологического со-
вершенствования и широкого 
комплекса организационных и 
законодательных мер.

Необходимо после обуче-
ния изымать ИИ из свободно-
го неавторизованного доступа, 
при этом контролируя факты 
обращений пользователя к та-
ким продуктам и вводя аппа-
ратные и программные ограни-
чения, добавил Сурков.

«Следует активнее обу-
чать языковые модели про-
тиводействию вредоносным 
запросам и постоянно про-
верять нейросеть на наличие 
джейлбрейков — уязвимостей 
в запросах, которые позволя-
ют обходить этические правила 
языковой модели», — отмети-
ла руководитель отдела по ин-
формационной безопасности 
компании RooX Ольга Карпова.

Как говорит Арлазаров, ве-
роятности того, что «завтра ИИ 
постучится в вашу дверь», пока 
нет, поскольку даже на обыч-
ный запрос системе необходимо 
огромное количество энергии. 
«Скорее человечество уничто-
жит само себя, нежели постра-
дает от ИИ», — заключил он.  

СИТУАЦИЯ Почему предприятия не могут трудоустроить
всех выпускников колледжей

Недетский разговор

П
р о м ы ш л е н н ы е 
предприятия столк-
нулись с пробле-
мой трудоустрой-
ства выпускников 
колледжей и тех-
никумов. Об этом 
«Российской газе-
те» сообщили сра-

зу несколько депутатов. Со-
кращенные программы обуче-
ния позволяют подготовить мо-
лодых специалистов быстрее. 
Но многие из них заканчива-
ют обучение до совершенно-
летия. А рабочие места, на ко-
торые предприятия должны их 
принять, считаются вредными 
и опасными условиями труда. 
Минпросвещения и минтруд 
еще в 2022 году анонсировали 
актуализацию перечня тяже-
лых работ и работ с вредными 
или опасными условиями тру-
да. Но этого не было сделано.

«После изменений продол-
жительности некоторых об-
разовательных программ в си-
стеме профобразования ребя-
та стали заканчивать ссузы до 
достижения совершеннолетия. 
После окончания образователь-
ного учреждения они не смогут 
выйти работать на предприя-
тия, в том числе, которые предо-
ставили им целевые места», — 
рассказывает Михаил Киселев, 
первый заместитель председа-
теля Комитета Госдумы по мо-
лодежной политике. Пробле-
му подтверждает и председа-
тель Комитета Госдумы по тру-
ду, социальной политике и де-
лам ветеранов Ярослав Нилов. 
«Вопрос абсолютно правильно 
ставят наши крупные предпри-
ятия. В том числе те, которые 
нуждаются в кадрах, видят, что 
правоприменительная практи-
ка хромает, и они не могут тру-
доустроить без последствий 
к себе тех, кто у них проходил 
практику», — говорит он.

В минпросвещения «Рос-
сийской газете» подтвердили, 
что в рамках реализации феде-
рального проекта «Профессио-
налитет» сроки обучения были 
оптимизированы. Несовершен-
нолетними сейчас выпускает-
ся около 10% студентов. В отче-
те правительства в Госдуме РФ 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин сообщил, что в колле-
джах учится сейчас 3,7 млн сту-
дентов. В минтруде ситуацию 
комментировать не стали.

Некоторые предприятия со-
общили, что доля несовершен-
нолетних выпускников на их 
предприятиях больше.

«О такой проблеме мне 
рассказали на Новолипецком 
металлургическом комбинате. 
С 2025 года отмечается крат-
ный рост численности несо-

вершеннолетних выпускников, 
прошедших обучение по со-
кращенным программам под-
готовки», — отмечает Киселев. 
К 2026 году больше половины 
всех выпускников профильных 
учебных заведений, готовящих 
специалистов для их заводов, 
будут не старше 17 лет. Ситуа-
ция, с которой столкнулся Но-
волипецкий комбинат, — не еди-
ничный случай, утверждает Ки-
селев. По его словам, с похожей 
проблемой столкнулись и «Рос-
сети». Комментарий компании 
получить не удалось.

Первым тему несовершен-
нолетних выпускников поднял 
Татарстан, напоминает Ярослав 
Нилов. Комитет Госсовета Та-
тарстана по социальной поли-
тике даже подготовил проект 
поправок к ст. 265 Трудового 
кодекса, которыми разрешает-
ся привлекать подростков (с 16 
до 18 лет) к труду на вредных и 
опасных производствах.

«В информационном про-
странстве тему так запутали, 
что возник негативный шлейф, 
что подростков толкают на руд-
ники, производство ртути…» — 
констатирует Нилов.

Машиностроительные пред-
приятия Республики Татарстан, 
в том числе ЕЛАЗ, КАЗ, КАМАЗ, 
обратили внимание региональ-
ных законодателей на необхо-
димость совершенствования 
трудового законодательства 
для качественного выполнения 
задач программы «Профессио-
налитет», сообщили в пресс-
службе КАМАЗа. «Сегодня тру-
доустроить студентов и выпуск-
ников ссузов моложе 18 лет на 
рабочие места с вредными усло-
виями труда, а также для прохо-
ждения ими практики в период 
обучения невозможно», — ука-
зали на предприятии.

Это проблема всех про-
м ы ш л е н н ы х  к о м п а н и й , 
большинство студентов ссу-
зов к выпуску не достигает 18 
лет, утверждают в компании. 
«Проблема трудоустройства 
несовершеннолетних есть, об-
ращения неоднократно направ-
лялись в Федеральный центр о 
снижении возраста с 18 до 16 
лет, — сообщили в минобрнауки 
Республики Татарстан. — Ждем 
решения от Москвы». Регио-

нальные чиновники отметили, 
что предприятия пока находят 
выход из ситуации — устраива-
ют несовершеннолетних на те 
места, на которые могут быть 
трудоустроены несовершенно-
летние. Правда, уточнили, что 
выпуска «Профессионалитета» 
еще не было и потому проблема 
еще не так актуальна.

Идею корректировки переч-
ня вредных и опасных работ для 
устройства несовершеннолет-
них поддержали на Алтайском 
приборостроительном заводе 
«Ротор». «Мы поднимали тему 
несовершеннолетних еще в 
2023 году на открытии образо-
вательно-производственного 
центра машиностроительной 
отрасли Алтайского края: че-
рез год-два к нам может прийти 
масса таких ребят — и что с ними 
делать? Депутаты совершенно 
правильно инициировали этот 
вопрос», — отметили в руко-
водстве предприятия.

В тоже время среди работо-
дателей много предприятий, 
которые поддерживают про-
грамму «Профессионалитет» 
и отмечают ее помощь в реше-
нии проблемы дефицита кад-
ров. Наша компания присту-
пила к работе с колледжами в 
рамках федерального проекта 
в 2022 году и создала совмест-
но с ГПОУ ТО «Узловский по-
литехнический колледж» учеб-
но-производственный кластер, 
рассказал Алексей Винниченко, 
член генсовета «Деловой Рос-
сии», член Совета директоров 
АО «Пластик». Мы закроем де-
фицит не только по уже суще-
ствующим, но и дополнитель-
ным потребностям в персонале, 
оценивает эффект от реализа-
ции программы он.

В самих колледжах и техни-
кумах проблему такой острой 
не считают. В Алтайском поли-
техническом техникуме, инду-
стриальным партнером кото-
рого является завод «Ротор», 

сообщили, что проблемы с тру-
доустройством несовершенно-
летних у них нет. Вне «Профес-
сионалитета» студенты прихо-
дят после девятого класса, как 
правило, 16-летними. И выпус-
каются соответственно в 18 лет 
или чуть раньше, рассказала 
Елена Андреева, директор Ал-
тайского политехникума. «Про-
фессии, которым учим мы, свя-
заны с металлообработкой, 
и они не относятся к разряду 
опасных и вредных», —  завери-
ла она. А в рамках «Профессио-
налитета» программы обуче-
ния длиннее, и техникум выпус-
кает совершеннолетних специа-
листов, заверила Андреева. «Из 
примерно 400 студентов, кото-
рые учатся в нашем колледже 
по программе «Профессиона-
литет», 34 человека к моменту 
выпуска не достигнут возраста 
18 лет», — сообщил Радик Диму-
хаметов, замдиректора Верхне-
салдинского авиаметаллурги-
ческого колледжа. Корпорация 
ВСМПО-Ависма готова трудо-
устроить всех, заверил он.

В Минпросвещения России 
отметили, что возможность со-
кращения срока обучения в 
рамках ФП «Профессионали-
тет», — не директива, а право оп-
тимизировать срок выхода вос-
требованных кадров на рынок 
труда без ущерба для уровня их 
профессиональной подготовки. 

И решение о необходимости та-
кого сокращения принимается 
совместно и только по согласо-
ванию с работодателем.

В федеральном министер-
стве обратили внимание, что 
согласно статье 63 Трудового 
кодекса заключение трудового 
договора возможно с 16 лет. Бо-
лее того, в этом общем правиле 
допускается целый ряд исклю-
чений, разрешающих снижать 
возраст для заключения трудо-
вого договора до 15 лет для слу-
чаев выполнения легкого труда, 
не причиняющего вреда их здо-
ровью и без ущерба для освое-
ния образовательной програм-
мы, а в отдельных случаях — до 
14 лет при наличии согласия ро-
дителя или попечителя.

Перечень тяжелых работ и 
работ с вредными или опасны-
ми условиями труда, на кото-
рые работодатель может прини-
мать несовершеннолетних, при 
условии создания безопасных 
условий труда, подтвержден-
ных результатами аттестации 
рабочих мест, приведен в По-
становлении Правительства РФ 
от 25 февраля 2000 года № 163, 
пояснили в ведомстве.

Кроме того у студентов есть 
возможность начать свой тру-
довой стаж на базе функцио-
нирующих в колледже учебно-
производственных комплек-
сов, отметили в министерстве. 
Такие комплексы созданы в 816 
колледжах из 73 субъектов РФ.

Для устранения проблем с 
трудоустройством молодежи 
Минпросвещения России сов-
местно с Минтрудом России 
направило регионам письмо 
об отсутствии запретов на тру-
доустройство и практику несо-
вершеннолетних в действую-
щем законодательстве.

Письмо подготовлено «в свя-
зи с поступающими обращения-
ми от образовательных органи-
заций и предприятий», о чем и 
говорится в самом начале доку-
мента. А также сообщается, что 
минпросвещения и минтрудом 
ведется работа по актуализа-
ции постановления правитель-
ства с перечнем тяжелых работ 
и работ с вредными или опас-
ными условиями труда, на ко-
торых запрещается примене-
ние труда лиц моложе восемна-
дцати лет. В том числе поправки 
должны были коснуться приве-
дения перечня в соответствие 
с действующим законодатель-
ством об образовании. Письмо 
выпущено в 2022 году, но с тех 
пор актуализирован не был.

«Минпросвещения разъяс-
няет, что ребята могут работать, 
но на аттестованных местах. Но 
на самом деле это не решает 
проблему», — утверждает Кисе-
лев. Мы предлагаем совместно с 
Минпросвещения России, Мин-
трудом России обсуждать этот 
вопрос, говорит он. Необходи-
мо актуализировать перечень 
профессий, которые попадают 
под критерий «вредных и опас-
ных». Тем более перечень не об-
новлялся уже с 90-х годов.

Сейчас перечень содержит 
2198 работ, на которые нельзя 
трудоустраивать несовершен-
нолетних. Документ содержит 
много возрастных норм, кото-
рые писались совершенно в дру-
гих условиях и при других сро-
ках обучения. Постановление 
допускает профессиональную 
подготовку молодежи на произ-
водстве по работам и професси-
ям, включенным в перечень, для 
лиц не моложе семнадцати лет 
при условии достижения к мо-
менту окончания обучения во-
семнадцатилетнего возраста. И 
трудоустройство на аттестован-
ных рабочих местах выпускни-
ков, закончивших профессио-
нальную подготовку со сроком 
обучения не менее трех лет.

При пересмотре документа 
действовать нужно аккурат-
но, чтобы исключить вред для 
здоровья подростков, обраща-
ет внимание Киселев. Речь, ко-
нечно, не идет о полном допус-
ке несовершеннолетних для ра-
боты на производства с вред-
ными и опасными условиями 
труда. А о том, чтобы создать 
бесшовный путь обучения и 
трудоустройства молодежи, 
которая предприятиями целе-
направленно была обучена для 
дальнейшего трудоустройства 
на эти рабочие места.  

Подготовили Мария Агранович, 
Ольга Воскресенская, Ирина 
Жандарова, Сергей Зюзин, 
Ольга Медведева, Олег Корякин 

Предприятия остро нуждаются 
в молодых специалистах на подъеме 
промышленного производства.

А К Ц Е Н Т

Депутаты уверены, решить проблему 
можно, пересмотрев перечень тяжелых 
работ и работ с вредными или опасными 
условиями труда

Необходимо после 
обучения изымать 
ИИ из свободного 
неавторизованно-
го доступа

А К Ц Е Н Т

Сокращение некоторых образователь-
ных программ привело к тому, что закан-
чивать обучение молодые специалисты 
начали до совершеннолетия 

— За главными тенденциями 
рынка труда следите на сайте
rg.ru/sujet/3489
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Некоторые работы, входящие в перечень недопустимых 
для трудоустройства несовершеннолетних:

 Электросварщик на автоматических и полуавтоматических машинах

 Токарь на токарно-давильных станках

 Кузнец ручной ковки

 Лакировщик деталей часов

 Оператор установок синтеза алмазов и сверхтвердых материалов

 Регулировщик-настройщик тренажеров при производстве летатель-

ных аппаратов

 Монтажник радио- и специального оборудования летательных аппара-

тов

 Машинист гофрировального агрегата на производстве бумаг и обоев

 Мойщик шерсти

 Прессовщик ткани

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ

несовершеннолетних выпуск-

ников колледжей насчитывает-

ся сейчас в России
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ПЕРСОНА Главный редактор «МК» Павел Гусев: ни слова о работе

Вкус к жизни
Валерий Выжутович

Н
а запрос «Павел Гу-
сев» «Википедия» 
выдает:  «Совет-
ский и российский 
журналист, медиа-
менеджер, обще-
ственный деятель, 
главный редактор 
и  владелец газе-

ты «Московский комсомолец», 
председатель Союза журнали-
стов Москвы, член Обществен-
ной палаты РФ, член Совета при 
президенте Российской Федера-
ции по развитию гражданско-
го общества, председатель Об-
щественного совета при Ми-
нистерстве обороны РФ» и т.п. 
Мы с ним, однако, условились 
обойти в этот раз стороной его 
редакторскую, предпринима-
тельскую, общественную дея-
тельность, а поговорить… ну, 
например, об охоте на льва в аф-
риканской саванне. Или об игре 
в гольф с представителями мо-
сковской знати. Или о коллек-
ционировании редких и цен-
ных книжных изданий. Словом, 
о тех дорогих увлечениях и за-
бавах, какие может позволить 
себе состоятельный, уже не-
молодой, но не теряющий вкус 
к жизни мужчина.

Без информационного по-
вода обращаться за интервью 
к человеку, чья профессия — ин-
формация, я бы себе не позво-
лил. Но повод имеется: Гусе-
ву исполняется 75 лет, из кото-
рых более тридцати мы с ним 
знакомы.

Уже не хочется быть 
руководителем

— На сколько лет ты себя 
ощущаешь?

— Примерно на пятьдесят — 
пятьдесят пять, не больше.

— Тем не менее прожито 
семьдесят пять… Чего УЖЕ не 
хочется?

— Мне уже не хочется быть 
руководителем. Я имею в виду 
занимать должность, которая 
связана со СМИ. Я ведь в 90-е 
был министром московского 
правительства. Причем первым 
в ту пору министром по СМИ. 
Сейчас меня уже не тянет быть 
ни министром, ни вообще чи-
новником. Мне интересно за-
ниматься тем, чем я занима-
юсь — делать газету, выступать 
в защиту журналистов и журна-
листики. В частности, я считаю, 
что нельзя уничтожать тради-
ционные СМИ в угоду моде на 
цифровые. Это ни к чему хоро-
шему не приведет.

— А чего ЕЩЕ хочется?
— Путешествовать. Ездить, 

ездить и ездить. Бывать в тех 
странах, где пока не бывал, про-
бовать экзотические кушанья 
и напитки, любоваться необыч-
ной архитектурой. Я очень лю-
блю архитектуру малых стран. 
Смотрю и оторваться не могу. 
Восхищаюсь. А вот на охоту 
я реже стал ездить. Я сократил 
свои охотничьи поездки про-
центов на семьдесят. Вперед 
у меня вырвались туристиче-
ские поездки. Это чисто этно-
графический туризм для расши-

рения кругозора, понимания, 
как живут другие народности, 
каковы их обычаи, нравы, тра-
диции. Я побывал в 153 странах. 
Объехал практически всю Аф-
рику и Азию, и Австралию, и Но-
вую Зеландию. Все это пешком. 
Где-то на машинах, где-то по го-
рам, где-то на лодках. И Россию 
всю объехал. Практически нет 
таких уголков в России, где я не 
бывал. Все эти поездки были 
в основном связаны с охотой.

Трофейного слона я искал 
11 дней в тропических 
джунглях Камеруна

— Что для тебя охота?
— Это важная и необходимая 

часть моей жизни, а не просто 
досуг. Это и стиль жизни, и об-
раз жизни, и способ познания 
мира.

— Тебе никогда не было жалко 
убитого тобой зверя?

—  Охотники не  говорят 
«убить». Они говорят «добыть». 

«Я сумел, зорьку отстояв, до-
быть пять уток». Или «я ходил 
на медведя и в результате добыл 
его». Иногда употребляется сло-
во «отстрелял».

— А давно ты увлекся охотой?
— В пятнадцать лет. Я учил-

ся в девятом классе и очень хо-
тел стать геологом. Я же геолог 
по первой профессии, как ты 
знаешь. Ну вот, в девятом клас-
се я поехал в экологическую 
экспедицию на полтора меся-
ца. Работал там поочередно то 
поваром, то коллектором. В ко-
манде было человек десять-две-
надцать, и надо было всех кор-

мить. Ну, еда была какая? Мака-
роны, тушенка, какие-то кру-
пы... Нам это быстро осточер-
тело. И тогда мы с приятелем 
начали охотиться на дроздов, 
уток и прочую дичь. И часть до-
бытого шла в готовку. Вот с это-
го началось. Вдобавок ко всему 
я увлекался путешествиями, 
а все путешественники были 
в той или иной степени охотни-
ками. Значит, и мне, решил я, 
надо заняться охотой. А потом, 
в середине 80-х годов, я вдруг 
узнал, что существует трофей-
ная охота. Не просто охота, что-
бы что-то добыть и, грубо го-
воря, сожрать, а охота трофей-
ная. И еще я узнал, что раз в год 
все профессиональные тро-
фейные охотники собираются 
в США. В те времена они соби-
рались в предместьях Лас-Ве-
гаса и в Лас-Вегасе. Я туда поле-
тел. И когда я увидел там то, что 
увидел, я чуть не чокнулся, на-
столько все это меня захвати-
ло. На следующий год я купил 
себе несколько трофейных охот 
в Африке. И вступил в междуна-
родный сафари-клуб, оказав-
шись в нем первым русским.

— Что требуется для вступле-
ния в этот клуб?

— Начиная охотиться, ты под-
тверждаешь, что обязуешься 
следовать правилам трофейной 
охоты. Ты не стреляешь самок, 
не стреляешь детенышей. Ты 
ищешь такие трофеи, которые 
разрешены. Там целая система 
регламентаций, включая раз-
меры рогов, бивней и т.п. Так ты 
становишься участником тро-
фейной охоты. Она стоит нема-
лых денег. И ты едешь в те стра-
ны, особенно африканские, где 
твои деньги помогают сохране-
нию жизни людей и животных.

— Найти «кандидата» в тро-
феи труднее, чем добыть?

— Да, иногда это самое труд-
ное. Но трофейная охота всегда 
проходит с профессиональным 
охотником. Ты не можешь на 
трофейную охоту пойти само-
стоятельно. Можешь только 
с профессиональным охотни-
ком, и только профессиональ-
ный охотник, после долгих со-
ветов с местными егерями, го-
ворит: вот этот зверь — трофей-
ный, можно попытаться его до-
быть. Но по большей части они 
говорят: нет, идем дальше. Тро-
фейного слона я искал 11 дней 
в тропических джунглях Каме-
руна. Влажность была почти 
100 процентов, а температура 
воздуха — под 50 градусов, и за 
11 дней я потерял 14 килограм-

мов. Еще очень сложна горная 
охота. Поднимаешься на высоту 
три тысячи, иногда до четырех 
тысяч метров, и эта охота на вы-
носливость. Я часто участвовал 
в горных охотах, имею хорошие 
трофеи.

— Что такое «хорошие»? Есть 
вещественные признаки хоро-
шего трофея?

— Конечно. У оленя это рога. 
У слона — бивни. У кабана — клы-
ки. Размер рогов, бивней, клы-
ков — критерий хорошего тро-
фея, предмет гордости охотни-
ка. И каждый охотник пытает-
ся добыть уникальный трофей, 
чтобы попасть в Книгу трофеев. 

—  А   ч т о ,  в е д е т с я  у ч е т 
трофеев?

— Да. И международный учет, 
и у нас в России. Как президент 
российского сафари-клуба, 
могу тебе сказать, что мы фик-
сируем хорошие трофеи и изда-
ем свой каталог.

— Волк числится среди твоих 
трофеев?

— Да. На волка сложно охо-
титься. Волк — стайное живот-
ное, и он все время перемеща-
ется. Как только волков заме-
чают, их поскорее флажками 
обкладывают, иначе через два-
три часа они будут уже в другом 
месте.

— Сколько у тебя трофеев?
— Я счет не веду. Много, сей-

час поедем, и ты сам увидишь.
(Гусев повез меня в свой за-

городный «музей охоты» — так 
он называет просторный кот-
тедж, населенный трофеями — 
чучелами добытых им зверей 
и птиц. «Смотри, вот здесь оле-
ни антилопного ряда, рядом 
с ними косули, серны… Вон там 
канадская пума… А это рысь из 
Румынии… Вот еще один слон, 
который смотрит на нас отсю-
да… Крокодил… Лев… Носо-
рог… А вот глухарь — одна из са-
мых древних птиц. В связи с тем, 
что она древняя и достаточно 
редкая, я давно прекратил на 
нее охоту… Этот зал я выстраи-
вал так, чтобы можно было ви-
деть животных с нескольких то-
чек. Получилось три уровня. От-
сюда, например, ты видишь лео-
парда со спины, а оттуда уже он 
на тебя смотрит».)

—  Охотники любят при-
хвастнуть. Особенно — блес-
нуть рассказом о каком-ни-
будь страшном случае на охо-
те, когда медведь (кабан), каза-
лось, вот-вот навалится (вонзит 
клыки)… и только счастливая 
случайность вкупе с охотни-
чьей сноровкой… Можешь по-
делиться такой же собственной 
историей?

— Пожалуйста.  Однажды 
в Танзании мы ехали на маши-
не, и вдруг профессиональный 
охотник говорит: «Смотри, лео-
пард». Леопарда днем очень ред-
ко можно увидеть. А этот вышел 
и прямо перед тростником сто-
ит, метрах в 150—170. И уже хо-

чет уходить обратно в тростник. 
Охотник мне: стреляй, стре-
ляй! Я выстрелил. Ранил, не су-
мел первым выстрелом добыть. 
А леопард ка-а-ак метнулся — 
и в тростник. Мы подъехали, 
рассмотрели место. Да, видны 
следы крови, надо добирать зве-
ря. Между зарослями тростника 
тянулось сухое русло реки, мет-
ра три-четыре шириной. Мы по-
тихоньку поехали по нему. И вот 
едем-едем… И вдруг раздается 
рык и из зарослей выскакивает 
леопард, у него вся морда окро-
вавленная, и в один прыжок он 
оказывается на капоте нашего 
джипа. Охотник мне орет: стре-
ляй, стреляй! А мы все сидим 
в машине. Крыши у машины нет. 
Я вскидываю ружье, стреляю, 
промахиваюсь. И тут же делаю 
второй выстрел. Леопард уже 
находился в прыжке, но вторым 
выстрелом его отбросило. Он 
свалился прямо под машину. 
И там жутко рычит. Мы отъеха-
ли, а через пару минут он завер-
шил свой жизненный путь. Мы 
перевели дух: обошлось… Если 
бы он прыгнул внутрь машины, 
он бы нас в клочья растерзал.

— Эти «охотничьи рассказы» 
содержат хоть толику правды?

— Они вполне правдивы. Со-
бирается охотничья компания, 

охотники за рюмочкой любят 
посидеть… Собираются они, на-
чинают вспоминать разные слу-
чаи на охоте, каждый рассказы-
вает какую-нибудь свою исто-
рию, в которой, конечно, всегда 
есть некоторое…

— …привирание.
— Ну, не привирание, а неко-

торое преувеличение, желание 
приподнять значимость своего 
трофея. Но я не скажу, что там 
90 процентов выдумки. Ее там 
процентов 10—15, не больше.

— У тебя большой арсенал 
оружия?

— Около двадцати стволов. 
Они на разную охоту. На афри-
канскую. На птичью. На мелко-
го зверя. Есть на горную охоту 
специальное ружье.

— С кем нельзя ходить на 
охоту?

— С пьяным человеком. Это 
категорически исключено.

У меня собраны почти все 
первые издания Пушкина

— А редкие книги ты когда на-
чал коллекционировать?

— Очень давно. Когда я полу-
чил свою первую стипендию — 

35 рублей — в Московском гео-
логоразведочном институте, 
я помчался в букинистический 
магазин. Первая книжка в моей 
коллекции — «Последнее путе-
шествие Ливингстона по Афри-
ке», издание 1876 года. Я ее ку-
пил, кажется, за 12 рублей. То-
гда это большие деньги были. 
И вот с этого началась моя биб-
лиотека, которую сейчас мно-
гие букинисты считают одной 
из лучших частных библиотек. 
У меня собраны почти все пер-
вые издания Пушкина, все из-
дания Лермонтова, Гоголя, Че-
хова. И еще масса книг совер-
шенно уникальных. Я собирал 
книги с безумной страстью. 
Меня Илья Сергеевич Глазунов 
к этому сподвиг. В моем собра-
нии чуть ли не вся литература 
белой эмиграции. Это двадца-
тые-тридцатые годы прошло-
го столетия. Эти книги в Пари-
же и Нью-Йорке издавались. По 
ним видно, что у большинства 
русских эмигрантов был вну-
тренний надлом. Они понима-
ли, что для них жизнь закончи-
лась. Кто-то пытался вернуть-
ся, но тогда это было достаточ-
но сложно.

— Сколько всего книг в твоей 
коллекции?

— Невозможно сказать. Тыся-
чи, тысячи и еще раз тысячи.

— Сам не знаешь сколько?
— Не знаю. И не хочу знать. 

Мне неинтересно считать, 
сколько у меня пушкинских, 
сколько лермонтовских изда-
ний… Мне главное знать, что они 
у меня есть. Еще у меня самое 
крупное, это все признают, со-
брание книг по охоте. Собира-
тельство охотничьей литера-
туры — моя страсть, просто ка-
кое-то сумасшествие. Я собрал 
об охоте все, что только можно.

— Ты участвуешь в книжных 
аукционах?

— Да, конечно. В 2015 году 
в ЦДЛ был аукцион редких книг 
и автографов. Я там купил себе 
книжечку. Но она не редкая. 
Вообще редкие книги я пере-
стал покупать.  Во-первых, 
большинство из них у меня есть. 
Во-вторых, цены на эти книги 
уже другие, чем прежде.

— Ну, ты можешь себе не 
отказывать.

— Могу. Но последнее время 
чаще покупаю фотографии, ка-

кие-то рукописные вещи. Мне 
именно это сейчас интересно.

Гольф — мой вид спорта
— А кто тебя игре в гольф 

научил?
— Французы. Первый раз 

я взял в руки клюшку в 1994 
году во Франции. В Москве эта 
игра еще не была популярна. 
Первое гольф-поле построил 
Борис Николаевич Ельцин с по-
мощью американцев. Потом 
уже появился мидовский гольф-
клуб. У меня были партнеры по 
линии бизнеса и по линии СМИ, 
рекламных проектов. Они и по-
вели меня на гольф-поле. Там 
я понял, что это мой вид спорта. 
И после этого начал играть.

— Регулярно играешь?
— Я почетный президент 

гольф-клуба в Нахабине. И все 
лето играю в гольф, один-два 
раза каждую неделю.

Мое счастье — пять моих 
детей

— Тебе нравится быть на 
виду?

— Я привык к этому. Но ни-
когда, как мне кажется, не выпя-
чиваю себя.

— Кому ты завидуешь?
— Я завидую людям, которые 

свою жизнь посвятили изуче-
нию нашей планеты. Я завидую 
тем, кто океанографией зани-
мается. Я завидую тем, кто за-
нимается изучением живот-
ного мира. Я завидую этим лю-
дям. У них другая жизнь. Да, они 
не всегда бывают богатыми, не 
всегда бывают заметными. Но 
это очень интересная жизнь.

— Ты легко расстаешься 
с деньгами?

— Да. Хотя все же их немно-
жечко считаю. Я из семьи, где не 
было лишних денег.

— Ты помнишь свой первый 
заработанный рубль?

— Да. Это экологическая экс-
педиция, девятый класс школы. 
Я там за два с половиной месяца 
заработал 87 рублей.

— На что ты охотно тратишь 
деньги?

— Я охотно, очень охотно, 
сверхохотно, до безобразия 
охотно трачу деньги на кни-
ги, на всяческий антиквари-
ат. И еще охотно трачу на го-
стей. Я очень гостеприимный 
человек. Ко мне каждые суббо-
ту-воскресенье кто-то приез-
жает. И еще я щедро трачу день-
ги на еду. Это не черная икра, 
просто продукты питания, из 
которых я что-то готовлю сам. 
Я очень люблю готовить.

— Деньги дают свободу или 
закабаляют?

— Я  думаю, что деньги  — 
это большая кабала. Очень 
большая.

— Мой товарищ, знаменитый 
кардиолог Юрий Бузиашвили, 
считает, что мужчина, перева-
ливший за сорок, должен стес-
няться своей материальной не-
состоятельности. После сорока 
стыдно быть бедным?

— Думаю, что да. Если чело-
век за сорок лет ничего не до-
стиг и не смог сделать свою 
жизнь, жизнь своей семьи, 
своих детей хотя бы относитель-
но обеспеченной, то это стыдно.

— Что для тебя огорчитель-
нее — сделать и пожалеть или не 
сделать и пожалеть?

— Скорее всего, не сделать 
и пожалеть. В моей жизни были 
такие моменты.

— За что тебе бывает стыдно?
— Очень стыдно бывает, когда 

совершаем ошибку в газете. 
И тогда я звоню человеку, кото-
рого мы незаслуженно обидели, 
приношу извинения, публикую 
опровержение.

— От чего ты больше всего 
устаешь?

— От безделья.
— Ты доверчивый человек?
— Всегда был доверчивый. Но 

в последнее время, мне кажется, 
я уже меньше доверяю людям.

— Тебя часто обманывали?
— Не часто, но бывало.
— С  тобой легко догово-

риться?
— Я всегда иду на договорен-

ности. Лучше договориться, чем 
вступить в жесткий конфликт.

— Ты веришь обещаниям?
— Нет. Они очень часто быва-

ют пустыми.
— Уверенность в завтрашнем 

дне входит в твое понимание 
счастья?

— Да.
— Жизнь когда-нибудь ста-

вила тебя перед выбором: ради 
счастья пожертвовать деньгами 
или ради денег пожертвовать 
счастьем?

— Ставила.
— И что же?
— Ради счастья можно по-

жертвовать всем.
— Драматургу Александру 

Володину принадлежит фраза: 
«Стыдно быть несчастливым». 
Это так?

— Не берусь судить. Сам 
я счастливый человек. Мое сча-
стье — пять моих детей. Я безум-
но их люблю, и они меня тоже 
очень любят. И это высшее до-
стижение в моей жизни.  В книжной коллекции Павла Гусева сотни редких изданий.

А К Ц Е Н Т

Мне неинтересно считать, 
сколько у меня пушкинских, сколько 
лермонтовских изданий… 
Мне главное знать, что они у меня есть
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«Музей охоты» — так главный редак-
тор «МК» называет просторный 
коттедж, населенный трофеями.
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А К Ц Е Н Т

Я вскидываю ружье, стреляю, промахи-
ваюсь. И тут же делаю второй выстрел. 
Леопард уже находился в прыжке…
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ФУТБОЛ К чемпионату 
мира в Марокко построят 
самый большой стадион

Пас к финалу

Николай Долгополов

Его проектируют испанские архитекторы. А как же с 
конкуренцией? Ведь именно в Марокко, Португалии, 
Аргентине, Парагвае, Уругвае и их родной Испании 
пройдет в 2030 году чемпионат мира по футболу. Но 
архитекторы, забыв о национальных интересах, увле-
чены величественной задачей. Огромнейшая арена на 
115 тысяч мест должна быть построена недалеко от го-
рода Касабланка в рекордное для такой махины время 
— за шесть лет.

Взрыв активности вполне объясним. Марокканцы 
претендуют на то, чтобы финальный матч чемпионата 
мира-2030 по футболу прошел именно в их стране.

Определенные потуги на сей счет проявляла и Ко-
ролевская испанская футбольная федерация. Но после 
ареста ее президента Луиса Рубиалеса за якобы пуб-
личные сексуальные притязания к капитану женской 
футбольной команды своей страны испанцам явно не 
до решения глобальных задач. Федерацию трясет: в ее 
помещении идут обыски, Рубиалеса теперь обвиняют 
и в растрате финансовых средств. У других же стран — 
организаторов Кубка мира нет ни денег, ни, соответ-
ственно, серьезных амбиций.

И все же марокканский проект вызывает сомнения. 
Объявленная стоимость возведения грандиозной аре-
ны не поражает воображения — «всего» 459 миллионов 
евро. Да и скорость, с которой должно идти строитель-
ство в грядущие шесть лет, обязана быть неимоверной.

Пока же самая большая футбольная арена находит-
ся в КНДР. Вмещает 114 тысяч зрителей. Правда, в бы-
лые времена бразильский гигант «Маракана» прини-
мал и по 180 тысяч фанатов. Но сегодня он рассчитан 
на 78 с небольшим тысяч человек.  

ХОККЕЙ Уверенная игра 
молодого вратаря помогла 
«Магнитке» начать 
1/2 финала с победы

Проза Набокова

Илья Соболев

Магнитогорский «Металлург» на своем льду одолел ека-
теринбургский «Автомобилист» со счетом 2:1 в первом 
матче полуфинальной серии Кубка Гагарина.

Любопытный факт: в этой паре сошлись самая моло-
дая команда 1/2 финала («Магнитка», средний возраст 
24,7 года) и самая возрастная («Авто», 27,8 года). Вчера 
верх взяла молодость. Решающую роль сыграл 21-лет-
ний голкипер хозяев Илья Набоков, которого уже на-
зывают главным открытием плей-офф. С учетом пре-
дыдущей серии с московским «Спартаком» Набоков не 
пропускал 128 минут подряд. «Автомобилисту» моло-
дого голкипера пробить удалось, но лишь однажды. Да и 
поздновато было: до конца третьего периода оставалось 
42 секунды.

В целом, по со-
держанию матч по-
лучился таким, как 
и ожидалось. «Ме-
таллург» больше ис-
кал счастья в атаке, 
«Автомобилист» 
надеялся на контр-
выпады и самоот-
верженную игру в 
защите. Екатерин-
буржцы блокирова-
ли аж 25 бросков соперника. «Этого иной раз достаточ-
но для победы, но нам не хватило своих голов», — сказал 
после игры главный тренер гостей Николай Заварухин.

Впрочем, и у «Автомобилиста» голкипер Евге-
ний Аликин сыграл добротно, пропустив лишь одна-
жды, при том что «Магнитка» по ходу матча получала 
большинство 5 на 3. Забить помог курьез: после броска 
Александра Петунина шайба отскочила в ворота от конь-
ка защитника «Авто» Никиты Трямкина. Вторую шайбу 
Павел Акользин забрасывал в пустые ворота.

— Может, это и не наш косяк, что не могли реализо-
вать моменты, а заслуга защиты и вратаря соперника, — 
констатировал наставник «Магнитки» Андрей Разин.

Следующий матч 
в этой паре прой-
дет завтра, а сего-
дня в Ярославле 
вторую встречу 
проведут местный 
«Локомотив» и че-
лябинский «Трак-
тор». В первом мат-
че сильнее были вол-
жане — 5:2.  

ЭКСКЛЮЗИВ 18-летний бразильский новичок «Зенита» Педро хочет как можно скорее адаптироваться 
в России и приехал в Санкт-Петербург с матерью

Помоги мне, мама
Артур Нанян

Л
идер чемпионата России 
«Зенит» в межсезонье 
усилился очередными 

бразильцами. Наибольшее вни-
мание привлек юный 18-летний 
нападающий Педро.

Дело в том, что Педро при-
был в Санкт-Петербург не 
один, а с мамой, сестрой и 
подругой. Надо видеть, как теп-
ло и с каким трепетом игрок 
отзывается о матери. «Мама — 
двигатель семьи. Она не хоте-
ла отпускать меня одного, да 
и я сам нуждаюсь в ее присут-
ствии», — признался мне бра-
зилец.

В интервью «РГ» Педро 
рассказал о том, насколько важ-
на для него поддержка родных, 
кому из современных футболи-
стов он старается подражать, 
а также сравнил бразильский 
чемпионат с российским.

Ты в 17 лет уехал с родины в 
далекую страну. Тяжело да-
лось это решение?

ПЕДРО: Не сказал бы. Почти каж-
дый молодой бразильский иг-
рок с детства мечтает попро-
бовать свои силы за рубежом, 
стремится реализоваться в 
большом европейском клубе. 
И, когда у меня появилась воз-
можность сделать такой шаг, я 
долго не раздумывал. Переехать 
в Европу, в «Зенит» — прекрас-
ный шанс заявить о себе и про-
грессировать.

С кем советовался перед тем, 
как перейти в новую команду?

ПЕДРО: Общался с агентом, кото-
рый рассказывал мне об усло-
виях в России, о клубе в целом. 
Конечно, обсуждали внутри се-
мьи. Очень важными были сло-
ва Роберта Ренана, который иг-
рал за питерскую команду и с 
которым мы были знакомы по 
«Коринтиансу». Он сказал, что 
«Зенит» прекрасный большой 
европейский клуб, а Санкт-Пе-
тербург замечательный город 
и что новичкам здесь помога-
ют как можно скорее адаптиро-
ваться. Этих факторов было до-
статочно, чтобы принять реше-
ние о трансфере.

Сыграло ли свою роль то, что 
в «Зените» выступает много 
бразильцев?

ПЕДРО: Безусловно. Понимал, что 
благодаря этому смогу еще бы-
стрее привыкнуть к новым усло-
виям. До перехода в «Зенит» я, 
кроме португальского, не вла-
дел никакими другими языками. 
А сейчас за довольно короткий 
промежуток времени мне уда-
лось выучить некоторые фразы 
на русском, плюс занимаюсь ан-
глийским. Но португалоговоря-
щие игроки мне очень помогают.

Ты сказал, что занимаешься 
английским. А русским когда 
начнешь?

ПЕДРО: У меня онлайн-курсы по 
английскому, которым я начал 
давно заниматься. Когда под-
тяну до нужного уровня, начну 
плотнее заниматься русским. 
Пока же пытаюсь запомнить ка-
кие-то отдельные слова и фра-
зы, особенно футбольные. Если 

что-то очень нужно, спрашиваю 
у бразильцев, что означает то 
или иное слово.

Как устроен твой быт в 
Санкт-Петербурге? С кем ты 
сюда прилетел?

ПЕДРО: С мамой, возлюбленной 
и сестрой. Это было коллек-
тивное решение. Мне хотелось, 
чтобы мама была рядом, пото-
му что переезд в другую страну 
далеко не самая простая вещь. 
Мама — двигатель нашей семьи 
(улыбается). Она и сама не хоте-
ла отпускать меня одного, да и я 
очень привязан к родным. Мне 
в феврале исполнилось 18. Так 
получилось, что день рождения 
я встретил вдалеке от близких, 
на сборах, в окружении новых 
партнеров по команде. Да, было 
круто, но семьи не хватало. Так 
что как появилась возможность 
— мама приехала в Санкт-Петер-
бург и будет помогать нам здесь 
осваиваться. Она останется тут 
со мной.

Успели полюбоваться 
Санкт-Петербургом?

ПЕДРО: Я еще многого не видел. В 
моем представлении Санкт-Пе-

тербург красивый и большой 
город. Часть свободного время 
стараемся больше проводить 
дома, но, когда выпадает шанс 
и погода позволяет, планиру-
ем выходы в центр города, пар-
ки, магазины или рестораны. 
Надеюсь, когда потеплеет, уви-
жу более красочный Петербург. 
Но в целом обстановка впечат-
ляющая.

Теплая погода так важна для 
бразильцев или это не имеет 
значения?

ПЕДРО: Понятно, что в Бразилии 
мне комфортнее в этом плане, 
чем в России. С холодом преж-
де не доводилось сталкивать-
ся, но я к этому спокойно от-
ношусь. Тепло или нет — нужно 
привыкнуть и все. Надо адапти-
роваться.

Во время зимних сборов 
многие эксперты отмеча-
ли в хорошем смысле слова 
твою спортивную наглость 
и напористость. Всегда та-
ким был?

ПЕДРО: Да. В любом возрасте ста-
вил перед собой только макси-
мальные цели, выкладывался 
по полной. Начиная примерно 
с восьми лет я постоянно играл 
с ребятами постарше — на год, 
два или больше. Никакого пие-
тета, трепета перед старшими 
товарищами на поле нет. Гово-
рю сейчас только о футболе, а не 
об отношениях в раздевалке. Во 
время игры все равны — не важ-
но, сколько тебе лет.

У вашего друга Роберта Рена-
на не получилось в «Зените», 
как и у еще одного бразильца — 
Ду Кейроса. Эти истории не 
настораживают?

ПЕДРО: Меня они никак не смуща-
ют. Ренан и Ду Кейрос — отлич-
ные игроки и прекрасные люди. 
Каждый случай особенный, ин-
дивидуальный. Никогда не зна-
ешь, как все может пойти. Я все-
гда отталкиваюсь от себя и ду-
маю о том, как своей игрой до-
казать, что именно мне надо до-
верить место в составе. Ситуа-
ции с другими футболистами не 
мое дело. Могу отвечать только 
за себя.

Кто из одноклубников больше 
всех вам помогает? С кого 
стараетесь брать пример?

ПЕДРО: Для меня примерами для 
подражания являются все бра-
зильцы, которые играют или ра-
нее выступали за «Зенит». Это 
большая гордость, когда твой 
соотечественник оставляет след 
в истории такого известного 
клуба. Если говорить о том, кто 
помогает, отметил бы Клауди-
ньо и Вендела. Они могут что-то 
посоветовать как на трениров-
ках, так и во время матчей.

Ты пока мало сыграл за «Зе-
нит», но все же как тебе уро-
вень Премьер-лиги?

ПЕДРО: Очень высокий. Объясню 
почему: футбол в России сило-
вой, контактный, физически 
развитые игроки имеют опре-
деленные преимущества перед 
остальными. В Бразилии все же 
ставка больше делается на тех-
ническую оснащенность. Од-
нако я был готов к тому, что в 
вашем чемпионате придется 
много бегать, бороться. Мы об-
суждали все эти моменты с Ре-
наном и Ду Кейросом. Но одно 
дело говорить о чем-то и совсем 
другое, когда ты с этим сталки-
ваешься. Я быстро понял, что 
Ренан и Ду Кейрос были пра-
вы. Стараюсь как можно ско-
рее адаптироваться к новым 
условиям.

Тебе интересна история «Зе-
нита»? В курсе, кто самый 
принципиальный соперник?

ПЕДРО: Во-первых, считаю очень 
важным погружаться в исто-
рию команды, цвета которой 
ты защищаешь, — это дань ува-
жения к клубу, болельщикам. Я 
много чего спрашивал у ребят, 
пытался сам найти кое-какую 
информацию в интернете. До-
вольно быстро осознал, какие 
даты или матчи здесь особен-
ные. Во-вторых, если говорить 
о соперниках, то такими ве-
щами меня не удивить, я при-
ехал с чемпионата, где также 
хватает принципиальных про-
тивостояний. Такие своеоб-
разные класико делают любое 
первенство более захватываю-
щим. И в них не может быть ни-
какой другой цели, кроме как 
выиграть.

Главный тренер «Зенита» 
Сергей Семак уже несколь-
ко раз публично хвалил тебя. 
Эти слова как-то вооду-
шевляют?

ПЕДРО: До меня доходили неко-
торые высказывания трене-
ра. Это большая мотивация. 
Значит, я правильно делаю ка-

кие-то вещи. Нужно продол-
жать в том же духе, прино-
сить максимальную пользу ко-
манде. Тренер просто так ни-
кого хвалить не будет. Мне же 
остается не снижать требова-
ния к себе и делать так, чтобы 
поводов хвалить меня было 
больше.

Многие бразильцы, выступа-
ющие в Премьер-лиге, получа-
ли российское гражданство. 
Малком, выступавший за 
«Зенит», Клаудиньо, Марио 
Фернандес. У тебя такие мыс-
ли есть?

ПЕДРО: Пока слишком рано гово-
рить или даже думать об этом. 
Знаю про истории с Малкомом, 
Клаудиньо и Марио. Однако 
сейчас меня занимают только 
профессиональные моменты, 
связанные непосредственно с 
футболом. Надо проявить себя 
в «Зените», достичь чего-то осо-
бенного. И уже потом, если об-
стоятельства так сложатся и все 
к этому будет располагать, то 
почему бы не рассмотреть ва-
риант с получением российско-
го паспорта? Все возможно. Но 
на данный момент не задумыва-
юсь об этом.

Тот же Малком вызывался в 
сборную из «Зенита», как и 
Клаудиньо. Надеешься одна-
жды получить вызов в нацио-
нальную команду Бразилии?

ПЕДРО: Само собой, это мечта 
любого мальчишки, причем не 
только бразильского. Уверен, 
все дети, которые начинают иг-
рать в футбол, хотят однажды 
сыграть за сборную своей стра-
ны. Сделаю все возможное, что-
бы заслужить эту честь.

У тебя есть кумир?
ПЕДРО: Для меня ориентиром все-
гда был Неймар. С детства ста-
рался в чем-то ему подражать, 
смотрел нарезки его лучших мо-
ментов, дриблинга, пытался по-
вторять некоторые трюки. Ну 
и, конечно, не открою Амери-
ки, если назову Лионеля Месси. 
Он вдохновлял меня все время. 
Неймар и Месси — это великие 
игроки.  

КУБОК РОССИИ Московский клуб вышел в следующий раунд турнира

Таков путь «Динамо»
Сергей Литвинов

С
толичное «Дина-
мо» пробилось  в 
полуфинал «Пути 
регионов» Кубка 
России, одолев в го-
стях выступающий 
в первом дивизионе 
«СКА-Хабаровск» 
со счетом 2:1.

Можно сказать, «бело-го-
лубым» удалось отчасти реа-
билитироваться перед своими 
болельщиками за чувствитель-
ное поражение от «Ростова» 
(1:4) на прошлой неделе в рам-
ках чемпионата. У столичной 
команды отличились Вячеслав 
Грулев и парагвайский защит-
ник Фабиан Бальбуэна, а у хозя-
ев — Альбек Гонгапшев.

— Важная победа, особенно 
после неудачи во встрече с «Ро-
стовом». Не буду скрывать, что 
было непросто выходить на ис-
кусственное поле после нату-
рального. Когда начался дождь, 
я обрадовался, поскольку мяч 
двигался быстрее. При этом нам 
было тяжело не только из-за не-
погоды, но и из-за соперника, 
который показывает хороший 
футбол в первой лиге. Однако мы 
прошли дальше, справились с за-
дачей, — отметил главный тренер 
«Динамо» чех Марцел Личка.

В свою очередь, рулевой ха-
баровчан Роман Шаронов уве-
рен, что его команде просто не 
повезло: «Мы были сильнее го-
стей. Благодарен ребятам за 
проявленную самоотдачу. Для 
меня футбол больше чем счет на 
табло, хоть все мы и играем на 
результат. «Динамо» — команда 
с акцентом на атаку. У них была 
ротация в составе, но стиль не 
изменился. Сегодня все видели 
и поняли, насколько мы были 
неплохи против одного из лиде-
ров Премьер-лиги».

Жарким получился еще один 
матч в рамках четвертьфина-
ла «Пути регионов», в котором 

«Химки» принимали «Ростов». 
Основное время закончилось 
нулевой ничьей, и судьбу про-
тивостояния пришлось решать 
в серии пенальти. Удачливее 
оказались гости — 7:6.

Перед серией 11-метровых 
ударов произошел скандал: 
арбитр Алексей Сухой удалил 
сначала наставника ростов-
чан Валерия Карпина, а затем 
и его помощника — Виктора 
Онопко. «За что получил крас-

ную карточку? А вы спросите 
у судьи», — сказал после игры 
Карпин.

По словам же Онопко, рефе-
ри отправил его в раздевалку из-
за того, что он поинтересовался 
у Сухого, почему он по-разному 
трактует одни и те же эпизоды: 
«Я спросил у арбитра, как так вы-
ходит, что он принимает разные 
решения по схожим моментам. 
Вот и все. А за что удалили Карпи-
на — я не знаю».

В отличие от «Ростова» 
и «Динамо», не сумел прой-
ти в следующий раунд «Локо-
мотив»: «железнодорожни-
ки» уступили в гостях «Уралу» 
(0:1) и лишились шансов на за-
воевание трофея. А ведь Кубок 
был единственным шансом для 
«красно-зеленых» завершить 
сезон с титулом.

Не исключено, что встреча с 
уральцами стала последней для 
Михаила Галактионова на посту 

главного тренера «Локомоти-
ва». Как признался сам специ-
алист, он собирается перегово-
рить с руководством клуба по 
поводу своей отставки.

«Если команда набрала два 
очка в предыдущих пяти мат-
чах, значит, что-то идет не так. 
И вся ответственность за та-
кую ситуацию лежит на трене-
ре. Буду инициировать встречу 
с руководством», — заявил Га-
лактионов.

Добавим, что накануне в 
плей-офф Кубка состоялось еще 
два матча — оба в рамках полу-
финала «Пути РПЛ». Речь об иг-
рах «Спартак» (Москва) — «Зе-
нит» (Санкт-Петербург) и «Бал-
тика» (Калининград) — ЦСКА 
(Москва). Обе встречи завер-
шились после подписания но-
мера «РГ» в печать.   

Не без труда, но динамовцы все же 
одолели в Кубке «СКА-Хабаровск» 
со счетом 2:1.

В Санкт-Петербурге Педро будет жить с матерью, сестренкой и возлюбленной.

А К Ц Е Н Т

Мама — двигатель нашей семьи, 
она не хотела отпускать меня одного. 
Она, а также моя возлюбленная и сестра 
останутся тут со мной

«Магнитка» — самая 
молодая команда 
1/2 финала, 
«Автомобилист» — 
самая возрастная

Сэйвы 21-летнего Ильи Набокова стали залогом успеха 
«Металлурга» в первом матче полуфинальной серии.
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Тем временем

Российский нападающий «Питтсбург Пингвинз» Евгений 

Малкин признан первой звездой дня в регулярном чемпио-

нате НХЛ, сообщает пресс-служба лиги.

«Питтсбург» одержал победу над «Нью-Джерси Дэвилз» 

со счетом 6:3. Малкин оформил дубль и сделал результа-

тивную передачу. Россиянин отметился 36-й голевой пере-

дачей в сезоне, она стала для него 794-й в 1138 играх.

ЦИФРА

7
МИЛЛИОНОВ

евро заплатил «Зенит» бра-

зильскому «Коринтиансу» за 

трансфер Педро
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

4 апреля, четверг «КХЛ ТВ»
19.30. «Локомотив» — «Трактор». 

Прямая трансляция

5 апреля, пятница «Матч ТВ»
17.00. «Металлург» — «Автомоби-

лист». Прямая трансляция
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